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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MIÉRCOLES 06 DE OCTUBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

Se tambalea la alianza del PAN, PRI, PRD 
Reforma eléctrica pone a prueba a la coalición rumbo a 2022; el tricolor dice que 
nadie los va a presionar y que está listo para competir solo 

 

 
Advierte PAN al PRI alianza está en juego 
Llaman al tricolor a respetar acuerdo contra reformas regresivas 

 

 

Yorio: recuperación económica se afianza 
Mercados. Bolsas reaccionan al alza ante expectativas de crecimiento 
 

 

Iniciativa eléctrica prende focos 
Podría quedar entrampada ante amparos y litigios: CCE 
 

 
López Obrador exige al PRI “definirse” sobre CFE y Pemex 
“O impulsa a las 2 empresas o sigue con su apoyo a privatizaciones” 
 

 
Ante reto de AMLO, el PRI replica: “nadie nos presiona, no hay prisa” 
Reforma eléctrica. Cruje alianza opositora: Murat llama al tricolor a oír al Presidente, 
el PAN alerta sobre fin de Va por México y PRD se mantiene firme contra iniciativa 
 

 
“Reforma eléctrica, una oportunidad para el PRI” 
Es un momento definitorio: López Obrador 
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Guiño de AMLO al PRI fisura a Va por México 
Posiciones encontradas en la bancada tricolor respecto a la Ley Eléctrica; enojo de 
PAN y PRD 

 

La Razón 
Regresa EU a más migrantes mexicanos que nunca; cifras, por arriba de 
era Trump 
Se rompen con Biden récords del Republicano 
 

 
Nadie presiona al PRI, rebate Alito Moreno 
AMLO: ¿Salinismo o Cardenismo? 
 

 
Quiebran establecimientos 
En CDMX 
 

 

A la escuela 
La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum pardo, convoca al regreso a clases 
presenciales  

 

 

Advierte el PAN al PRI: me pierdes si te vas con otro 
Ultimátum si vota a favor de la reforma eléctrica 
 

   
Reforma Eléctrica de AMLO tambalea alianza PRI-PAN-PRD 
Llama bancada de Morena al tricolor a regresar a sus orígenes de centro izquierda y 
avalar la iniciativa 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Preparan diputados “bienvenida” a Lorenzo 
Córdova 

Miércoles 06 octubre 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

El próximo viernes 5 de noviembre es el día que los diputados federales 
acordaron citar a comparecer al consejero presidente del Instituto Nacional 
Electoral, Lorenzo Córdova, ante el pleno de San Lázaro para que explique el 
“excesivo presupuesto”, calificado así por legisladores de Morena y sus aliados. 
Nos adelantan que algunos diputados se están preparando para caerle encima 
a don Lorenzo, después de los desencuentros que han tenido Morena y el PT 
con los consejeros electorales. Aunque muchos califican de ilegal esta 
convocatoria, entre las facultades del Poder Legislativo se contempla la de llamar 
a comparecer a los titulares de los órganos autónomos. Así que Córdova no 
podrá dejar de asistir, aunque argumente que teme que le falten al respeto y que 
ofendan la investidura de presidente consejero del INE. 
 
Romo de visita en Palacio Nacional 
 
Ayer por la tarde se vio recorrer los pasillos de Palacio Nacional al extitular de la 
Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo. Nos comentan que don Alfonso se 
reunió con el presidente Andrés Manuel López Obrador. El empresario 
regiomontano, y amigo del mandatario, permaneció en el Palacio por más de una 
hora. Nos hacen notar que la visita de quien funge como enlace del Presidente 
con la iniciativa privada ocurre en el momento en que AMLO busca la aprobación 
de su reforma eléctrica, con la que varios de los grandes empresarios no están 
de acuerdo. Romo tendría la tarea de explicar a la clase empresarial por qué está 
reforma, y el nuevo modelo para el sector eléctrico del país, es lo mejor para 
México, como lo asegura su exjefe. Sin embargo, sería interesante conocer si él 
está convencido de las bondades que el mandatario le atribuye a la iniciativa.   
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El señor y la señora Ebrard 
 
Nos dicen que la presencia que comienza a sentirse en torno al canciller Marcelo 
Ebrard es la de su esposa, la señora Rosalinda Bueso. Nos hacen ver que el 
secretario de Relaciones Exteriores aparece más seguido en actos públicos en 
compañía de su esposa, y fue el caso en el evento de inicio de expedición de 
pasaporte electrónico, en donde Ebrard agradeció a Bueso, quien tiene 
experiencia en materia diplomática, pues fue embajadora de Honduras en 
México, que influyera en la decisión de que el pasaporte que se expida para 
menores de edad esté vinculado a los datos de los padres o de quien tenga la 
patria potestad del menor. “Gracias, Rosi”, expresó el canciller. Antes, en 2019, 
doña Rosalinda representó a México en las reuniones de las primeras damas 
alrededor de la Cumbre del G20, que se celebró en Osaka, Japón, y a la cual 
acudió el canciller Ebrard en representación del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Así, nos hacen ver, si don Marcelo logra su meta de convertirse en 
candidato presidencial en 2024 y gana, su esposa podría volver a los foros del 
G20 como primera dama y él ya no como representante. 
 
Va Corte por ampliar plazas para personas con discapacidad 
 
Para cumplir con su promesa de hacer una conferencia de prensa mensual, el 
ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar, 
convocó a una nueva reunión con medios de comunicación. El mes pasado el 
titular del Poder Judicial anunció una iniciativa para ayudar a las mujeres 
encarceladas o procesadas por abortar. Este mes, nos adelantan, se tocará el 
tema de la nueva política de inclusión que sustituirá a la que puso en marcha su 
antecesor, el ministro Luis María Aguilar Morales, para ingresar a personas con 
discapacidad a las filas de la Corte. Nos dicen que ahora se buscará crecer el 
número de personas con discapacidad que laboren en el máximo tribunal para 
llegar al 3 por ciento del total de los trabajadores. 
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El presidente chiquitito 

Miércoles 06 octubre 2021 / Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión  

Andrés Manuel López Obrador se exhibe como un presidente chiquitito. Es 
implacable contra los científicos, pero dócil con los narcos. Fue brutal en criticar 
a Trump, hasta que lo tuvo enfrente y se convirtió en su porrista. Con el Ejército 
en campaña anduvo muy envalentonado acusando a los militares de asesinos, 
y nomás llegó al poder, se entregó a los brazos verdes. Hay más ejemplos. La 
última: le tuvo miedo a que lo pudieran increpar en una visita al Senado. 
El presidente AMLO había confirmado su asistencia a la Cámara de Senadores 
para entregar la medalla Belisario Domínguez, máxima distinción del Estado. La 
galardonada es una de sus referencias históricas: la economista y política de 
izquierda, Ifigenia Martínez. ¿Por qué canceló el presidente? Porque una 
senadora, Lilly Téllez, subió un tuit: “El violador serial de la Constitución, el señor 
presidente López Obrador, vendrá al Senado la próxima semana; es preciso 
hacerle frente”. 
El tuit, francamente deslavado si lo comparamos con las agresivas palabras 
cotidianas del primer mandatario, empequeñeció al presidente. Y prefirió 
cancelar su visita al Senado. Argumentó que “no hay necesidad de exponernos, 
no es Andrés Manuel, es la investidura”. Un hombre que por décadas hizo 
campaña insultando e increpando a los presidentes de los que fue opositor. Un 
hombre que se rodeó de políticos (diputados, senadores, dirigentes) que, por 
décadas, gritaron a los presidentes que iban al Congreso, los interrumpieron, 
insultaron, les sacaron mantas y pancartas, se ponían máscaras, bloqueaban 
accesos, tribunas, vialidades… ahora se escandaliza por un tuit de una senadora 
que, por cierto, llegó a la Cámara impulsada por Morena. 
A mitad del camino, el presidente se hace chiquitito. 
 
Saciamorbos 
 
1.- Existía una gruesa carpeta en el escritorio del presidente. Él se la mostró a 
quien se la tenía que mostrar… y luego tomó la decisión de no hacer nada. 
Ahora, el joven gobernador plantea una nueva relación con el gobierno federal. 
¿Así de fácil suma gobernadores a su causa? 
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2.- Hay cuatro secretarios del gabinete federal que saben que el presidente ya 
anduvo ofreciendo sus puestos a otras figuras de la 4T. Es decir, saben que 
están políticamente muertos, sólo que no les ha llegado la famosa llamada de “el 
presidente le quiere ver en Palacio ahorita” para hacer su clásico video de relevo. 
 
3.- Cuentan que con semanas de anticipación el presidente le avisó a su 
“hermano”, entonces gobernador de Tabasco, Adán Augusto López, que lo iba a 
requerir en Gobernación. Pero que la llamada de confirmación fue francamente 
precipitada: una especie de “vente para Palacio, pero ya”. Cuando llegó, ya 
estaba todo listo para grabar el clásico video de relevo, con Olga Sánchez 
Cordero, la secretaria saliente, y el primer mandatario. O sea que le avisaron con 
tiempo… pero luego le dijeron de última hora. 
 
4.- ¿Será que se despeja el terreno para incorporar a la fiscalía anticorrupción a 
una figura famosa de un partido de oposición, pero que ha coqueteado con el 
obradorato? Imagínese el jaque mate: un fiscal de oposición persiguiendo a ¡la 
oposición! 
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La reunión con Ebrard 

Miércoles 06 octubre 2021 / Ana Paula Ordorica, Columna de Opinión  

En dos días llegan a México el secretario de Estado norteamericano, Anthony 
Blinken, el de Homeland Security, Alejandro Mayorkas, y el procurador Merrick 
Garland para reunirse con el canciller Marcelo Ebrard en el Diálogo de Alto Nivel 
que se enfocará en temas de seguridad. 
A estas pláticas llegan los funcionarios del gobierno de Joe Biden, que están con 
un tema central en su agenda: evitar la injerencia de China en el mundo en 
general y en América en particular. 
Si bien Ebrard tiene entre sus temas prioritarios cerrar el capítulo de la Iniciativa 
Mérida y abrir uno nuevo en materia de seguridad, para Garland, Blinken y 
Mayorkas no habrá pasado desapercibido que en la Cumbre de Celac, fue 
Ebrard quien presentó con bombo y platillo la videoconferencia del Jefe de 
Estado chino, Xi Jinping. 
Con este antecedente vale la pena preguntarnos ¿con qué ánimo llegarán 
Mayorkas, Garland y Blinken al diálogo con Ebrard? 
En un momento en donde la doctrina de política exterior de Biden es ya muy 
clara: su tema principal es China, México ha decidido inexplicablemente 
acercase a ese país. Inexplicablemente porque, desde la entrada de China a la 
Organización Mundial del Comercio (OMC), estamos ambos países en una 
situación de suma cero. Lo que China gana con Estados Unidos, México lo pierde 
y viceversa. 
Entonces, cuando Estados Unidos decide que su estrategia es frenar a China, 
resulta incomprensible que México no opte por aprovechar la circunstancia para 
acercarse aún más al vecino del norte. 
Para Biden, que enfrenta enormes problemas internos y de política internacional, 
China es uno de los pocos frentes en donde logra respaldo bipartidista. Tanto 
demócratas como de republicanos están en favor de contener a China. En la más 
reciente encuesta de Gallup, el 79 por ciento de los estadounidenses expresó 
tener una opinión muy desfavorable sobre China. Aquí no hubo diferencias 
notables entre miembros o simpatizantes de cada partido. 
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Por ello, a diferencia de prácticamente el resto de las acciones de Donald Trump, 
en la relación con China, Biden no solo ha mantenido la postura de fuerza y 
contención que implementó su antecesor, sino que la ha aumentado: mantiene 
las tarifas a los productos chinos; ha seguido con las críticas del manejo del 
coronavirus por parte de China; ha criticado los abusos en materia de derechos 
humanos de ese país y ha expresado abierto apoyo a un Taiwán independiente. 
Para el gobierno de Biden, el papel de Estados Unidos actualmente es lograr 
que prevalezca la democracia sobre el autoritarismo y ahí China es el principal 
rival. Esto explica muchas de las acciones de política interna e internacional que 
ha llevado a cabo el gobierno. 
Así las cosas, se antoja complicado el encuentro del 8 de octubre entre Ebrard y 
la comitiva de Estados Unidos. El memorándum que quiere firmar el gobierno 
mexicano con el estadounidense, para ser viable, requiere que la relación que 
tenemos con China cambie. Nuestro desarrollo está atado a Estados Unidos. No 
es muy difícil de entender esto. O cuando menos, no debería serlo. 
Si el gobierno mexicano cree que puede abrazar a Xi Jinping y a la vez pedir 
cooperación y confianza de Estados Unidos, muy pronto se dará cuenta de que 
está muy equivocado. 
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No fue “alambreo”: son textos de chats 

Miércoles 06 octubre 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón  

Un avezado (pero muy) en seguridad me hace notar que los diálogos entre un 
subcomandante policiaco y el narcotraficante Gildardo López Astudillo, El Gil, no 
se obtuvieron de una “intercepción telefónica” como aquí (y otros espacios) se 
ha sostenido, sino del celular que el homicida portaba cuando fue capturado en 
2015. 
O sea que al Ejército no puede imputársele omisión, porque no pudo evitar que 
Los 43 de Ayotzinapa fueran asesinados. 
Son textos de chats, no llamadas ni escuchas. Tampoco es información que el 
Ejército haya conocido en tiempo real. Los contenidos provienen de la ordeña 
que se hizo al equipo. 
El que no fuera un alambreo ilegal no exime de responsabilidad, administrativa 
cuando menos, al o los militares que no lo entregaron al Ministerio Público 
federal, sobre todo cuando la desaparecida PGR y la CNDH demandaron con 
insistencia que la Secretaría de la Defensa entregara todo lo que supiera o 
tuviera sobre el caso Iguala. 
Me explica el experto: “Aun cuando se hubiese tratado de intervenciones de 
comunicaciones privadas, los bisoños (gulp) ignoran que la tecnología moderna 
permite grabar y almacenar voz y datos. Y que salvo excepciones, cuando está 
en curso una investigación  —a veces planeada en minutos, horas o días, por 
ejemplo un secuestro—, la información acumulada es revisada periódicamente, 
pero no en vivo. Quien interviene no tiene puesta la oreja ni los ojos en los 
equipos 24 horas del día …”. 
Chin. 
 
Sobre las nuevas búsquedas en Pueblo Viejo y sus inmediaciones, la comisión 
de la verdad que encabeza Alejandro Encinas y la fiscalía especial de Omar 
Gómez Trejo no hallarán nada. Los diálogos revelados el viernes no sirven 
porque la zona ya fue explorada criminalísticamente desde las primeras 
investigaciones y los restos hallados de otras víctimas de El Gil y su pandilla no 
correspondieron a los normalistas. 
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El mayor valor de esos chats entre el testaferro de Guerreros Unidos y el capo 
adoptado ahora por la 4T como testigo protegido es que desnuda las 
perversidades de los detractores de la “verdad histórica”, que impulsaban desde 
un principio achacar al Ejército los asesinatos. 
Como lo dijo la CNDH (anterior a Rosario Piedra), todas las pruebas recabadas 
con posterioridad al chateo entre el policía y El Gil indican que las dos rutas de 
desaparición de los normalistas tuvieron el mismo destino: el basurero de Cocula 
y el río San Juan. 
Lo que el subcomandante y el capo se escribieron fue antes de las 11 de la noche 
del 26 de septiembre de 2014, cuando el sujeto identificado como El Patrón 
decidiera un cambio de orden (capítulo 26 de la Recomendación). 
En vez de buscar lo que no hay en Pueblo Viejo, la comisión y la fiscalía debieran 
enviar a Innsbruck los 114 fragmentos óseos propuestos (¡desde hace casi tres 
años!) por la CNDH. 
Con su criminal desacato, ambas instancias delatan que temen probables 
nuevas identificaciones de estudiantes y se les acabe la coartada de “nuevas 
líneas y búsquedas” con que vienen lucrando. 
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Fundamentos de la reforma eléctrica 

Miércoles 06 octubre 2021 / Patricia Armendáriz, Columna Conciencia  

La reforma eléctrica enviada por el Presidente al Legislativo contiene suficiente 
evidencia de un arreglo actual destinado a un desarreglo y caos en el sistema 
eléctrico nacional. Pero hay un par de “perlas”, a las que les dedicaré este 
apartado, que me parecen el colmo. 
La ley advierte que el suministro eléctrico es un servicio de interés público en un 
régimen de libre competencia. Sin embargo, no hay tal. 
En el mercado de electricidad mexicano los precios se determinan “por decreto”, 
donde se forman únicamente con el costo variable, favoreciendo a las industrias 
con menores precios determinados de esa manera para despachar electricidad 
primero. Si los precios se formaran considerando el costo de financiamiento y de 
inversión, cual debe de ser, la CFE ofertaría los precios menores porque ya 
amortizó sus inversiones. 
Las subastas de corto plazo se asignan de menor a mayor “precio”, pero se 
realizan al precio más alto del último hecho de asignación, por lo que el precio al 
que se suministra la energía es el más caro, y es ahí donde los que producen al 
menor “precio” cubren su costo fijo y obtienen sus utilidades. Si el precio fuera 
de mercado y se asignara sucesivamente de menor a mayor, los usuarios finales 
se beneficiarían de la competencia. 
La CFE podría producir 45 por ciento de las energías limpias, pero no la dejan 
despachar dado el mecanismo descrito. Los que las producen y despachan son 
energías intermitentes, pero la CFE tiene que ponerles las plantas de respaldo 
con cargo a la CFE, es decir, el “bajo” precio de producción de las energías 
limpias intermitentes es ficticio porque existe este subsidio. 
Este arreglo “de mercado” hace que la CFE, que tiene capacidad ya instalada de 
producir 54 por ciento de la energía eléctrica, esté actualmente a 38 por ciento y 
paulatinamente perdiendo mercado y muchísimo dinero, donde el resultado final 
que observaríamos sería un mercado de producción privado. Si esa era la 
intención, es una mala intención que nos llevaría a la crisis que están viviendo 
países como España, por los monopolios que el sector genera de manera 
natural. Y no queremos eso en un bien público al que todos debemos tener 
acceso a precios razonables. La propuesta presidencial no es de monopolio, sino 
al revés. 
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Frentes Políticos 

Miércoles 06 octubre 2021 / Columna de Opinión  

1.  Mérito. Omar García Harfuch, secretario de Seguridad Ciudadana de la capital 
del país, es uno de los funcionarios mejor evaluados por la ciudadanía, debido a 
los números que le preceden desde que fue designado el encargado de la 
seguridad en la CDMX. Sus resultados desde el 4 de octubre de 2019 son 
notorios. Durante los primeros meses de su gestión logró la detención de 
aproximadamente 25 integrantes del cártel La Unión de Tepito. Otra de sus 
tareas ha sido la de poner orden en casa para evitar complicidades de la policía 
con la delincuencia por corrupción y viejas inercias que propician la impunidad. 
Si su nombre suena en estos días para importante cargo de elección popular, 
por algo será. Se lo ha ganado. 
 
2. Con ganas. Decidido a hacer las cosas bien desde el principio, Samuel García, 
gobernador de Nuevo León, diseñó para su estilo de gobierno presentarse en 
sus mañaneras, como el presidente Andrés Manuel López Obrador. A dos días 
de que inició su gestión como mandatario dio a conocer que celebrará ruedas de 
prensa los domingos, martes y jueves a las 10:00 horas para informar del 
comportamiento del covid-19, así como temas de interés general. Estas sesiones 
de información llevan por nombre El nuevo Nuevo León informa. Al anunciar este 
formato de información dijo que este nuevo modelo de comunicación es muy 
distinto al del gobierno anterior, encabezado por Jaime Rodríguez Calderón. Y 
eso, para empezar. 
 
3. Cortocircuito. El PRI rechazó la propuesta de reforma constitucional en materia 
eléctrica, porque, según dice el partido liderado por Alejandro Moreno, generará 
alza de precios, inhibirá el desarrollo de alternativas energéticas para México y 
violenta los acuerdos internacionales que suscribió el país, informó la senadora 
Claudia Ruiz Massieu, quien junto con el PAN, PRD y MC hicieron oficial que en 
el Senado no pasará la reforma que propone el gobierno federal. Y pensar que 
es al PRI al que más conviene aprobarla, para ganar un poco de simpatía de los 
electores. El gran beneficiario será el pueblo de México y se vislumbra como un 
gran avance para la soberanía del país y el desarrollo. Ellos se lo pierden. 
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4. Hay niveles. Acompañado de su esposa Rosalinda Bueso, el secretario de 
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, entregó el primer pasaporte electrónico, 
con lo cual México se ubica entre los 15 países del mundo con el documento de 
identidad más seguro para viajar, avalado por la Organización de Aviación Civil 
Internacional. Fue hace dos años cuando se giró la instrucción presidencial de 
dotar de eficiencia y seguridad un documento que es la imagen de los mexicanos 
a nivel internacional. Ése es un gran cambio, es una gran utilidad para las 
personas, para las ciudadanas y los ciudadanos porque quiere decir que se va a 
reconocer fácilmente en todo el mundo”, aseguró. México en el top security. Otro 
acierto de la Cancillería. 
 
5.    Instituciones ejemplares. La Secretaría de la Función Pública otorgó un 
reconocimiento al IMSS por cumplir con la entrega de la declaración patrimonial 
y de intereses 2021, de los trabajadores afiliados al Sindicato Nacional de 
Trabajadores del Seguro Social. El instituto logró alcanzar la mayor meta de la 
Administración Pública Federal, con un 99.90% de declaraciones presentadas, 
ya que en promedio el cumplimento de esta obligación fue del 93.89 por ciento. 
En representación de Zoé Robledo, director general del IMSS, Clicerio Coello, 
secretario técnico de la dirección general, afirmó “que este acto fortalece la 
integridad institucional y el desempeño del servicio público”. A eso se le llama 
trabajar correctamente. ¿Y los demás? 
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Panorama Nacional 
 
 

El PRI, con oportunidad histórica, dice AMLO (El universal, Alberto Morales y Pedro 

Villa y Caña, p. web). 
Veracruz. - El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que el PRI tiene una 
“oportunidad histórica” con su reforma constitucional en materia eléctrica, porque puede 
definir si termina con la política neoliberal de Carlos Salinas o retoma el camino de los 
presidentes Lázaro Cárdenas y Adolfo López Mateos de fortalecer a las empresas del 
Estado como la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 
“Ahora que presentamos la iniciativa para fortalecer a la CFE, pues el PRI tiene una 
oportunidad para definirse. ¿Va a seguir con el salinismo como política o va a retomar 
el camino del presidente (Lázaro) Cárdenas, del presidente Adolfo López Mateos, el 
camino que trazaron estos dos grandes presidentes de México?”, cuestionó. 
En el Museo Naval México del Puerto de Veracruz, expresó que esa oportunidad 
histórica es también para los partidos de oposición en el Congreso de la Unión, como 
Acción Nacional. “Es un buen asunto y lo vamos a seguir debatiendo, y ojalá los 
legisladores en general, no sólo los del PRI, también los del PAN y de otros partidos, lo 
piensen, porque es un asunto histórico”. EL UNIVERSAL dio a conocer que las 
dirigencias nacionales del PAN y PRD manifestaron al PRI su preocupación por no 
haber cerrado filas en contra de la reforma eléctrica del Presidente. 
En reunión privada, PAN y PRD solicitaron al tricolor “homologar criterios” para seguir 
caminando juntos y no poner en riesgo la viabilidad de la alianza Va por México tanto 
en el Congreso de la Unión como en los procesos electorales de 2022. 
Sobre el tema, a pregunta expresa de EL UNIVERSAL el titular del Ejecutivo dijo que 
cada quien tiene que asumir su postura y es momento de definición. 
“Si estamos por que se conserven como empresas públicas Pemex y la CFE o queremos 
desaparecerlas, como se ha intentado en todo lo que fue el periodo neoliberal, para que 
el mercado de las gasolinas, de la energía eléctrica quede en manos de particulares, de 
empresas, sobre todo extranjeras”, dijo. 
El gobernador de Oaxaca Alejandro Murat PRI) pidió darle una oportunidad al presidente 
Andrés Manuel López Obrador para “transmitirnos” los alcances de su reforma en 
materia eléctrica y en función de eso que el PRI tome la mejor decisión. 
En entrevista, Murat Hinojosa coincidió con el titular del Ejecutivo en que el PRI enfrenta 
un momento histórico. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/el-pri-con-oportunidad-historica-dice-amlo) 
 

Zaldívar va por más inclusión en SCJN (El Universal, Diana Lastiri, p. web). 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) someterá a consulta de sus 
trabajadores con discapacidad un acuerdo con el cual prevé establecer una política de 
inclusión que permita que 3% de los integrantes del Máximo Tribunal sean personas 
pertenecientes a este sector de la población. 
El ministro presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, ayer presentó la consulta en 
compañía de la activista y periodista Katia D’Artigues, y Fabiana Estrada Tena, 
coordinadora de asesores de la presidencia del Máximo Tribunal. 
“Somos la primera institución pública en México que hace una consulta a personas con 
discapacidad para una política y un acuerdo de inclusión, esto es muy relevante y 
congruente a los criterios de la Corte fundamentados en la convención de la materia, 
queremos hacer esta consulta, queremos que revisen este acuerdo porque es para 
todas y todos ustedes”, indicó en la presencia de los trabajadores de la Corte que tienen 
una discapacidad. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/el-pri-con-oportunidad-historica-dice-amlo
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Desde 2016, la Corte anunció la creación de plazas exclusivamente para personas con 
discapacidad como parte del inicio de su programa integral de inclusión, en el que 
buscaba aplicar internamente los criterios hasta ese momento emitidos en sus 
resoluciones en materia de derechos humanos. 
Sin embargo, únicamente se abrieron 10 plazas de técnico-administrativo, con 
licenciatura en Derecho. 
El proyecto presentado por el ministro Zaldívar prevé que el ejercicio de consulta y 
creación de la política de inclusión, con la participación de las personas con 
discapacidad que actualmente laboran en el Poder Judicial de la Federación, sea 
replicado más adelante en el Consejo de la Judicatura Federal (CJF). 
Con ello, también se busca que 3% de los integrantes del CJF sean personas 
pertenecientes a este sector. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/zaldivar-va-por-mas-inclusion-en-scjn) 
 

Avala SCJN compras de medicinas sin licitar (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
El sistema de adquisición de medicamentos y equipo médico sin licitación a nivel 
internacional que implementó el actual gobierno federal para hacer frente a la pandemia 
del Covid-19, es constitucional y podrá mantenerse, determinó la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN). El pleno de la Corte desestimó la acción de 
inconstitucionalidad que presentaron senadores de oposición en contra de dicho 
régimen, al no alcanzar una mayoría calificada de ocho votos de los ministros. 
En la sesión de pleno de este martes, el ministro Juan Luis González Alcántara Carrancá 
presentó un proyecto que proponía la invalidez del párrafo quinto del artículo 1 de la Ley 
de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Público. Dicha norma, 
impugnada por los senadores, permite al gobierno federal exceptuar de la aplicación de 
dicha ley en la adquisición de bienes y prestación de servicios para la salud que 
contraten las dependencias y/o entidades con organismos intergubernamentales 
internacionales. La propuesta del ministro planteaba que ese régimen exceptúa el 
régimen de licitaciones públicas sin un desarrollo normativo suficiente a nivel de ley para 
que las dependencias y entidades justifiquen la idoneidad de ese método de 
contratación, acreditando los principios previstos en el artículo 134 constitucional de 
economía, eficacia, eficiencia, imparcialidad y honradez. 
La mayoría (seis de 11 ministros) se manifestó en contra del proyecto, y coincidieron en 
que el precepto cumple con las exigencias del artículo 134 constitucional, además de 
que se trata de una excepción que tiene como objetivo facilitar la adquisición de bienes 
o prestación de servicios para la salud. 
El ministro presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar, se pronunció por no hacer una 
interpretación “letrista” de la Constitución y las leyes, pues consideró que en el régimen 
de contratación se justifica plenamente la flexibilización ante la emergencia sanitaria. 
La ministra Yasmín Esquivel Mossa defendió el régimen de contratación sin licitación 
implementado por instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador, pues dijo 
que evita el cohecho y la corrupción. “Inclusive para el año 2021, México adquirió, 
contrató, cerca de 45,437 millones de pesos a través de este mecanismo y tuvo un 
ahorro 11,880 millones de pesos a través de estos mecanismos de contratación 
internacional”, refirió. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Avala-SCJN-compras-de-medicinas-sin-
licitar-20211006-0010.html) 
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México no quiere armas de EU, va por cooperación: Ebrard (El Economista, perla 

Pineda, p. web). 
México ya no quiere envío de armamento y helicópteros, sino respeto mutuo y 
cooperación con Estados Unidos para disminuir el tráfico de armas y la violencia, bases 
que cimentarán el próximo diálogo de Alto Nivel de Seguridad, precisó el secretario de 
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. 
“La base de este diálogo en materia de seguridad, ¿cuál es? Tiene dos objetivos, dos 
bases, no objetivos: primero: el respeto mutuo; si tú no me respetas, yo no te respeto. 
Si no nos respetamos es muy difícil llegar a algo. Segundo: el atender las prioridades 
de cada uno de los países. La prioridad en México es reducir los homicidios y la 
violencia”, aseguró el canciller tras participar en la presentación del nuevo pasaporte 
electrónico. Reiteró que México no busca asistencialismo. “A diferencia de la Iniciativa 
Mérida, México no está pidiendo esto, no fue a tocar la puerta para decir “necesito 
asistencia, necesito esto, necesito el otro, necesito que tú me apoyes”, no. Tenemos 
que trabajar en materia de seguridad, pero es un entendimiento simétrico, respetuoso y 
eso es lo que hemos venido construyendo”. 
En la reunión que contará con los secretarios de Estado de EU, Antony Blinken, y de 
Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, además del fiscal general, Merrick Garland, el 
canciller detalló que el gobierno mexicano presentará 10 objetivos comunes, entre ellos 
una asistencia jurídica expedita para acelerar las extradiciones entre ambos países “que 
no es el caso ahora”, así como reducir el flujo de armas desde el país vecino. 
“No es que México diga resuélveme el problema, no. Nosotros tenemos que tomar y se 
están tomando muchas medidas. No, pero sí es importante que tú, Estados Unidos, 
tomes acciones efectivas, eficaces para reducir drásticamente el tráfico ilícito de armas”, 
enfatizó. De cara al diálogo el canciller y el embajador de Estados Unidos en México, 
Ken Salazar, se reunieron para abordar la relación bilateral. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-no-quiere-armas-de-EU-va-por-
cooperacion-Ebrard-20211006-0009.html) 
 

Senado aprueba galardón a Ifigenia Martínez (El universal, Luis Carlos Rodríguez y 

Víctor Gamboa, p. web). 
El pleno del Senado de la República aprobó conferir este jueves, en sesión solemne, la 
Medalla Belisario Domínguez a la senadora de Morena Ifigenia Martínez y, de manera 
post mortem, al neurólogo y neurocirujano Manuel Velasco-Suárez. 
La ceremonia, ante la decisión del presidente Andrés Manuel López Obrador de no 
asistir, se realizará en la vieja casona de Xicoténcatl y no el recinto senatorial de 
Insurgentes y Reforma, donde se había programado inicialmente. 
Sasil de León, presidenta de la Medalla Belisario Domínguez, indicó que la entrega de 
esta presea se hace para reconocer el servicio a la Patria o a la humanidad, en grado 
eminente, a estos mexicanos que dejaron un legado que los trasciende. 
“Con ellos pretendemos otorgar reconocimiento pleno a la destacada trayectoria de dos 
mexicanos eminentes, quienes, con sus acciones, sus aportaciones, enaltecieron a la 
patria y a la humanidad, para orgullo de todos los mexicanos”, dijo De León en tribuna. 
El coordinador de los senadores del PRD, Miguel Ángel Mancera, expuso que conferir 
este galardón a la maestra Ifigenia Martínez es un merecido y reconocido homenaje por 
sus importantísimas contribuciones a la vida parlamentaria, a la economía nacional, a la 
academia y a la transición democrática del país. 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-no-quiere-armas-de-EU-va-por-cooperacion-Ebrard-20211006-0009.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-no-quiere-armas-de-EU-va-por-cooperacion-Ebrard-20211006-0009.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
 
Expuso que en el caso del doctor Velasco-Suárez, constituye un reconocimiento claro a 
su carrera, a su legado y a todas sus aportaciones médicas, como la creación del 
Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía que lleva su nombre. 
La presidenta de la Mesa Directiva del Senado, Olga Sánchez Cordero, dijo que la 
decisión del presidente López Obrador de no acudir al recinto para la entrega de la 
medalla no afecta la relación entre los Poderes Ejecutivo y Legislativo. 
“La relación sigue existiendo y es una relación constante, continua. El encargado de la 
política interior, el secretario de Gobernación por ley orgánica es precisamente quien 
tiene la relación con el Poder Legislativo, con el Poder Judicial, con los gobernadores, 
con los presidentes municipales, en fin, con todos los órganos de gobierno y los poderes 
públicos”, explicó la morenista. 
Recordó que el Presidente de la República no está obligado a asistir a la ceremonia, 
pero insistió en que la decisión de declinar la invitación no implica que no escuche a la 
oposición. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/senado-aprueba-galardon-ifigenia-martinez) 
 

Reforma Energética de AMLO traerá apagones, desempleo y litigios: Ruiz 
Massieu (El Universal, Luis Carlos Rodríguez y Víctor Gamboa, p. web). 
La senadora del PRI, Claudia Ruiz Massieu calificó como un retroceso la iniciativa 
constitucional al sector eléctrico del presidente Andrés Manuel López Obrador, pues no 
es lo que el país requiere en materia de desarrollo, porque habrá apagones, se perderán 
empleos y se afectará la economía de las familias por un alza en los precios de la 
electricidad.  
“Vamos a tener apagones, aumento en las tarifas, menos empleo, menos crecimiento 
económico, además de un cúmulo de litigios de inversionistas y de estados con los que 
tenemos acuerdos de libre comercio y de inversión. No es una ley que nosotros 
podamos respaldar así", indicó.  
En sus redes sociales agrego: "Y que nuestro país mantenga su estatus de un socio 
comercial y sea un destino de inversión confiable, porque además si se regresa el 
monopolio a la Comisión Federal de Electricidad de dónde va a salir el dinero para 
construir las plantas que tienen que generar energía”. 
Los comentarios de la legisladora tricolor, se dan después de que el presidente nacional 
del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, respondiera a presiones del PAN y PRD, partidos 
que conforman la alianza Va por México, para que el PRI rechace la iniciativa de reforma 
eléctrica de AMLO.  
Así, Moreno Cárdenas aseguró que a su "partido nadie lo presiona" y enfatizó que no 
hay prisa en definir su postura acerca de la Reforma Eléctrica enviada por el presidente 
López Obrador a la Cámara de Diputados. 
En ese sentido, Moreno Cárdenas expresó en conferencia de prensa en la Cámara de 
Diputados que "nadie presiona al PRI, ni el gobierno, ni los sectores, ni los empresarios. 
El PRI es un partido político que ha construido este país, que construimos las 
instituciones y basta mencionar que las grandes reformas de este país han salido con 
el PRI, en el gobierno o en la oposición". 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reforma-energetica-de-amlo-traera-apagones-
desempleo-y-litigios-ruiz-massieu) 
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Se tambalea la alianza del PAN, PRI y PRD (El Universal, Antonio López y Horacio 

Jiménez, p. web). 
Ante un priismo dividido en torno a la reforma eléctrica del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, la alianza opositora legislativo-electoral Va por México —que agrupa a 
PRI, PAN y PRD— se tambalea debido a la postura de los tricolores, quienes se niegan 
a rechazar abiertamente el proyecto presidencial, tal como ya lo hicieron sus pares. 
Mientras que los albiazules advirtieron que la coalición legislativo-electoral “puede dar 
un giro de 180 grados” si esta alianza no se basa en hechos y sólo se mantiene en 
dichos, los perredistas señalaron que la votación de la iniciativa presidencial será la 
“prueba de fuego” de la coalición, al tiempo que los tricolores dejaron en claro que “nadie 
presiona al PRI”, y adelantaron que continuarán en la posición de realizar foros y hasta 
después de ellos definirán el sentido de su voto. 
Tras cuatro días de silencio, este martes la bancada priista sostuvo una reunión privada 
en el Salón Verde de la Cámara de Diputados para determinar su postura frente a la 
mencionada reforma constitucional. Según fuentes de EL UNIVERSAL, hubo una 
rebelión interna de varios legisladores tricolores que cuestionaron si fue lo mejor haber 
apoyado la reforma energética del presidente Enrique Peña Nieto, pues nunca bajó la 
gasolina, “y si hubiera sido lo mejor hubieran ganado en 2018 y el PRI no hubiera tenido 
que pagar”. Otro grupo de tricolores exigieron rechazar la reforma de AMLO y 
recordaron que la senadora priista Claudia Ruiz Massieu ya lo hizo de manera tajante. 
Otros priistas consideraron que la reforma vigente debe prevalecer, pues la presentada 
por el actual gobierno “es regresiva”. “El ambiente está tenso”, expresó un legislador 
priista al salir del encuentro. Tras cuatro horas de debate interno, Alejandro Moreno 
Cárdenas, líder nacional del PRI y diputado federal, ofreció una conferencia en la que 
negó división interna y mantuvo la posición de que irán a una serie de foros para analizar 
la iniciativa con calma y responsabilidad, pues “no hay prisa”. 
Previamente, el coordinador del PAN en San Lázaro, Jorge Romero, advirtió que si bien 
cada grupo parlamentario tiene que hacer su análisis en la materia, al momento de votar 
los integrantes de Va por México deberán actuar como alianza. 
“Si en los hechos vamos a funcionar como alianza legislativa, entonces en los hechos 
seguiremos funcionando como alianza legislativa y electoral, y si la situación es distinta 
distinto será también el resultado. Una alianza no son los dichos, son los hechos.  
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/se-tambalea-la-alianza-del-pan-pri-y-prd) 
 

Diputados turnan a comisiones la reforma eléctrica de AMLO; Morena prevé 
aprobarla en dos meses (El Economista, Maritza Pérez, p. web). 
La Cámara de Diputados turnó este martes a las comisiones de Puntos Constitucionales 
y de Energía la iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador, en materia 
energética; Morena prevé se apruebe dicha reforma entre el 12 de noviembre y el 15 de 
diciembre ante el pleno. 
Ignacio Mier Velazco, coordinador del Grupo Parlamentario de Morena en San Lázaro, 
estimó que, una vez instaladas las comisiones de Energía y de Puntos Constitucionales, 
se dará pronto análisis a la iniciativa del titular del Ejecutivo federal, que busca reformar 
los artículos 25, 27 y 28 de la Constitución Política, en materia energética, con lo cual 
esta iniciativa podría ser aprobada entre el 12 de noviembre y el 15 de diciembre. 
Esto último, luego de un amplio debate, donde, dijo, “no habrá un sector interesado que 
se quede fuera”. 
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En conferencia de prensa, el coordinador parlamentario afirmó que el partido 
Movimiento Regeneración Nacional (Morena) está abierto a que durante la discusión de 
esta reforma trascendental participen académicos, especialistas, institutos, los propios 
integrantes ahora de la Comisión Reguladora de Energía, y del Centro Nacional de 
Control de Energía (CENACE), así como sindicatos, empresarios e inversionistas del 
sector privado. El líder parlamentario argumentó que la iniciativa presidencial sólo busca 
garantizar a las y los mexicanos un servicio de calidad, suficiente y con precios 
competitivos, ello al regresarle atribuciones a la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 
Cabe señalar que el proyecto presidencial propone un nuevo sistema eléctrico 
mexicano, en el cual la CFE generará al menos el 54% de la energía que requiere el 
país y el sector privado podrá participar hasta en el 46 por ciento. 
Al tiempo que el servicio público de abastecimiento de energía eléctrica será prestado 
exclusivamente por la CFE, la que podrá adquirir energía eléctrica del sector privado, 
para el corto y largo plazos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Diputados-turnan-a-comisiones-la-
reforma-electrica-de-AMLO-Morena-preve-aprobarla-en-dos-meses-20211005-
0109.html) 
 

Estrenan Hacienda en medio de empujones (El Universal, Antonio López y Horacio 

Jiménez, p. web). 
La Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados se instaló en medio de gritos, 
empujones y reclamos entre legisladores del bloque Va por México y los integrantes de 
Morena, PT y Verde; prevén que la Ley de Ingresos y la Miscelánea Fiscal sea aprobada 
en comisiones el 14 de octubre y en el pleno de San Lázaro el 15 de este mes, es decir, 
cinco días antes de que venza el plazo legal. El próximo 7 de octubre está previsto que 
comparezcan ante comisiones el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O; la 
titular del SAT, Raquel Buen- rostro, y el procurador fiscal, Carlos Romero Arana. El 11 
será la fecha límite para la recepción de propuestas de modificación de las bancadas; 
12 y 13, elaboración de dictámenes; 14, reunión presencial de la comisión para votación 
de dictámenes, y 15, aprobación de la Ley de Ingresos y la Miscelánea Fiscal 2022. 
En este encuentro, quien fuera presidenta de la Comisión de Hacienda en la pasada 
Legislatura, Patricia Terrazas (PAN), así como otros legisladores panistas se quejaron 
de que se empezaba mal con esta instalación, pues no hubo una convocatoria en tiempo 
y forma, y tampoco se presentó el plan de trabajo como se establece en la ley. 
Patricia Terrazas y Carlos Alberto Valenzuela González se levantaron de sus lugares y 
fueron a increpar al presidente de la Comisión, Luis Armando Melgar (Verde), porque 
no hubo una convocatoria en tiempo para la instalación de la comisión y pidieron que se 
decretara un receso para reponer el procedimiento; sin embargo, fue rechazado. 
La vicecoordinadora de Morena, Aleida Alavez, exigió al dirigente Melgar que, así como 
atendía a una “minoría” de diputados que actúan de manera abrupta para interrumpir la 
instalación, también haga caso de quienes sí estuvieron en la reunión de la Junta de 
Coordinación Política, donde se acordó la instalación de este órgano legislativo, y si en 
el PAN no hay comunicación interna, ese no es su problema. 
Los diputados priistas Hiram Hernández Zetina e Ildefonso Guajardo también 
manifestaron su disposición de trabajar juntos en el interior de esta comisión, pero 
también reclamaron que no existió la seriedad necesaria para la convocatoria. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/estrenan-hacienda-en-medio-de-empujones) 
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Impunidad, en asesinatos de periodistas y activistas El universal, Manuel Espino, 

p. web). 
La impunidad en los casos de periodistas y defensores de derechos humanos 
asesinados en lo que va del actual gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador es de 89.37% y 99%, de modo respectivo, reveló la Secretaría de Gobernación. 
De los 47 periodistas asesinados de diciembre de 2018 a septiembre de 2021 sólo se 
ha dictado sentencia en cinco casos, y de los 94 defensores asesinados hay sentencia 
en dos, reveló el titular de la Unidad de Derechos Humanos de la Secretaría de 
Gobernación, Enrique Irazoque Palazuelos. 
El funcionario explicó que 33 casos de periodistas asesinados están en fase de 
investigación, siete judicializados y en dos no hubo acción penal. Señaló que hay 45 
personas detenidas correspondientes a 18 casos de periodistas asesinados. 
En lo que respecta a personas defensoras de derechos humanos, Irazoque Palazuelos 
afirmó que hay 71 casos en investigación, 21 judicializados y dos con sentencia 
condenatoria por un juez, con más de 92 detenidos vinculados con 28 casos. 
Indicó que la incorporación de periodistas y defensores de derechos humanos al 
Mecanismo de Protección por diversos agravios crfeció 88.7% en lo que va del presente 
gobierno. Al inicio de la administración, en diciembre de 2018, se encontraban inscritos 
798 y a la fecha suman un total de mil 506, de cuales 495 son periodistas y mil 11 
defensores de derechos humanos, reportó Enrique Irazoque. 
“Tenemos que decirlo: el aumento de la violencia en algunas regiones y estados del país 
ha incrementado las agresiones a periodistas y personas defensoras. Estos son los 
componentes que nos hacen haber crecido casi 89% casi en tres años, que es un 
aumento muy considerable”, dijo. 
Al participar en la conferencia de prensa sobre agravios contra personas defensoras de 
derechos Humanos y periodistas, encabezada por el subsecretario de Derechos 
Humanos, Alejandro Encinas, Irazoque Palazuelos explicó que los mil 506 periodistas y 
defensores incorporados son parte de un universo estimado de 203 mil 700 periodistas 
y 39 mil organizaciones de la sociedad civil. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/impunidad-en-asesinatos-de-periodistas-y-
activistas) 
 

Bartlett pide a directivos de CFE cerrar filas a favor de la Reforma eléctrica 
de AMLO (El Universal, Redacción, p. web). 
La tarde de este martes, el director general de la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), Manuel Bartlett Díaz, se reunió con directivos de la empresa para cerrar filas a 
favor de la reforma eléctrica enviada por el presidente López Obrador a la Cámara de 
Diputados. 
En dicha reunión, Bartlett expuso los principales puntos de la iniciativa de reforma, las 
implicaciones que tendría para el sector eléctrico y para la CFE su aprobación y los 
riesgos que implicaría de no ser aprobada; y conminó a los directivos de la empresa a 
reunirse con el personal para explicarles la iniciativa. 
Bartlett Díaz detalló la trascendencia de esta iniciativa para la vida pública del país, así 
como los cambios constitucionales que conllevaría la aprobación de la reforma eléctrica, 
que reformaría los Artículos 25, 27 y 28 de la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos. 
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Cabe destacar que esta iniciativa de ley ha causado disenso entre las fuerzas políticas 
del país y el sector empresarial, pues ven en el proyecto del presidente López Obrador 
una ventana para el encarecimiento de los precios de la energía eléctrica; pronostican 
apagones, desempleo, falta de competitividad y hasta litigios con inversionistas privados 
y extranjeros. Esta tarde el presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, 
precisó que al PRI nadie lo presiona para dar su postura sobre la iniciativa, ya que 
cuenta con el tiempo suficiente para revisarla y analizarla. 
A su vez, la senadora del PRI, Claudia Ruiz Massieu calificó como un retroceso la 
iniciativa constitucional al sector eléctrico del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
pues, asegura, no es lo que el país requiere en materia de desarrollo, porque habrá 
apagones, se perderán empleos y se afectará la economía de las familias por un alza 
en los precios de la electricidad.  
“Vamos a tener apagones, aumento en las tarifas, menos empleo, menos crecimiento 
económico, además de un cúmulo de litigios de inversionistas y de estados con los que 
tenemos acuerdos de libre comercio y de inversión. No es una ley que nosotros 
podamos respaldar así", indicó.  
Por su parte líderes del sector industrial y comercial alertaron que la iniciativa de reforma 
eléctrica puede llevar a un aumento de tarifas que les impactará y causará un aumento 
en sus costos de producción y operación que se transferirá a los consumidores. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/reforma-electrica-de-amlo-bartlett-pide-
directivos-de-cfe-cerrar-filas) 
 

“Sólo queremos trato justo”, dice Alfaro sobre Pacto Fiscal (El Universal, Raúl 

Torres, p. web). 
Guadalajara.— Para iniciar con la promoción de la consulta popular sobre la revisión del 
Pacto Fiscal, para determinar si Jalisco permanece o no en él, el gobernador Enrique 
Alfaro convocó ayer en el Teatro Degollado a políticos, alcaldes, legisladores, rectores 
de universidades, empresarios, deportistas, así como líderes sindicales, religiosos y de 
partidos, a fin de solicitar que se adhieran a la difusión de este ejercicio que se realizará 
durante cuatro fines de semana consecutivos, entre el 20 de noviembre y el 12 de 
diciembre. 
Durante el evento Jalisco, es hora de exigir un trato justo, el mandatario indicó que los 
jaliscienses deben entender la importancia de esta consulta para que participen en ella, 
pues no se trata de una agenda política, sino de algo que tiene un impacto directo en su 
bolsillo y en la capacidad del gobierno estatal para atender las necesidades de la gente. 
“¿Estás de acuerdo en que cada seis años se revisen los términos de la coordinación 
fiscal y la manera en la que la Federación distribuye los impuestos, para que se decida 
si Jalisco se mantiene o sale del Pacto Fiscal?”, es la pregunta que se hará a través de 
550 urnas electrónicas. Para que el ejercicio sea vinculante se requiere la participación 
de aproximadamente 2.5 millones de personas que habiten en Jalisco. 
Según el mandatario, Jalisco aporta 8% de la economía nacional, pero recibe sólo 2% 
del presupuesto federal, por lo que aseguró que es un trato injusto. 
Alfaro enumeró algunos ejemplos de la disparidad en el gasto per cápita que hay en 
rubros como salud, educación y seguridad por parte de la Federación: “Un alumno de 
Jalisco recibe 13 mil pesos, mientras que en otras entidades cada alumno cuenta con 
más de 30 mil pesos”. 
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Recordó que el actual Pacto Fiscal tiene más de 40 años sin ser revisado y se basa en 
un convenio, por lo que no es una obligación constitucional y se puede decidir 
abandonarlo en ejercicio de la soberanía estatal. “Pero el mensaje es claro, no 
queremos salirnos, lo que queremos es un trato justo”, aclaró. 
(https://www.eluniversal.com.mx/estados/solo-queremos-trato-justo-dice-alfaro-sobre-
pacto-fiscal) 
 

El PRI no se dejará presionar por reforma eléctrica: Alejandro Moreno (El Sol 

de México, Rafael Ramírez, p. web). 
El grupo parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados sostuvo que no se va a dejar 
presionar por nadie para fijar una postura ante la reforma constitucional en pro o en 
contra del presidente Andrés Manuel López Obrador en materia eléctrica. 
En conferencia de prensa desde el Recinto Legislativo de San Lázaro, el dirigente 
nacional de este partido, diputado Alejandro Moreno Cárdenas, acompañado del 
coordinador de la banca, Rubén Moreira, sentenció que no permitirán amagos de nadie 
y subrayó: “Nadie presiona al PRI, nadie, ni el gobierno, ni los sectores, ni los 
empresarios, nadie” Resaltó que tienen todo el tiempo para analizar la reforma, "¿cuál 
es la prisa", cuestionó el líder priista. 
¿AMLO presiona al PRI? 
Esta declaración viene después de que el presidente Andrés Manuel López Obrador 
afirmó en su conferencia matutina de este lunes que el PRI tiene una oportunidad 
histórica para que se defina a favor o en contra de su reforma. “El PRI tiene una 
oportunidad para definirse, ¿va a seguir con el salinismo como política o va a retomar el 
camino del presidente Cárdenas?, declaró el mandatario, al subrayar “es una 
oportunidad histórica para el PRI de definición”. 
Frente a este dicho del presidente López Obrador, el dirigente del Revolucionario 
Institucional mencionó que serán un partido responsable y van a discutir la iniciativa de 
reforma en parlamento abierto y reiteró que no hay prisa para fijar una postura. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/el-pri-no-se-dejara-presionar-por-
reforma-electrica-alejandro-moreno-7300604.html) 
 

Morena impugna lineamientos del INE para Revocación de Mandato (El Sol 

de México, Sarahi Uribe, p. web). 
Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, informó que dicho partido impugnó ante 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) los lineamientos que 
emitió el Instituto Nacional Electoral (INE) para la revocación de mandato del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 
Lo anterior, luego de que la autoridad electoral aprobara las reglas del ejercicio en donde 
se establece que solamente se podrán recabar firmas de forma digital y 
excepcionalmente de manera física en 204 municipios. 
“Limitar el uso de formatos impresos únicamente a las zonas que el Instituto Electoral 
identifica como de alta marginación y obligar al resto de la población a usar una 
aplicación como método exclusivo para expresar su voluntad, es un acto discriminatorio 
y constituye una violación directa a la Constitución”, destacó Delgado. 
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En este sentido reprochó que el INE descarte el uso de formatos escritos bajo el 
argumento de que de esa manera le resulta más fácil hacer el cómputo de los apoyos, 
por lo que cuestionó si la interpretación de la ley debe realizarse desde la perspectiva 
que más le favorezca a la autoridad electoral y no a la democracia. 
El líder morenista también lamentó que el INE dé un plazo menor al dispuesto por la Ley 
para la recopilación y entrega de firmas, excediéndose, una vez más, en sus facultades. 
“No dejaremos que los caprichos del Instituto Electoral limiten los derechos de la gente 
a organizarse y expresarse", aseveró el morenista. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/morena-impugna-lineamientos-del-
ine-para-revocacion-de-mandato-7300098.html) 
 

Guardia Nacional prepara convenios de ciberseguridad con el sector 
privado (El Economista, Rodrigo Riquelme, p. web). 
La Guardia Nacional prepara una serie de convenios para colaborar con el sector 
privado en la prevención, gestión y respuesta de incidentes de ciberseguridad en 
México, de acuerdo con la oficial Elizabeth Tenorio Reyes, quien forma parte de la 
División Científica de este cuerpo de seguridad mexicano creado por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. “Espero que este año ya firmemos los convenios 
conducentes que nos permitan actuar”, respondió la oficial Tenorio a una pregunta de 
El Economista durante la presentación del estudio El estado de la ciberseguridad en 
México, elaborado por la firma de ciberseguridad MetabaseQ. 
De acuerdo con la oficial, la Guardia Nacional cuenta con varios criterios para definir 
cuáles son los sectores estratégicos en materia de ciberseguridad en México, aunque 
dijo que los principales son el tecnológico, el de telecomunicaciones, los servicios de 
emergencias; así como el sistema financiero y las instituciones financieras que lo 
conforman. Para Tenorio, entre los desafíos más importantes que enfrenta México en 
materia de ciberseguridad está la tipificación adecuada de los tipos y las conductas 
penales, con el fin de que no haya confusión y no se vulneren derechos fundamentales, 
la libertad de expresión, la libertad de asociación y el desarrollo tecnológico.     
“Hace falta también la adecuada política procesal penal que le permita al país que 
permita colaborar con la empresa, con las academias y con todos los sectores”, dijo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/tecnologia/Guardia-Nacional-prepara-convenios-
de-ciberseguridad-con-el-sector-privado-20211005-0086.html) 
 

Reforma eléctrica pone en jaque 44,000 mdd en inversiones: CCE (El 

Economista, Lilia González, p. web). 
La contrarreforma eléctrica propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador 
–de ser aprobada por el Congreso– pondría en jaque inversiones en el sector, 
ejecutadas o en ejecución, por 44,000 millones de dólares, sin contar las inversiones de 
los planes proyectados, estimó Carlos Salazar Lomelín, presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial. 
A decir del empresario, la contrarreforma podría quedar en “letra muerta”, al quedar 
entrampada en el poder judicial tras una ola de amparos y litigios internacionales al 
amparo del Tratado México-Estados Unidos-Canadá (T-MEC), porque ninguno de los 
tres socios tiene permitido cerrar y expropiar sectores donde ya se permite la inversión 
y competencia, de lo contrario son acreedores a la aplicación de aranceles. 
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En conferencia de prensa y acompañado de los representantes de los 12 organismos 
que conforman al CCE, Salazar sostuvo que una reforma eléctrica como la que pretende 
el gobierno del presidente López Obrador entrará en proceso de judicializarse, ya que 
“no se puede aplicar una ley en retroactivo y los contratos se firmaron en función de una 
cierta regulación y una cierta normativa, cambiarlos o cancelarlos como propone la 
iniciativa de cambio constitucional, evidentemente va a acabar siendo una discusión en 
el poder judicial”. Contrario a lo que cree el presidente López Obrador, dijo, el T-MEC 
en sus artículos 14.6 y 14.8, del capítulo de inversión prohíbe la expropiación de 
inversiones de empresas estadounidenses o canadienses, y de hacerlo, México estaría 
obligado a compensar con abrir a la inversión privada otros sectores de las mismas 
dimensiones que el eléctrico. “Sectores abiertos a la inversión no se pueden cerrar, la 
única forma es abrir otros o compensar con arancel”, alertó Régulo Salinas, 
representante de la Comisión de Energéticos del CCE. 
La iniciativa de reforma del gobierno federal plantea devolver a la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) el monopolio de la comercialización de energía eléctrica –sector que 
se liberalizó con la reforma constitucional del 2013, varios años antes de la ratificación 
del T-MEC– y establecer un tope de 46% a la participación del sector privado en la 
generación eléctrica. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Reforma-electrica-pone-en-jaque-44000-
mdd-en-inversiones-CCE-20211006-0017.html) 
 

Morenistas detienen comisiones: PAN (El Universal, Eduardo Hernández, p. web). 
Ante el atraso que tiene la nueva Legislatura del Congreso de la Ciudad de México para 
definir comisiones y sus titulares, el coordinador del PAN, Christian von Roehrich, 
descartó que sea su grupo parlamentario el que esté obstaculizando la asignación de 
las comisiones, puesto que considera que es urgente para ellos comenzar con el trabajo 
parlamentario. “Quien las está deteniendo [las comisiones], es porque todavía no hay 
acuerdo de Morena, nosotros estamos en la mejor voluntad y nos urge como Congreso 
el ya aprobar las comisiones para que se puedan turnar las iniciativas y ya empecemos 
a determinar”, aseguró. En entrevista con EL UNIVERSAL, expuso que se tienen 
muchos temas pendientes, pues recordó que la pasada Legislatura tuvo 2 mil 633 
iniciativas que no se dictaminaron, se quedaron en la congeladora, por lo que consideró 
que fue una de las Legislaturas más improductivas. 
Reiteró que el PAN está en la mejor disposición, no obstante, destacó que sí es 
importante que las comisiones más relevantes del Congreso las encabecen los 
diputados que tengan el perfil, pero también en proporción de las fuerzas políticas. 
“Claro que el grupo mayoritario tiene mano y después en proporción del número de 
representantes hacia el PAN, el PRI y el PRD, pero es importante que las comisiones 
de mayor relevancia para el Congreso estén repartidas en términos proporcionales, 
estamos en contra de que se quieran agandallar las comisiones más importantes”, 
manifestó von Roehrich. 
El panista confió que esta semana ya se aprueben en el pleno la creación y quiénes van 
a presidir las comisiones, pues deben estar listas para comenzar a revisar la glosa del 
informe. 
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Este diario publicó que el reglamento y la Ley Orgánica del Congreso de la Ciudad de 
México establecen un mes para que cada nueva Legislatura defina comisiones y sus 
titulares; sin embargo, sigue atorado el punto para que la II Legislatura resuelva esta 
situación, aunque los coordinadores estiman que podría quedar solucionado a más 
tardar para el 15 de octubre. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/morenistas-detienen-comisiones-pan) 
 

CDMX alista la vacunación de niños con comorbilidades (El Universal, Eduardo 

Hernández y Salvador Corona, p. web). 
La administración capitalina dio a conocer que se llevará a cabo la vacunación contra 
Covid-19 a menores de 12 a 17 años con comorbilidades, y en los próximos días dará 
a conocer los detalles, informó la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo. 
“Estamos esperando las orientaciones del gobierno de México, yo creo que el fin de 
semana ya se anunciaría”, dijo tras el relanzamiento del programa Bienestar, Mi Beca 
para Empezar para educación. La semana pasada, la secretaria de Salud local, Oliva 
López Arellano, destacó que los padecimientos considerados son: inmunosupresión, 
cáncer, trasplantes, VIH, enfermedad pulmonar crónica grave, afecciones crónicas del 
riñón, hígado y sistema digestivo, enfermedad neurológica crónica, cardiovasculares, 
diabetes y otras endocrinas, particularmente obesidad grado 2 o mayor, anomalías 
genéticas o cromosómicas, y embarazo adolescente. 
Refirió que la inoculación de este sector será principalmente en los hospitales. Se estima 
que en todo el país hay un millón y medio de niños que presentan alguna de estas 
comorbilidades que contarán con el biológico. 
De acuerdo con el estudio de Infancias de la Ciudad de México 2020, del Consejo de 
Evaluación del Desarrollo Social (Evalúa), la obesidad es una de las principales 
comorbilidades entre los menores de edad y adolescentes de la capital; le siguen 
diabetes, hipertensión y dislipidemias, este último son complicaciones en el sistema 
circulatorio. En ese sentido, los problemas asociados con sobrepeso y obesidad afectan 
a 40% de la población entre dos y cinco años, y a 47.8% de los niños y las niñas entre 
seis y 13, respectivamente. 
Balance del regreso a clases 
Claudia Sheinbaum Pardo aprovechó el evento para informar que, a la fecha, alrededor 
de 85% de estudiantes han regresado a clases presenciales. 
“Esperemos que ya se vayan incorporando más. Depende también de la zona, del nivel 
educativo, pero, en general, pues inició con la mitad, más o menos, y ha ido 
aumentando”. 
Destacó que al inicio de clases se tenía un reporte aproximado de 50%; sin embargo, 
ha ido en incremento, y destacó que los contagios por Covid-19 han sido mínimos en 
los planteles. “El profesor de esta escuela me estaba diciendo que cerca de 85% [de 
alumnos] ya regresaron a clases. Muy bajos [los casos de Covid-19]; no tengo en este 
momento el número, pero realmente ha sido muy bajo”, comentó. 
Dijo que el regreso a clases es fundamental porque la pandemia, además de afectar la 
salud, la situación económica y el que los niños no asistieran a la escuela, tiene efectos 
sobre los menores, mamás y papás, lo que significa tener a los niños todo el día en 
casa, por ello, hizo un llamado a que vuelvan a las aulas. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx-alista-la-vacunacion-de-ninos-con-
comorbilidades) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Alfredo Ortiz queda al frente de Procuraduría Agraria local (Lo de Hoy Morelos, 

Redacción, p. web). 
Lunes 04 octubre 2021 
Morelos. - Con el fin de fortalecer –en el marco de la Cuarta Transformación--, el 
programa institucional de Procuraduría Agraria que se orienta fundamentalmente al 
impulso, desarrollo social y sostenible de los núcleos agrarios; el Procurador Agrario 
Nacional, Luis Hernández Palacios designó a Alfredo Ortiz Gutiérrez al frente de esa 
representación en Morelos. Destaco que con dicha incorporación se busca lograr la 
actualización delos padrones en los 232 núcleos que hay en Morelos, la renovación de 
los órganos de representación y la actualización de los reglamentos internos a efecto de 
posibilitar el acceso colectivo a los programas de Desarrollo Sustentable, SEMARNAT 
y CONAFOR. 
Tras tomar la protesta de Ley, Alfredo Ortiz Gutiérrez, informó que cerca del 75 por 
ciento de tierras en el estado son ejidales o que pertenecen a la propiedad social, de 
ahí el reto de regularizarlo. Refirió que existen tierras que no están reguladas como es 
en los casos de Santa María, Ahuatepec y Ocotepec. Mientras que son muchos los 
ejidos que no han regularizado su situación legal. 
(https://morelos.lodehoy.com.mx/2021/10/04/44458/alfredo-ortiz-queda-al-frente-de-
procuraduria-agraria-local) 
 

Sigue la tensión ejidal en Valladolid (Diario de Yucatán, Juan Antonio Orosio Osorno, p. 

web). 
Miércoles 06 octubre 2021 
Yucatán. - En medio de un ambiente tenso y entre gritos para que firme su renuncia el 
comisario ejidal Maximiliano Kumul Can, funcionarios de la delegación de la 
Procuraduría Agraria de la ciudad de Mérida llevaron al cabo una reunión ejidal, para 
que el grupo de ejidatarios que solicita la remoción de la directiva ratifique su solicitud 
con la presencia de quienes firmaron el escrito, pero hasta las cuatro de la tarde solo 
140 de los 173 que se requieren llegaron a la asamblea, lo cual encendió más la molestia 
de los inconformes. Ayer publicamos que la Procuraduría Agraria convocó a los 
ejidatarios que firmaron una solicitud de remoción del comisario ejidal, que según el 
documento fueron 179, por lo que se les convocó para que acudan a ratificar su solicitud 
de manera presencial, ya que al parecer varios de los firmantes fueron engañados con 
el cuento que recibirían un apoyo oficial, de modo que mal utilizaron sus rúbricas, según 
denunciaron los miembros de la directiva en su momento. 
La reunión fue convocada para ayer martes desde las once de la mañana, para lo cual 
se contó con fuerte vigilancia de la Policía estatal y municipal, que estuvieron 
distribuidos en el interior y exterior para evitar actos de violencia. 
Al inicio de la reunión todo parecía estar en calma, incluso luego de registrarse se les 
invitaba para que acudan a una casa de enfrente, en donde les regalaban tacos de 
cochinita y refrescos y luego regresaban a la casa ejidal en donde se llevó al cabo la 
asamblea. 
Ricardo Alamilla, William Castellano Góngora y Santiago Aguilar, representantes de la 
Procuraduría Agraria, que presidieron la reunión, explicaron que, con base en la ley 
agraria, la dependencia determinó convocar a quienes según expresan en un 
documento firmaron para remover al comisario ejidal. 
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Según el padrón ejidal existen 692 ejidatarios, de modo que se requerían 173 firmas y 
con la presencia de los mismos firmantes, mismos que iban firmando como iban 
llegando con su credencial de elector en la mano. Sin embargo, hasta las cuatro de la 
tarde, es decir una hora después de la hora prevista para cerrar la asamblea, solo habían 
llegado 140, de modo que no se cumplió con el requisito del 25% del padrón que exige 
la ley.  
Fue precisamente en esos momentos, cuando los solicitantes, enojados porque no se 
cumplió con el requisito, comenzaron a gritar “fuera, fuera”, y exigir que el comisario 
ejidal firme su renuncia a la fuerza, incluso cerraron la casa ejidal con los elementos de 
la Policía dentro del inmueble. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/sigue-la-tension-ejidal-en-valladolid) 
 

Obstruyen la justicia funcionarios agrarios de Colima y Michoacán (Quadratin 

Michoacán, Ángel Méndez, p. web). 
Martes 05 octubre 2021  
Michoacán, Aquila. - “El Tribunal Unitario Agrario 38 con sede en Colima, TUA, y la 
delegación Michoacán de la Procuraduría Agraria, PA, están obstruyendo la justicia 
dictada a favor de la Comunidad Indígena de Aquila, CIA, al desobedecer 
intencionalmente el resolutivo judicial del 18 de enero del 2021, en hechos que afectan 
al pueblo nahua aquilense por el dolo e indolencia de funcionarios agrarios titulares de 
estas dos instituciones en la aplicación expedita de la sentencia firme que no ha sido 
ejecutada a más de nueve meses de haber sido dictada, al no emitirse la convocatoria 
para que se lleven a cabo elecciones de los órganos de representación comunal.  
Lo anterior fue declarado por el profesor Antonio Díaz Valencia, consejero y 
representante comunal del grupo mayoritario de la Comunidad Indígena de San Miguel 
Aquila que promovió y venció en juicio a los presuntos que se ostentaban como 
comisariado comunal, expresando el profesor Toñito que “los sentenciados intentaron 
obtener un amparo directo que les fue rechazado, quedando firme la sentencia del 
Tribunal Unitario Agrario 38 que los desconoce cómo autoridades del pueblo nahua 
aquilense, empero, la Procuraduría Agraria sigue sin lanzar la convocatoria que le fue 
ordenada por el TUA”.  Además, también se señaló al magistrado Jorge Arturo Bernal 
Lastiri y al secretario de acuerdos Juan Carlos Robles Sierra, de “saltándose la calidad 
de comisariado comunal precario otorgada al ex representante desconocido por 
falsificación de actas, firmas y otras ilegalidades más, le permiten sigan compareciendo 
en el TUA 38 en nombre del núcleo agrario de San Miguel Aquila, y dan celeridad a la 
resoluciones y trámites de los asuntos en los que está siendo demandada la comunidad 
sin suspender los procedimientos, como es lo procedente por ley en las autoridades 
precarias que no pueden atender asuntos que afecten en el patrimonio, economía o 
estabilidad social”. Igualmente se dijo que “rechazamos todos los intentos de 
conciliación que la Procuraduría Agraria pretende llevar a cabo del grupo mayoritario 
con los vencidos en sentencia judicial del 18 de enero de 2021, por el daño que estos 
han causado a nuestra Comunidad Indígena de San Miguel Aquila, como ya fue 
legalmente demostrado, y siguen intentando causarlos con el apoyo de malos 
funcionarios agrarios.  
 
 
 
 

https://www.yucatan.com.mx/yucatan/sigue-la-tension-ejidal-en-valladolid


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
 
Que la Procuraduría Agraria cumpla, que lance la convocatoria respectiva, que 
participen todas las planillas que quieran participar, y que en una elección democrática 
sean los comuneros los que elijan a sus autoridades”. 
(https://www.quadratin.com.mx/municipios/obstruyen-la-justicia-funcionarios-agrarios-
de-colima-y-michoacan/ 
Información también disponible: 
 

- Obstruyen la justicia funcionarios agrarios de Colima y Michoacán: 
CIA (Entérese, Ángel Méndez, p. web). 

Martes 05 octubre 2021 
Michoacan, Aquila. - “El Tribunal Unitario Agrario 38 con sede en Colima, TUA, y la 
delegación Michoacán de la Procuraduría Agraria, PA, están obstruyendo la justicia 
dictada a favor de la Comunidad Indígena de Aquila, CIA, al desobedecer 
intencionalmente el resolutivo judicial del 18 de enero del 2021, en hechos que afectan 
al pueblo nahua aquilense por el dolo e indolencia de funcionarios agrarios titulares de 
estas dos instituciones en la aplicación expedita de la sentencia firme que no ha sido 
ejecutada a más de nueve meses de haber sido dictada, al no emitirse la convocatoria 
para que se lleven a cabo elecciones de los órganos de representación comunal. 
Lo anterior fue declarado por el profesor Antonio Díaz Valencia, consejero y 
representante comunal del grupo mayoritario de la Comunidad Indígena de San Miguel 
Aquila que promovió y venció en juicio a los presuntos que se ostentaban como 
comisariado comunal, expresando el profesor Toñito que “los sentenciados intentaron 
obtener un amparo directo que les fue rechazado, quedando firme la sentencia del 
Tribunal Unitario Agrario 38 que los desconoce cómo autoridades del pueblo nahua 
aquilense, empero, la Procuraduría Agraria sigue sin lanzar la convocatoria que le fue 
ordenada por el TUA”. 
Además, también se señaló al magistrado Jorge Arturo Bernal Lastiri y al secretario de 
acuerdos Juan Carlos Robles Sierra, de “saltándose la calidad de comisariado comunal 
precario otorgada al ex representante desconocido por falsificación de actas, firmas y 
otras ilegalidades más, le permiten sigan compareciendo en el TUA 38 en nombre del 
núcleo agrario de San Miguel Aquila, y dan celeridad a la resoluciones y trámites de los 
asuntos en los que está siendo demandada la comunidad sin suspender los 
procedimientos, como es lo procedente por ley en las autoridades precarias que no 
pueden atender asuntos que afecten en el patrimonio, economía o estabilidad social”. 
Igualmente se dijo que “rechazamos todos los intentos de conciliación que la 
Procuraduría Agraria pretende llevar a cabo del grupo mayoritario con los vencidos en 
sentencia judicial del 18 de enero de 2021, por el daño que estos han causado a nuestra 
Comunidad Indígena de San Miguel Aquila, como ya fue legalmente demostrado, y 
siguen intentando causarlos con el apoyo de malos funcionarios agrarios. Que la 
Procuraduría Agraria cumpla, que lance la convocatoria respectiva, que participen todas 
las planillas que quieran participar, y que en una elección democrática sean los 
comuneros los que elijan a sus autoridades”. 
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Por lo anterior, es que “el grupo mayoritario de la Comunidad Indígena de San Miguel 
Aquila integrado por el 85 por ciento de los comuneros reconocidos, rechazamos las 
actitudes contrarias a la ley asumidas por los funcionarios agrarios denunciados, y 
respetuosamente pedimos al Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, al 
gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedollla, a las cámaras de senadores y 
diputados, y a la Sedatu, su inmediata intervención para que la autoridad 
correspondiente, en este caso la Procuraduría Agraria, proceda a emitir y publicar la 
convocatoria respectiva como lo ordena el TUA 38 para efectos de nombrar o elegir las 
autoridades de representación comunal, interviniendo y estando presentes en el 
proceso respectivo representantes de SEGOB Federal, del Honorable Congreso de la 
Unión y del Titular del Ejecutivo Federal, propiciando una elección democrática en la 
que participen las planillas que así presenten los grupos interesados”. 
http://enterese.com.mx/obstruyen-la-justicia-funcionarios-agrarios-de-colima-y-
michoacan-cia/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Impulsa Sedatu fortalecimiento de políticas públicas urbanas a través de 
foros en #OctubreUrbano 2021 (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y 

Urbano, Comunicado 496/2021, p. web). 
Lunes 04 octubre 2021 
Para fortalecer el diseño de políticas públicas urbanas en torno a la planeación, la 
movilidad sustentable y el cambio climático, la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), en alianza con ONU Hábitat, Cities Alliance, BikeNcity, 
GIZ y el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda (Infonavit), inauguró los foros 
virtuales de ‘Octubre Urbano 2021’, donde se analizará el futuro de las ciudades. 
En su mensaje, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, destacó que la 
dependencia a su cargo impulsa la planeación urbana como un tema prioritario para las 
ciudades mexicanas y a la fecha, se ha capacitado a más de 13 mil funcionarias y 
funcionarios públicos estatales y municipales en la materia. Tan sólo el año pasado, más 
de 60 mil personas siguieron los foros de Octubre Urbano desde los canales oficiales 
de esta dependencia federal. “Eventos como Octubre Urbano son un punto donde el 
intercambio de información y experiencias en planeación, movilidad y desarrollo 
sostenible son relevantes para el diseño de políticas públicas”, subrayó el funcionario al 
inicio del taller 'Política pública, climática y de movilidad’. 
En su participación, Javier Garduño Arredondo, titular de la Unidad de Planeación y 
Desarrollo Institucional (UPDI) de la Sedatu, informó que el sector transporte ocupa el 
primer lugar en la generación de gases de efecto invernadero (GEI), por lo que es 
necesario desarrollar políticas públicas que contemplen este y nuevos retos de 
movilidad que se presentan por la pandemia de COVID 19, así como promover una 
agenda climática que impulse acciones eficaces de desarrollo urbano. 
“Qué mejor que el Día Mundial del Hábitat para dar inicio a la serie de eventos que 
tendremos durante este mes a través de Octubre Urbano 2021, con encuentros donde 
se analizarán las brechas para lograr un desarrollo sostenible, equitativo y resiliente”, 
expresó el funcionario federal.  
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Por su parte, Álvaro Lomelí Covarrubias, director general de Desarrollo Metropolitano y 
Movilidad de la Sedatu, adelantó que a finales de este mes se lanzará una nueva 
estrategia en materia de ordenamiento territorial y llamó a los gobiernos locales a unir 
esfuerzos para diseñar planes estratégicos para la reducción de GEI, a fin de construir 
ciudades productivas, justas, equitativas y sostenibles. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/impulsa-sedatu-fortalecimiento-de-politicas-
publicas-urbanas-a-traves-de-foros-en-octubreurbano-2021) 
 

Defensores de la tierra y ambiente convocan a encuentro de opositores al 
Corredor Interoceánico en Oaxaca (El Universal, Alberto López, p. web). 
Mares 05 octubre 2021 
Oaxaca. - Representantes de diversos colectivos de ambientalistas, defensores de la 
tierra y opositores al plan gubernamental del Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec (CIIT), emitieron una nueva convocatoria para el Encuentro por la Defensa 
de los Recursos Naturales y comunales, que se realizará en el municipio istmeño de 
Jalapa del Marqués. De acuerdo con la convocatoria, el encuentro se realizará durante 
los días sábado 13 y domingo 14 de noviembre, y tiene como objetivo “fortalecer la 
organización y articulación ante la acelerada ola de conflictos y despojo de tierras en las 
comunidades y continuar el proceso de reconstitución de nuestros pueblos para la 
defensa de la vida y la naturaleza”. Bajo el lema “El Istmo es Nuestro”, los activistas 
tuvieron un primer encuentro a mediados del mes de junio pasado en la comunidad de 
Puente Madera, que pertenece al municipio de San Blas Atempa, donde está proyectada 
la construcción de un parque industrial impulsado por el CIIT, sobre un polígono de 340 
hectáreas de tierras en el paraje El Pitayal. En sus posturas frente a los proyectos que 
tiene el gobierno federal para el desarrollo del Istmo de Oaxaca, los defensores de los 
recursos naturales afirman que “el CIIT viene a despojarnos de nuestros territorios y 
bienes naturales, para culminar la industrialización del Istmo de Tehuantepec”, con la 
instalación de 10 parques industriales en la región istmeña. 
Para este 2022, el CIIT contará con un presupuesto ligeramente mayor a los 10 mil 
millones de pesos para continuar con la rehabilitación de la vía férrea Transístmica, 
modernización del puerto petrolero y comercial de Salina Cruz y la terminación de un 
gasoducto, así como la introducción de una red de fibra óptica en el corredor 
interoceánico. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/sociedad/defensores-de-la-tierra-y-ambiente-
convocan-encuentro-de-opositores-al-corredor) 
 

Coordinador de Gabinete de QRoo es también acusado de despojar terreno 
a anciana (Milenio, José Antonio Belmont, p. web). 
Martes 05 octubre 2021 
Quintana Roo. - La denuncia del empresario regiomontano Miguel Mosqueda en contra 
de Juan Carlos Pereyra Escudero no es la única. El actual coordinador del gabinete del 
gobierno de Quintana Roo arrastra varias acusaciones de abuso de poder y corrupción. 
Una de estas, es el caso de María Luisa Loria, de 83 años, quien denunció ante las 
autoridades que Pereyra Escudero la despojó de un terreno en Playa del Carmen. 
Hace 50 años, la señora María Luisa y su esposo Damián Canché, ambos originarios 
de Valladolid, Yucatán, adquirieron parte del rancho "El Caracol", donde trabajaron por 
años, ella como cocinera, él en labores del campo. 
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Desde entonces, ambos tenían muy claro que el predio de 58 hectáreas lo utilizarían 
para rentarlo o venderlo y poder mantenerse en su vejez. Pero hace ocho años su sueño 
se convirtió en pesadilla. Héctor Salazar Montoro, cercano a Juan Carlos Pereyra, 
ofreció ayudarles a regularizar el terreno, pues estaba pendiente el tema ante 
autoridades agrarias. La señora María Luisa y el señor Damián aceptaron y entregaron 
documentos, según consta en la denuncia, a la cual MILENIO tuvo acceso. 
Pero en lugar de concretar lo acordado, Salazar Montoro le dio la posesión del rancho 
"El Caracol" al actual coordinador del gabinete del gobierno de Quintana Roo. La señora 
María Luisa se reunió con Juan Carlos Pereyra para reclamar la propiedad del terreno; 
él se negó a devolver el terrero y a cambio darle 10 mil pesos cada mes. 
"Cuando vino a la casa me dice: '¿Qué pasó, cómo está?'; le digo: 'Estoy mal, primero 
porque me quitaste mi terreno, segundo porque no me dejas entrar en mi rancho, porque 
ya le puso una reja, y tercero porque me dejaste en la calle'”, relató la señora María 
Luisa. Tras no llegar a un acuerdo en dicha reunión, tiempo después Juan Carlos 
Pereyra, para poder apropiarse del terreno, “avisó” a autoridades agrarias que los 
propietarios habían muerto. “Vinieron personas del gobierno y me dicen: ‘Yo la vengo a 
ver a usted porque dicen que don Damián Canché ya se murió’; mi esposo estaba 
acostado en el sillón. Le digo: ‘mi esposo no se ha muerto, ahí está’. Mi esposo se sentó, 
platicó con el señor y le dijo cómo obtuvo el rancho”, contó la señora María Luisa. 
(https://www.milenio.com/estados/coordinador-gabinete-qroo-acusado-despojar-
tierras-anciana) 
 

Blindarán ruta de Tren con pactos ambientales (Luces del Siglo, Redacción, p. web). 
Martes 05 octubre 2021 
Con el fin de reactivar y dinamizar la economía rural y el desarrollo territorial sostenible 
en el sureste, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo impulsa Pactos Ambientales 
bajo cuatro ejes rectores: Turismo comunitario, Apicultura, Artesanías y Áreas 
destinadas a la conservación. Rogelio Jiménez Pons, titular de Fonatur, sostuvo que la 
elaboración de este proyecto se concentra particularmente en la mega obra del Tren 
Maya para promover la inclusión y el desarrollo social especialmente en las zonas 
rurales que han sido excluidas históricamente de la inversión pública federal. 
Para ello, dijo, el Fonatur instaló ya un Comité de Coordinación y Seguimiento junto con 
el Instituto Nacional de la Economía Social (INAES) y el Instituto Interamericano de 
Cooperación para la Agricultura (IICA). Precisó que estas tres instancias proyectan ya 
la dinamización de los territorios rurales y el desarrollo económico inclusivo a lo largo y 
ancho de la ruta del Tren Maya, pues está orientado a los Organismos del Sector Social 
de la Economía de las comunidades indígenas y campesinas en el sureste de México. 
Se trata, abundó, del convenio de colaboración que celebraron las tres instituciones para 
poder reactivar y dinamizar la economía rural y el desarrollo territorial sostenible en el 
sureste. El representante regional de IICA en México, Diego Montenegro Ernst, 
puntualizó que el enfoque de los territorios rurales es central y el enfoque y énfasis en 
la economía social son fundamentales para el éxito en el proyecto del Tren Maya. 
“Venimos trabajando en el país en proyectos de turismo comunitario y el tema 
fundamental es que este gran proyecto del Tren Maya cuente con pactos ambientales”. 
(https://lucesdelsiglo.com/2021/10/05/blindaran-ruta-de-tren-con-pactos-ambientales-
local/) 
 
 

https://www.milenio.com/estados/coordinador-gabinete-qroo-acusado-despojar-tierras-anciana
https://www.milenio.com/estados/coordinador-gabinete-qroo-acusado-despojar-tierras-anciana
https://lucesdelsiglo.com/2021/10/05/blindaran-ruta-de-tren-con-pactos-ambientales-local/
https://lucesdelsiglo.com/2021/10/05/blindaran-ruta-de-tren-con-pactos-ambientales-local/
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Aún no reciben obras federales (Diario de Yucatán, Gabino Tzec Valle, p. web). 
Martes 05 octubre 2021 
Yucatán. - El Ayuntamiento aún no recibe las obras que con recursos federales realizó 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) entre los que se 
encuentran los remozamientos de los parques de Chicxulub, Chelem y Chuburná. 
También el parque en línea del malecón internacional donde fue bajada la bandera Blue 
Flag y el museo de geología situado en el malecón tradicional, está última obra presenta 
deficiencias en los techos, hay filtraciones cuando llueve, se están realizando las 
reparaciones, así que aún no concluye por completo. 
Los trabajos de construcción del museo de geología estuvieron a cargo de la empresa 
Grupo Constructor de la Región, de Jalisco, con un presupuesto de $61 millones, 
aunque la obra civil terminó hace unos cuatro meses, todavía no lo recibe el 
Ayuntamiento porque aún no concluyen las reparaciones de los techos. 
El alcalde Julián Zacarías confirmó ayer lunes que ninguna de las obras realizadas con 
recursos de la Sedatu han sido recibidas por el Ayuntamiento, y detalló que, en el caso 
del museo de geología, todavía falta que se hagan algunas reparaciones, ya se avanzó 
en ello y esperan que en un mes más ya estará listo para que la Comuna lo reciba. 
Recordó que todo lo relacionado a la museografía correrá a cargo del gobierno del 
estado, así que para la colocación de todo el equipo y piezas que tendrá el museo, las 
instalaciones deben estar en óptimas condiciones, que ya no haya filtraciones en los 
techos cuando llueva, es lo que la empresa constructora tiene que corregir y están en 
ese proceso, así que una vez listo y sin problema alguno se procederá a recibir esa 
obra. En cuanto al mejoramiento de los parques de las comisarías de Chelem, Chuburná 
y Chicxulub en este puerto se construyó también un mercado, los trabajos estuvieron a 
cargo de las empresas Grupo Constructor Posadas y Constructora Peninsular Cugra, 
aunque ya están listas la obra civil, tampoco han sido recibidas por el Ayuntamiento. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/aun-no-reciben-obras-federales) 
 

Funciona el diálogo entre autoridades del Tren Maya con sociedad civil en 
Quintana Roo, afirma Luis Alegre (El Economista, Diego Badillo, p. web). 
Lunes 04 octubre 2021 
En materia de diálogo con las sociedad civil afectada o con algún interés relacionado 
con la construcción del Tren Maya, siempre será mejor tener más, pero ya se han 
logrado establecer los puentes de comunicación que permitan darle cauce y solución a 
las problemáticas que se presenten producto de esta obra prioritaria del gobierno 
federal, afirmó Luis Alegre Salazar. 
En entrevista, el representante del presidente Andrés Manuel López Obrador ante las 
organizaciones de la sociedad civil en Quintana Roo, sobre la construcción del Tren 
Maya, explicó que en esa entidad del Caribe mexicano el turismo es uno de los sectores 
que más han manifestado su preocupación por que las obras puedan generar 
afectaciones a los viajeros. Por ello, se ha puesto particular atención en implementar 
estrategias que permitan reducir, al mínimo posible, las afectaciones, tanto para los 
turistas, como para empleados, cadenas de abasto y, en general, todos lo relacionados 
con la industria de la hospitalidad, que en esa entidad es el gran motor económico. 
Explicó que la preocupación de los diferentes actores de la industria turística del estado 
es que la reactivación que ha comenzado a darse luego del largo periodo de 
confinamiento en todo el mundo para contener la pandemia de la Covid-19, pueda 
lesionarse ahora con las obras para la construcción del Tren Maya. 
 

https://www.yucatan.com.mx/yucatan/aun-no-reciben-obras-federales
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Esa preocupación es particularmente un tema relevante en el sur del estado, 
concretamente en la zona de la Riviera Maya y destinos ubicados al sur, debido a que 
las obras del tren afectarán la carretera que comunica a esa zona con Cancún, donde 
se encuentra el aeropuerto, que es la entrada y salida de más del 60% de los turistas 
que llegan a los destinos de esa entidad. La preocupación escaló porque el año pasado 
ocurrió el colapso de una cúpula subterránea, justo debajo de un tramo de la carretera 
307, entre Cancún- Playa del Carmen, por donde transitan diariamente alrededor de 
50,000 vehículos. La reparación llevó alrededor de nueve meses. 
Para atender esa situación se tuvo que reducir la circulación a un carril hacia el sur y un 
carril hacia el norte, lo cual generó congestionamientos viales en la zona. 
Inmediatamente eso alertó a la población porque se pudiera generar este tipo de 
problemas de tránsito cuando se construya el Tren Maya y que afecten a los turistas a 
la llegada a su hotel o rumbo al aeropuerto y puedan perder sus vuelos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Funciona-el-dialogo-entre-autoridades-del-
Tren-Mayacon-sociedad-civil-en-Quintana-Roo-afirma-Luis-Alegre-20211004-
0103.html) 
 

Zona arqueológica de Dzibilchaltún cumple 92 días bloqueada (Por esto 

noticias, Jesús Cámara, p. web). 
Lunes 04 octubre 2021 
Yucatán. - El pasado sábado se cumplieron tres meses del bloqueo realizado a las 
afueras de la zona arqueológica de Dzibilchaltún, sin que hasta el momento haya una 
respuesta favorable de la Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu) hacia 
los ejidatarios de Chablekal, acerca de la fecha en la que realizarán el pago por los 
terrenos que ocupa dicho sitio de monumentos prehispánicos. 
Con esto ya van 92 días y noches en las que campesinos, jóvenes, mujeres y personas 
de la tercera edad, han tenido que comer, dormir y cuidarse de la actual pandemia, 
desde un campamento improvisado a las afueras de las instalaciones que administra el 
Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). 
El comisario ejidal, Manuel Aban Can, declaró que, a pesar de no obtener la respuesta 
de la dependencia federal en el tiempo deseado, cada vez ven más cerca la posibilidad 
de establecer una fecha para el primer pago de más de 50 hectáreas, que desde hace 
más de 60 años están en manos del INAH. 
“Casualmente por eso estamos esperando la notificación de Sedatu hacia el ejido, para 
que pueda correr términos, si es positivo el pago y apenas llegue la notificación, 
comienza a correr el tiempo para que se realice el primer pago”, comentó. 
Señaló que el proceso ya está suficientemente avanzado, por lo que los ejidatarios 
tienen tranquilidad de que pronto se realizará el pago de las hectáreas correspondientes 
y es por eso que mantienen la tranquilidad en cuanto al bloqueo. 
Aban Can indicó que el núcleo ejidal continúa convencido de que continuar con el 
bloqueo del parador turístico es la mejor forma de presionar a la federación para que 
atienda sus peticiones. 
Continuarán con el bloqueo de Dzibilchaltún 
En ese tenor, los ejidatarios comentaron que a pesar de que tome tiempo, van a 
continuar plantados en las rejas de la zona arqueológica ubicada al Norte de Mérida, 
hasta que la Sedatu realice la respectiva notificación que están esperando. 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Funciona-el-dialogo-entre-autoridades-del-Tren-Mayacon-sociedad-civil-en-Quintana-Roo-afirma-Luis-Alegre-20211004-0103.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Funciona-el-dialogo-entre-autoridades-del-Tren-Mayacon-sociedad-civil-en-Quintana-Roo-afirma-Luis-Alegre-20211004-0103.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Funciona-el-dialogo-entre-autoridades-del-Tren-Mayacon-sociedad-civil-en-Quintana-Roo-afirma-Luis-Alegre-20211004-0103.html
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“Diario hemos venido desde que se tomó la zona arqueológica y aquí seguiremos hasta 
que nos paguen, hasta que se resuelva esto, sin importar cuánto tiempo dure”, expresó 
Maximiliano Pool Chalé. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/10/4/zona-arqueologica-de-dzibilchaltun-
cumple-92-dias-bloqueada-289205.html) 
 

Extractivismo, una frontera construida con sangre de comunidades y 
pueblos indígenas (Chiapas Paralelo, Alma Martínez, p. web). 
Lunes 04 octubre 2021 
Mina Navarro, socióloga y profesora del Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades 
de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), realizó un artículo 
denominado “Luchas en defensa de la vida en contextos de despojo y violencia 
capitalista en México: un acercamiento desde la producción de lo común”, en el que 
resaltó la unión entre capitalismo, patriarcado, colonialismo y extractivismo; este último 
como elemento central. 
El artículo fue presentado durante el Seminario Internacional “Comunidad, Colonialismo 
y Capital: respuestas al despojo desde América Latina”, ahí la socióloga planteó que en 
México desde hace un par de décadas se han implementado políticas en apoyo a 
diversas actividades extractivistas que han provocado una serie de conflictos 
territoriales y comunitarios. Explicó que el extractivismo tiene raíces históricas profundas 
relacionadas con la imposición de un proyecto civilizatorio, en donde se ve a la 
naturaleza como un objeto colonial, ya que, los procesos de colonización tienen que ver 
con una serie de jerarquías y separaciones violentas. Asimismo, está involucrado con la 
ampliación de fronteras sobre el trabajo de las mujeres, de la naturaleza y de los pueblos 
colonizados. La lucha del capital por esos territorios consiste en estar todo el tiempo 
empujando por ampliar las fronteras extractivistas en donde pueda plantear o expandir 
la lógica del valor, lo que resulta contradictorio porque con el tiempo se convierten en 
lugares devaluados, despreciados e invisibilizados. 
La autora señaló que es importante entender al extractivismo no solo como una 
estrategia económica productiva, sino también como la imposición de transformaciones 
para el tejido de la vida, además de un régimen de relaciones y de reordenamiento de 
los territorios para la sobre extracción intensiva y a gran escala de volúmenes de bienes 
primarios. En América Latina, el extractivismo ha jugado un papel como proveedor de 
energía y de trabajo barato para el aprovisionamiento de otros. Por ello, existe un debate 
de si con más extracciones se puede salir del subdesarrollo o al menos conseguir lo que 
se entiende por desarrollo y progreso. 
El despliegue del extractivismo ha venido acompañado de una narrativa desarrollista 
que no es otra cosa más que una ilusión en términos de como a través de estas 
narrativas se viene oscureciendo las deudas y los costos socio ecológicos, se silencian 
y eliminan las voces de los opositores, expresó Navarro. 
(https://www.chiapasparalelo.com/noticias/chiapas/2021/10/extractivismo-una-frontera-
construida-con-sangre-de-comunidades-y-pueblos-indigenas/) 
 
 
 
 
 
 

https://www.poresto.net/yucatan/2021/10/4/zona-arqueologica-de-dzibilchaltun-cumple-92-dias-bloqueada-289205.html
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https://www.chiapasparalelo.com/noticias/chiapas/2021/10/extractivismo-una-frontera-construida-con-sangre-de-comunidades-y-pueblos-indigenas/
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Activa Agricultura proyecto estratégico para el desarrollo agrícola, 
ganadero y pesquero del pueblo Yaqui (Gob.mx, Secretaría de Agricultura y Desarrollo 

Rural, Comunicado B449/Ciudad de México, p. web). 
Lunes 04 octubre 2021 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, anunció que 
en la puesta en marcha del “Proyecto Estratégico para el Desarrollo Agrícola, Ganadero, 
Acuícola y Pesquero para la Justicia al Pueblo Yaqui” se aplica un monto por 115.39 
millones de pesos, en su primera etapa, y contiene los elementos necesarios para la 
atención integral para el bienestar de las familias de los territorios yaquis. 
Indicó que los acuerdos se han construido con base en un diálogo respetuoso con las 
autoridades tradicionales y las acciones se enfocan en la recuperación de su capacidad 
y autonomía productiva, en cumplimiento con la instrucción del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, de otorgar apoyos directos a los beneficiarios. 
El titular de Agricultura detalló que, entre los apoyos directos otorgado, en el marco del 
Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui, destacan el programa prioritario Producción para 
el Bienestar (PpB), con un monto de 2.4 millones de pesos, en beneficio de 400 
productores, y su acompañamiento técnico, con 2.75 millones de pesos. 
Puntualizó que a través del subsector agricultura se prevén apoyos por 52 millones de 
pesos para siete módulos de maquinaria agrícola para atender más de tres mil 
hectáreas, además de apoyos al costo de producción de trigo, planificadores y 
proyectistas, así como otros proyectos en elaboración.  Se seleccionaron seis técnicos 
yaquis, que ya se capacitaron en planeación, formulación y evaluación de proyectos, así 
como acompañamiento técnico, expuso Villalobos Arámbula. 
El subsector acuacultura-pesca, con un monto de 30 millones de pesos apoyará con 
motores, embarcaciones, infraestructura y equipo, además del recurso otorgado a 
través del programa prioritario Bienpesca, en beneficio de 579 productores, refirió el 
secretario. Manifestó que durante los meses de agosto a noviembre se estará 
beneficiando a 579 integrantes de la Sociedad Cooperativa pesquera de cinco 
municipios del Pueblo Yaqui, quienes se encargarán de dos unidades móviles y 20 
contenedores isotérmicos BINS. Además, agregó, se impartieron 10 cursos a 300 
pescadores sobre buenas prácticas en la pesca.  
Mediante el subsector ganadería, con 21.32 millones de pesos se otorgan apoyos 
directos a alimentación de ganado, profesionalización y acondicionamiento de ganado 
existente con aretado, atención médica y paquetes tecnológicos para la recuperación 
de praderas, así como proyectos pecuarios en proceso de desarrollo necesarios para la 
autosuficiencia alimentaria de los pueblos Yaqui y de México, señaló. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/activa-agricultura-proyecto-estrategico-para-el-
desarrollo-agricola-ganadero-y-pesquero-del-pueblo-yaqui) 
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El PRI, con oportunidad histórica, dice AMLO 

 

Miércoles 06 octubre 2021 / Alberto morales y Pedro Villa y Caña 

Veracruz. - El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que el PRI tiene 

una “oportunidad histórica” con su reforma constitucional en materia eléctrica, 

porque puede definir si termina con la política neoliberal de Carlos Salinas o 

retoma el camino de los presidentes Lázaro Cárdenas y Adolfo López Mateos de 

fortalecer a las empresas del Estado como la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE). “Ahora que presentamos la iniciativa para fortalecer a la CFE, pues el PRI 

tiene una oportunidad para definirse. ¿Va a seguir con el salinismo como política 

o va a retomar el camino del presidente (Lázaro) Cárdenas, del presidente Adolfo 

López Mateos, el camino que trazaron estos dos grandes presidentes de 

México?”, cuestionó. 

En el Museo Naval México del Puerto de Veracruz, expresó que esa oportunidad 

histórica es también para los partidos de oposición en el Congreso de la Unión, 

como Acción Nacional.  

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

 

“Es un buen asunto y lo vamos a seguir debatiendo, y ojalá los legisladores en 

general, no sólo los del PRI, también los del PAN y de otros partidos, lo piensen, 

porque es un asunto histórico”. 

EL UNIVERSAL dio a conocer que las dirigencias nacionales del PAN y PRD 

manifestaron al PRI su preocupación por no haber cerrado filas en contra de la 

reforma eléctrica del Presidente. 

En reunión privada, PAN y PRD solicitaron al tricolor “homologar criterios” para 

seguir caminando juntos y no poner en riesgo la viabilidad de la alianza Va por 

México tanto en el Congreso de la Unión como en los procesos electorales de 

2022. Sobre el tema, a pregunta expresa de EL UNIVERSAL el titular del 

Ejecutivo dijo que cada quien tiene que asumir su postura y es momento de 

definición. “Si estamos por que se conserven como empresas públicas Pemex y 

la CFE o queremos desaparecerlas, como se ha intentado en todo lo que fue el 

periodo neoliberal, para que el mercado de las gasolinas, de la energía eléctrica 

quede en manos de particulares, de empresas, sobre todo extranjeras”, dijo. 

El gobernador de Oaxaca Alejandro Murat PRI) pidió darle una oportunidad al 

presidente Andrés Manuel López Obrador para “transmitirnos” los alcances de 

su reforma en materia eléctrica y en función de eso que el PRI tome la mejor 

decisión. En entrevista, Murat Hinojosa coincidió con el titular del Ejecutivo en 

que el PRI enfrenta un momento histórico. 

“Es un momento histórico para México siempre que se toman decisiones 

importantes y cuando uno está en este tipo de responsabilidades tiene que 

asumirlas con la responsabilidad que amerita. Lo que queda claro es que 

también hoy hay un Presidente que tiene un objetivo y que hay que darle, por 

supuesto, la oportunidad para que pueda transmitirnos cuáles son los 

argumentos para plantear esto y en función a eso tomar las mejores decisiones 

para México”, aseveró. 
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Zaldívar va por más inclusión en SCJN 

 

Miércoles 06 octubre 2021 / Diana Lastiri 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) someterá a consulta de sus 

trabajadores con discapacidad un acuerdo con el cual prevé establecer una 

política de inclusión que permita que 3% de los integrantes del Máximo Tribunal 

sean personas pertenecientes a este sector de la población. 

El ministro presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, ayer presentó la consulta en 

compañía de la activista y periodista Katia D’Artigues, y Fabiana Estrada Tena, 

coordinadora de asesores de la presidencia del Máximo Tribunal. 

“Somos la primera institución pública en México que hace una consulta a 

personas con discapacidad para una política y un acuerdo de inclusión, esto es 

muy relevante y congruente a los criterios de la Corte fundamentados en la 

convención de la materia, queremos hacer esta consulta, queremos que revisen 

este acuerdo porque es para todas y todos ustedes”, indicó en la presencia de 

los trabajadores de la Corte que tienen una discapacidad. 
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Desde 2016, la Corte anunció la creación de plazas exclusivamente para 

personas con discapacidad como parte del inicio de su programa integral de 

inclusión, en el que buscaba aplicar internamente los criterios hasta ese 

momento emitidos en sus resoluciones en materia de derechos humanos. 

Sin embargo, únicamente se abrieron 10 plazas de técnico-administrativo, con 

licenciatura en Derecho. 

El proyecto presentado por el ministro Zaldívar prevé que el ejercicio de consulta 

y creación de la política de inclusión, con la participación de las personas con 

discapacidad que actualmente laboran en el Poder Judicial de la Federación, sea 

replicado más adelante en el Consejo de la Judicatura Federal (CJF). 

Con ello, también se busca que 3% de los integrantes del CJF sean personas 

pertenecientes a este sector. 

“Somos el primer Tribunal constitucional en el mundo que realiza una política de 

inclusión, nuestra meta es lograr que por lo menos 3% de los servidores y las 

servidoras públicas de la SCJN sean personas con discapacidad; este es un 

programa piloto que [esperamos] después podamos replicar en un entorno 

mucho más complicado por el tamaño de la institución en el Consejo de la 

Judicatura Federal”, afirmó. 
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Avala SCJN compras de medicinas sin licitar 

 

Miércoles 06 octubre 2021 / Jorge Monroy 

El sistema de adquisición de medicamentos y equipo médico sin licitación a nivel 

internacional que implementó el actual gobierno federal para hacer frente a la 

pandemia del Covid-19, es constitucional y podrá mantenerse, determinó la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 

El pleno de la Corte desestimó la acción de inconstitucionalidad que presentaron 

senadores de oposición en contra de dicho régimen, al no alcanzar una mayoría 

calificada de ocho votos de los ministros. 

En la sesión de pleno de este martes, el ministro Juan Luis González Alcántara 

Carrancá presentó un proyecto que proponía la invalidez del párrafo quinto del 

artículo 1 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector 

Público. Dicha norma, impugnada por los senadores, permite al gobierno federal 

exceptuar de la aplicación de dicha ley en la adquisición de bienes y prestación 

de servicios para la salud que contraten las dependencias y/o entidades con 

organismos intergubernamentales internacionales. 

La propuesta del ministro planteaba que ese régimen exceptúa el régimen de 

licitaciones públicas sin un desarrollo normativo suficiente a nivel de ley para que 

las dependencias y entidades justifiquen la idoneidad de ese método de 

contratación, acreditando los principios previstos en el artículo 134 constitucional 

de economía, eficacia, eficiencia, imparcialidad y honradez. 
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La mayoría (seis de 11 ministros) se manifestó en contra del proyecto, y 

coincidieron en que el precepto cumple con las exigencias del artículo 134 

constitucional, además de que se trata de una excepción que tiene como objetivo 

facilitar la adquisición de bienes o prestación de servicios para la salud.  

El ministro presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar, se pronunció por no hacer 

una interpretación “letrista” de la Constitución y las leyes, pues consideró que en 

el régimen de contratación se justifica plenamente la flexibilización ante la 

emergencia sanitaria. 

La ministra Yasmín Esquivel Mossa defendió el régimen de contratación sin 

licitación implementado por instrucción del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, pues dijo que evita el cohecho y la corrupción. “Inclusive para el año 

2021, México adquirió, contrató, cerca de 45,437 millones de pesos a través de 

este mecanismo y tuvo un ahorro 11,880 millones de pesos a través de estos 

mecanismos de contratación internacional”, refirió. 

Por lo anterior y toda vez que los accionantes plantearon conceptos de invalidez 

adicionales que no fueron analizados en el proyecto, el mismo fue retirado para 

su posterior estudio. En este sentido, el pleno discutirá con posterioridad, 

únicamente el análisis de esos conceptos de violación en un nuevo proyecto. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

México no quiere armas de EU, va por 

cooperación: Ebrard 

Miércoles 06 octubre 2021 / Perla Pineda 

México ya no quiere envío de armamento y helicópteros, sino respeto mutuo y 

cooperación con Estados Unidos para disminuir el tráfico de armas y la violencia, 

bases que cimentarán el próximo diálogo de Alto Nivel de Seguridad, precisó el 

secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. 

“La base de este diálogo en materia de seguridad, ¿cuál es? Tiene dos objetivos, 

dos bases, no objetivos: primero: el respeto mutuo; si tú no me respetas, yo no 

te respeto. Si no nos respetamos es muy difícil llegar a algo. Segundo: el atender 

las prioridades de cada uno de los países. La prioridad en México es reducir los 

homicidios y la violencia”, aseguró el canciller tras participar en la presentación 

del nuevo pasaporte electrónico. 

Reiteró que México no busca asistencialismo. “A diferencia de la Iniciativa 

Mérida, México no está pidiendo esto, no fue a tocar la puerta para decir 

“necesito asistencia, necesito esto, necesito el otro, necesito que tú me apoyes”, 

no. Tenemos que trabajar en materia de seguridad, pero es un entendimiento 

simétrico, respetuoso y eso es lo que hemos venido construyendo”. 

En la reunión que contará con los secretarios de Estado de EU, Antony Blinken, 

y de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, además del fiscal general, Merrick 

Garland, el canciller detalló que el gobierno mexicano presentará 10 objetivos 

comunes, entre ellos una asistencia jurídica expedita para acelerar las 

extradiciones entre ambos países “que no es el caso ahora”, así como reducir el 

flujo de armas desde el país vecino. 

“No es que México diga resuélveme el problema, no. Nosotros tenemos que 

tomar y se están tomando muchas medidas. No, pero sí es importante que tú, 

Estados Unidos, tomes acciones efectivas, eficaces para reducir drásticamente 

el tráfico ilícito de armas”, enfatizó. 

De cara al diálogo el canciller y el embajador de Estados Unidos en México, Ken 

Salazar, se reunieron para abordar la relación bilateral. 
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Senado aprueba galardón a Ifigenia Martínez 

 

Miércoles 06 octubre 2021 / Luis Carlos Rodriguez y Víctor Gamboa 

El pleno del Senado de la República aprobó conferir este jueves, en sesión 

solemne, la Medalla Belisario Domínguez a la senadora de Morena Ifigenia 

Martínez y, de manera post mortem, al neurólogo y neurocirujano Manuel 

Velasco-Suárez. 

La ceremonia, ante la decisión del presidente Andrés Manuel López Obrador de 

no asistir, se realizará en la vieja casona de Xicoténcatl y no el recinto senatorial 

de Insurgentes y Reforma, donde se había programado inicialmente. 

Sasil de León, presidenta de la Medalla Belisario Domínguez, indicó que la 

entrega de esta presea se hace para reconocer el servicio a la Patria o a la 

humanidad, en grado eminente, a estos mexicanos que dejaron un legado que 

los trasciende. 
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“Con ellos pretendemos otorgar reconocimiento pleno a la destacada trayectoria 

de dos mexicanos eminentes, quienes, con sus acciones, sus aportaciones, 

enaltecieron a la patria y a la humanidad, para orgullo de todos los mexicanos”, 

dijo De León en tribuna.  

El coordinador de los senadores del PRD, Miguel Ángel Mancera, expuso que 

conferir este galardón a la maestra Ifigenia Martínez es un merecido y reconocido 

homenaje por sus importantísimas contribuciones a la vida parlamentaria, a la 

economía nacional, a la academia y a la transición democrática del país. 

Expuso que en el caso del doctor Velasco-Suárez, constituye un reconocimiento 

claro a su carrera, a su legado y a todas sus aportaciones médicas, como la 

creación del Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía que lleva su 

nombre. 

La presidenta de la Mesa Directiva del Senado, Olga Sánchez Cordero, dijo que 

la decisión del presidente López Obrador de no acudir al recinto para la entrega 

de la medalla no afecta la relación entre los Poderes Ejecutivo y Legislativo. 

“La relación sigue existiendo y es una relación constante, continua. El encargado 

de la política interior, el secretario de Gobernación por ley orgánica es 

precisamente quien tiene la relación con el Poder Legislativo, con el Poder 

Judicial, con los gobernadores, con los presidentes municipales, en fin, con todos 

los órganos de gobierno y los poderes públicos”, explicó la morenista. 

Recordó que el Presidente de la República no está obligado a asistir a la 

ceremonia, pero insistió en que la decisión de declinar la invitación no implica 

que no escuche a la oposición. 

“No es que no escuche a la oposición, yo creo que el respeto es algo que debe 

siempre existir, el respeto entre las personas, el respeto entre los Poderes, pero 

sobre todo el respeto a una investidura presidencial. Ella [la senadora Lilly Téllez] 

creo que en algún momento manifestó alguna situación [acerca de] que lo iba a 

interpelar porque violaba la Constitución”, subrayó. 

Sobre la posibilidad de que el Mandatario no vuelva a asistir a la entrega de la 

Medalla Belisario Domínguez en lo que resta de su sexenio, la exsecretaria de 

Gobernación puntualizó que esa será decisión del Jefe del Ejecutivo federal, pero 

remarcó la necesidad de que se cuide y se respete la investidura presidencial. 
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Reforma Energética de AMLO traerá apagones, 

desempleo y litigios: Ruiz Massieu 

 

Miércoles 05 octubre 2021 / Luis Carlos Rodriguez y Víctor Gamboa 

La senadora del PRI, Claudia Ruiz Massieu calificó como un retroceso la 

iniciativa constitucional al sector eléctrico del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, pues no es lo que el país requiere en materia de desarrollo, porque 

habrá apagones, se perderán empleos y se afectará la economía de las familias 

por un alza en los precios de la electricidad.  

“Vamos a tener apagones, aumento en las tarifas, menos empleo, menos 

crecimiento económico, además de un cúmulo de litigios de inversionistas y de 

estados con los que tenemos acuerdos de libre comercio y de inversión. No es 

una ley que nosotros podamos respaldar así", indicó.  
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En sus redes sociales agrego: "Y que nuestro país mantenga su estatus de un 

socio comercial y sea un destino de inversión confiable, porque además si se 

regresa el monopolio a la Comisión Federal de Electricidad de dónde va a salir 

el dinero para construir las plantas que tienen que generar energía”.  

Los comentarios de la legisladora tricolor, se dan después de que el presidente 

nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, respondiera a presiones del PAN 

y PRD, partidos que conforman la alianza Va por México, para que el PRI 

rechace la iniciativa de reforma eléctrica de AMLO.  

Así, Moreno Cárdenas aseguró que a su "partido nadie lo presiona" y enfatizó 

que no hay prisa en definir su postura acerca de la Reforma Eléctrica enviada 

por el presidente López Obrador a la Cámara de Diputados. 

En ese sentido, Moreno Cárdenas expresó en conferencia de prensa en la 

Cámara de Diputados que "nadie presiona al PRI, ni el gobierno, ni los sectores, 

ni los empresarios. El PRI es un partido político que ha construido este país, que 

construimos las instituciones y basta mencionar que las grandes reformas de 

este país han salido con el PRI, en el gobierno o en la oposición". 

Tras lo dicho, el dirigente nacional del PRI señaló que su postura se dará a 

conocer luego de revisar, analizar y escuchar todas las voces acerca de lo que 

se propone en la iniciativa.  

"El PRI va a tomar una decisión en sus votos en el contexto actual que tiene el 

mundo y que tiene nuestro país, hemos recibido la iniciativa la hemos estado 

revisando y la vamos a discutir, tenemos que escuchar la propuesta de lo que 

hay", aseguró. 
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Se tambalea la alianza del PAN, PRI y PRD 

 

Miércoles 06 octubre 2021 / Antonio López y Horacio Jimenez 

Ante un priismo dividido en torno a la reforma eléctrica del presidente Andrés 

Manuel López Obrador, la alianza opositora legislativo-electoral Va por México 

—que agrupa a PRI, PAN y PRD— se tambalea debido a la postura de los 

tricolores, quienes se niegan a rechazar abiertamente el proyecto presidencial, 

tal como ya lo hicieron sus pares. 

Mientras que los albiazules advirtieron que la coalición legislativo-electoral 

“puede dar un giro de 180 grados” si esta alianza no se basa en hechos y sólo 

se mantiene en dichos, los perredistas señalaron que la votación de la iniciativa 

presidencial será la “prueba de fuego” de la coalición, al tiempo que los tricolores 

dejaron en claro que “nadie presiona al PRI”, y adelantaron que continuarán en 

la posición de realizar foros y hasta después de ellos definirán el sentido de su 

voto. 
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Tras cuatro días de silencio, este martes la bancada priista sostuvo una reunión 

privada en el Salón Verde de la Cámara de Diputados para determinar su postura 

frente a la mencionada reforma constitucional. Según fuentes de EL 

UNIVERSAL, hubo una rebelión interna de varios legisladores tricolores que 

cuestionaron si fue lo mejor haber apoyado la reforma energética del presidente 

Enrique Peña Nieto, pues nunca bajó la gasolina, “y si hubiera sido lo mejor 

hubieran ganado en 2018 y el PRI no hubiera tenido que pagar”. 

Otro grupo de tricolores exigieron rechazar la reforma de AMLO y recordaron 

que la senadora priista Claudia Ruiz Massieu ya lo hizo de manera tajante. Otros 

priistas consideraron que la reforma vigente debe prevalecer, pues la presentada 

por el actual gobierno “es regresiva”. “El ambiente está tenso”, expresó un 

legislador priista al salir del encuentro. 

Tras cuatro horas de debate interno, Alejandro Moreno Cárdenas, líder nacional 

del PRI y diputado federal, ofreció una conferencia en la que negó división interna 

y mantuvo la posición de que irán a una serie de foros para analizar la iniciativa 

con calma y responsabilidad, pues “no hay prisa”. 

Previamente, el coordinador del PAN en San Lázaro, Jorge Romero, advirtió que 

si bien cada grupo parlamentario tiene que hacer su análisis en la materia, al 

momento de votar los integrantes de Va por México deberán actuar como 

alianza. 

“Si en los hechos vamos a funcionar como alianza legislativa, entonces en los 

hechos seguiremos funcionando como alianza legislativa y electoral, y si la 

situación es distinta distinto será también el resultado. Una alianza no son los 

dichos, son los hechos. Estamos al borde de la determinación de los hechos. Si 

en los hechos nos conservamos como una alianza legislativa proseguiremos; 

entiéndase lo que significarían 180 grados de diferencia”, aseveró. 

Este martes EL UNIVERSAL informó que los dirigentes nacionales del PAN, 

Marko Cortés, y del PRD, Jesús Zambrano, reclamaron a la cúpula priista no 

cerrar filas contra la reforma eléctrica. Por eso, Alejandro Moreno sostuvo que 

nadie presiona a los priistas. 

“Nadie presiona al PRI, nadie, ni el gobierno ni los sectores ni los empresarios, 

nadie. El PRI será un partido responsable. La posición del grupo parlamentario 

es esa: no hay prisa, nadie presiona al PRI, y nosotros vamos con energía, 

carácter, con vocación y decisión al debate parlamentario, y después de ello el 

PRI habrá de tomar una decisión basada en el contexto actual de nuestro país”, 

expresó. Agregó que no permitirán ningún tipo de amenaza y menos 

condicionada al tema electoral, pues también tienen la capacidad de ir con 

candidatos en solitario rumbo a 2022. “Yo no sé a quién amaga el PAN. Nosotros 

hemos estado construyendo, estamos trabajando, pero también el PRI está listo 

para competir con candidatos propios”, aseveró. 
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La diputada panista Mariana Gómez del Campo dijo que en la reforma eléctrica 

del Presidente se necesita “contundencia” y eso le ha faltado al PRI, porque no 

puede haber medias tintas: “O sea, está o no está. Porque para cualquier partido 

político de oposición que vote a favor esta reforma sería su suicidio político”. 

El coordinador del PRI en San Lázaro, Rubén Moreira, advirtió que la iniciativa 

eléctrica sí requiere ser analizada, “no porque la actual sea mala”, sino porque 

contiene nuevas disposiciones en las que se debe legislar, como en el tema del 

litio.   

Consideró “sospechoso” que sus propios aliados no quieran abordar ese tema.  

“Lo que hoy está a debate es el futuro de la energía del país, y lo que veo por 

ahí es que pareciera que alguien dice ‘que el PRI vote en contra y así no 

discutimos lo del litio’. Digo, si entramos al tema del sospechosismo, aquí todos 

somos sospechosos y todos son objeto de sospecha, ¿por qué no se quiere 

debatir el tema del litio? Piden: ‘ya no discutan lo del litio, que se quede como 

está y vámonos todos a la casa’. Esos son los que me preocupan”, aseveró. 

Los integrantes del sol azteca se mantuvieron al margen: Luis E. Cházaro, 

coordinador del PRD, dijo que “estamos de acuerdo con que haya un parlamento 

abierto, nosotros no adelantamos vísperas, el PRD no riñe con la idea de discutir 

claramente esta reforma eléctrica”, en tanto que el dirigente del mismo partido, 

Jesús Zambrano Grijalva, señaló que se mantendrán firmes “para evitar las 

reformas regresivas del Presidente de la República”, e hizo votos por que el PRI 

honre su compromiso con la coalición. 

“Confiamos en la firmeza de los postulados en los que se basa Va por México y 

en la convicción de los tres partidos que conformamos esta coalición. Votar a 

favor de dicha iniciativa en la Cámara de Diputados sería estar a favor del 

autoritarismo y la agudización de la crisis económica para las familias 

mexicanas”, concluyó. 
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Diputados turnan a comisiones la reforma 

eléctrica de AMLO; Morena prevé aprobarla en 

dos meses 

 

Martes 05 octubre 2021 / Maritza Pérez 

La Cámara de Diputados turnó este martes a las comisiones de Puntos 

Constitucionales y de Energía la iniciativa del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, en materia energética; Morena prevé se apruebe dicha reforma entre 

el 12 de noviembre y el 15 de diciembre ante el pleno. 

Ignacio Mier Velazco, coordinador del Grupo Parlamentario de Morena en San 

Lázaro, estimó que una vez instaladas las comisiones de Energía y de Puntos 

Constitucionales, se dará pronto análisis a la iniciativa del titular del Ejecutivo 

federal, que busca reformar los artículos 25, 27 y 28 de la Constitución Política, 

en materia energética, con lo cual esta iniciativa podría ser aprobada entre el 12 

de noviembre y el 15 de diciembre. 

Esto último, luego de un amplio debate, donde, dijo, “no habrá un sector 

interesado que se quede fuera”. 

En conferencia de prensa, el coordinador parlamentario afirmó que el partido 

Movimiento Regeneración Nacional (Morena) está abierto a que durante la 

discusión de esta reforma trascendental participen académicos, especialistas, 

institutos, los propios integrantes ahora de la Comisión Reguladora de Energía, 

y del Centro Nacional de Control de Energía (CENACE), así como sindicatos, 

empresarios e inversionistas del sector privado. 
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El líder parlamentario argumentó que la iniciativa presidencial sólo busca 

garantizar a las y los mexicanos un servicio de calidad, suficiente y con precios 

competitivos, ello al regresarle atribuciones a la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE). 

Cabe señalar que el proyecto presidencial propone un nuevo sistema eléctrico 

mexicano, en el cual la CFE generará al menos el 54% de la energía que requiere 

el país y el sector privado podrá participar hasta en el 46 por ciento. 

Al tiempo que el servicio público de abastecimiento de energía eléctrica será 

prestado exclusivamente por la CFE, la que podrá adquirir energía eléctrica del 

sector privado, para el corto y largo plazos. 

En tanto, el Estado recupera la conducción del sistema eléctrico nacional, a 

través de la CFE, que se convierte en organismo del Estado, responsable de su 

planeación y control, autónomo en el ejercicio de sus funciones y en su 

administración. 

Y se destaca que corresponde exclusivamente a la Nación el área estratégica de 

la electricidad, consistente en generar, conducir, transformar, distribuir y 

abastecer energía eléctrica. 

Mientras que el Estado quedará a cargo de la transición energética y utilizará de 

manera sustentable todas las fuentes de energía de las que dispone la Nación, 

con el fin de reducir las emisiones de gases y componentes de efecto 

invernadero para lo que establecerá las políticas científicas, tecnológicas e 

industriales necesarias para esta transición, impulsadas por el financiamiento y 

demanda nacional como palancas de desarrollo. 

Además, se determina que con el propósito de obtener ingresos para el Estado 

que contribuyan al desarrollo de largo plazo de la Nación, se llevarán a cabo las 

actividades de exploración y extracción de petróleo y demás hidrocarburos 

mediante asignaciones a organismos del Estado o a través de contratos con 

éstos o con particulares; por lo que se precisa que la propiedad de la Nación será 

inalienable e imprescriptible y no se otorgarán concesiones de petróleo y de 

hidrocarburos sólidos, líquidos o gaseosos en el subsuelo 

Así como tampoco se podrá considerar como un monopolio las funciones que el 

Estado ejerza de manera exclusiva en minerales radiactivos, litio y demás 

minerales estratégicos. 

Para finalmente, eliminar la Comisión Nacional de Hidrocarburos y la Comisión 

Reguladora de Energía, organismos autónomos de regulación energética. 
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Estrenan Hacienda en medio de empujones 

 

Miércoles 06 octubre 2021 / Antonio López y Horacio Jimenez 

La Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados se instaló en medio de 

gritos, empujones y reclamos entre legisladores del bloque Va por México y los 

integrantes de Morena, PT y Verde; prevén que la Ley de Ingresos y la 

Miscelánea Fiscal sea aprobada en comisiones el 14 de octubre y en el pleno de 

San Lázaro el 15 de este mes, es decir, cinco días antes de que venza el plazo 

legal. El próximo 7 de octubre está previsto que comparezcan ante comisiones 

el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O; la titular del SAT, Raquel 

Buen- rostro, y el procurador fiscal, Carlos Romero Arana. El 11 será la fecha 

límite para la recepción de propuestas de modificación de las banacadas; 12 y 

13, elaboración de dictámenes; 14, reunión presencial de la comisión para 

votación de dictámenes, y 15, aprobación de la Ley de Ingresos y la Miscelánea 

Fiscal 2022. 
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En este encuentro, quien fuera presidenta de la Comisión de Hacienda en la 

pasada Legislatura, Patricia Terrazas (PAN), así como otros legisladores 

panistas se quejaron de que se empezaba mal con esta instalación, pues no 

hubo una convocatoria en tiempo y forma, y tampoco se presentó el plan de 

trabajo como se establece en la ley. 

Patricia Terrazas y Carlos Alberto Valenzuela González se levantaron de sus 

lugares y fueron a increpar al presidente de la Comisión, Luis Armando Melgar 

(Verde), porque no hubo una convocatoria en tiempo para la instalación de la 

comisión y pidieron que se decretara un receso para reponer el procedimiento; 

sin embargo, fue rechazado. 

La vicecoordinadora de Morena, Aleida Alavez, exigió al dirigente Melgar que así 

como atendía a una “minoría” de diputados que actúan de manera abrupta para 

interrumpir la instalación, también haga caso de quienes sí estuvieron en la 

reunión de la Junta de Coordinación Política, donde se acordó la instalación de 

este órgano legislativo, y si en el PAN no hay comunicación interna, ese no es 

su problema. 

Los diputados priistas Hiram Hernández Zetina e Ildefonso Guajardo también 

manifestaron su disposición de trabajar juntos en el interior de esta comisión, 

pero también reclamaron que no existió la seriedad necesaria para la 

convocatoria. 

El panista Carlos Humberto Quintana Martínez señaló que su bancada no es 

enemiga del país, y quiere hacer lo mejor por los mexicanos que esperan 

resultado. Expresó que el inicio de la comisión no fue el correcto, por lo que invitó 

al diálogo y a aplicar la ley. 
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Impunidad, en asesinatos de periodistas y 

activistas 

 

Miércoles 06 octubre 2021 / Manuel Espino 

La impunidad en los casos de periodistas y defensores de derechos humanos 

asesinados en lo que va del actual gobierno del presidente Andrés Manuel López 

Obrador es de 89.37% y 99%, de modo respectivo, reveló la Secretaría de 

Gobernación. 

De los 47 periodistas asesinados de diciembre de 2018 a septiembre de 2021 

sólo se ha dictado sentencia en cinco casos, y de los 94 defensores asesinados 

hay sentencia en dos, reveló el titular de la Unidad de Derechos Humanos de la 

Secretaría de Gobernación, Enrique Irazoque Palazuelos. 

El funcionario explicó que 33 casos de periodistas asesinados están en fase de 

investigación, siete judicializados y en dos no hubo acción penal. Señaló que hay 

45 personas detenidas correspondientes a 18 casos de periodistas asesinados. 
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En lo que respecta a personas defensoras de derechos humanos, Irazoque 

Palazuelos afirmó que hay 71 casos en investigación, 21 judicializados y dos con 

sentencia condenatoria por un juez, con más de 92 detenidos vinculados con 28 

casos. 

Indicó que la incorporación de periodistas y defensores de derechos humanos al 

Mecanismo de Protección por diversos agravios creció 88.7% en lo que va del 

presente gobierno. 

Al inicio de la administración, en diciembre de 2018, se encontraban inscritos 

798 y a la fecha suman un total de mil 506, de cuales 495 son periodistas y mil 

11 defensores de derechos humanos, reportó Enrique Irazoque. 

“Tenemos que decirlo: el aumento de la violencia en algunas regiones y estados 

del país ha incrementado las agresiones a periodistas y personas defensoras. 

Estos son los componentes que nos hacen haber crecido casi 89% casi en tres 

años, que es un aumento muy considerable”, dijo. 

Al participar en la conferencia de prensa sobre agravios contra personas 

defensoras de derechos Humanos y periodistas, encabezada por el 

subsecretario de Derechos Humanos, Alejandro Encinas, Irazoque Palazuelos 

explicó que los mil 506 periodistas y defensores incorporados son parte de un 

universo estimado de 203 mil 700 periodistas y 39 mil organizaciones de la 

sociedad civil. 

Argumentó que el incremento de periodistas y defensores de derechos humanos 

inscritos al Mecanismo, obedece a la “mayor confianza” que cada vez se tiene 

en este instrumento jurídico creado en 2012 a partir de la Ley de Personas 

Defensoras de Derechos Humanos. 

“Tenemos un mecanismo más visibilizado por las organizaciones de la sociedad 

civil, por supuesto, hay que recordar, que si bien es cierto la Secretaría de 

Gobernación opera el Mecanismo, todo se estructura bajo una junta de gobierno 

en la que está involucrada la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, 

la cancillería, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, la Fiscalía 

General de la República y hay un Consejo Ciudadano conformado por nueve 

personas expertas que están inmersas en el periodismo y en la defensa de los 

derechos humanos”, expuso. 

Comentó que 271 periodistas inscritos al Mecanismo de Protección provienen de 

la Ciudad de México, Guerrero, Tamaulipas, Quintana Roo, Sonora y Veracruz, 

mientras que la mayoría de los defensores de derechos humanos son de Ciudad 

de México, Oaxaca, Chiapas, Michoacán, Jalisco y Estado de México. 

Los periodistas incorporados al Mecanismo de Protección abordan temas de 

política, policiacos, sociales, deportivos, culturales, científicos e información 

diversa, según el perfil que fue dado a conocer. 
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A su vez, las personas defensoras de derechos humanos defienden derechos a 

la justicia, verdad y reparación, medio ambiente, derechos sociales y llevan a 

cabo la defensa de migrantes. 

Enrique Irazoque Palazuelos reveló que de diciembre de 2018 a septiembre 

pasado 47 periodistas han sido asesinados, de los cuales ocho fueron en 

Sonora, cinco en Guerrero, cinco en Veracruz, cuatro en Michoacán, cuatro en 

Estado de México, y tres en Oaxaca.  

Asimismo, 94 defensores de derechos humanos fueron privadas de la vida en el 

mencionado periodo, principalmente en de Guerrero, 21; Oaxaca, 14; 

Chihuahua, ocho; Chiapas, ocho; Veracruz, seis, y Michoacán, seis. 

La semana pasada, el representante adjunto de la Oficina en México del Alto 

Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos, Jesús Peña, señaló que 

el Mecanismo de Protección para Personas Defensoras de Derechos Humanos 

y Periodistas “no será suficiente para garantizar protección mientras continúe la 

impunidad en la mayoría de los casos, existan servidores públicos que son 

responsables de agresiones o se normalice la violencia contra quienes critican, 

cuestionan o informan”. 

En el marco de la centésima sesión ordinaria de la Junta de Gobierno del 

Mecanismo de Protección para Personas Defensoras de Derechos Humanos y 

Periodistas, el diplomático afirmó que, a pesar de los “obstáculos y desafíos 

encontrados”, el mecanismo sigue siendo el instrumento más efectivo para 

proveer protección a la vida, integridad, libertad y seguridad de las personas 

defensoras de derechos y periodistas en México. 
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Bartlett pide a directivos de CFE cerrar filas a 

favor de reforma eléctrica de AMLO 

 

Martes 05 octubre 2021 / Redacción  

La tarde de este martes, el director general de la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE), Manuel Bartlett Díaz, se reunió con directivos de la empresa 

para cerrar filas a favor de la reforma eléctrica enviada por el presidente López 

Obrador a la Cámara de Diputados. 

En dicha reunión, Bartlett expuso los principales puntos de la iniciativa de 

reforma, las implicaciones que tendría para el sector eléctrico y para la CFE su 

aprobación y los riesgos que implicaría de no ser aprobada; y conminó a los 

directivos de la empresa a reunirse con el personal para explicarles la iniciativa. 

Bartlett Díaz detalló la trascendencia de esta iniciativa para la vida pública del 

país, así como los cambios constitucionales que conllevaría la aprobación de la 

reforma eléctrica, que reformaría los Artículos 25, 27 y 28 de la Constitución 

Política de los Estados Unidos Mexicanos. 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

 

Cabe destacar que esta iniciativa de ley ha causado disenso entre las fuerzas 

políticas del país y el sector empresarial, pues ven en el proyecto del presidente 

López Obrador una ventana para el encarecimiento de los precios de la energía 

eléctrica; pronostican apagones, desempleo, falta de competitividad y hasta 

litigios con inversionistas privados y extranjeros. 

Esta tarde el presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, precisó 

que al PRI nadie lo presiona para dar su postura sobre la iniciativa, ya que cuenta 

con el tiempo suficiente para revisarla y analizarla. 

A su vez, la senadora del PRI, Claudia Ruiz Massieu calificó como un retroceso 

la iniciativa constitucional al sector eléctrico del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, pues, asegura, no es lo que el país requiere en materia de desarrollo, 

porque habrá apagones, se perderán empleos y se afectará la economía de las 

familias por un alza en los precios de la electricidad.  

“Vamos a tener apagones, aumento en las tarifas, menos empleo, menos 

crecimiento económico, además de un cúmulo de litigios de inversionistas y de 

estados con los que tenemos acuerdos de libre comercio y de inversión. No es 

una ley que nosotros podamos respaldar así", indicó.  

Por su parte líderes del sector industrial y comercial alertaron que la iniciativa de 

reforma eléctrica puede llevar a un aumento de tarifas que les impactará y 

causará un aumento en sus costos de producción y operación que se transferirá 

a los consumidores. 

El presidente ejecutivo de la Asociación de Tiendas de Autoservicio y 

Departamentales (ANTAD), Vicente Yañez Solloa, dijo que la reforma propuesta 

además de ir contra tratados, afectar inversiones, afectar el medio ambiente, las 

finanzas, ir contra la competitividad e impactar el empleo afectará al consumidor. 

“Algo que tenemos que ver es que todo incremento en costos se va a ir a precios 

y lo vamos a pagar los consumidores, eso es algo inevitable”, expuso. 

Mientras que el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de 

Transformación (Canacintra), Enoch Castellanos, dijo en conferencia de prensa 

que “lo que se pretende en la propuesta de reforma es pasar a una reserva de 

capacidad de entre 15% y 20% y que dado los factores de servicio que tienen 

las plantas de Comisión Federal de Electricidad (CFE) nos pondría en riesgos 

reales de apagones, necesitaríamos alrededor del 70% de margen de seguridad 

para que esto se evitara”. 

Comentó que los privados solamente podrían comprar a CFE y como la industria 

consume el 55% de la electricidad “nosotros seríamos los que pagaríamos 

sobreprecios perdiendo competitividad contra nuestros competidores y teniendo 

que repercutir en alguna medida los precios de los productos y servicios estos 

incrementos”. 
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“Sólo queremos trato justo”, dice Alfaro sobre 

Pacto Fiscal 

 

Miércoles 06 octubre 2021 / Manuel Espino  

Jalisco, Guadalajara. - Para iniciar con la promoción de la consulta popular sobre 

la revisión del Pacto Fiscal, para determinar si Jalisco permanece o no en él, el 

gobernador Enrique Alfaro convocó ayer en el Teatro Degollado a políticos, 

alcaldes, legisladores, rectores de universidades, empresarios, deportistas, así 

como líderes sindicales, religiosos y de partidos, a fin de solicitar que se adhieran 

a la difusión de este ejercicio que se realizará durante cuatro fines de semana 

consecutivos, entre el 20 de noviembre y el 12 de diciembre. 

Durante el evento Jalisco, es hora de exigir un trato justo, el mandatario indicó 

que los jaliscienses deben entender la importancia de esta consulta para que 

participen en ella, pues no se trata de una agenda política, sino de algo que tiene 

un impacto directo en su bolsillo y en la capacidad del gobierno estatal para 

atender las necesidades de la gente. 
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“¿Estás de acuerdo en que cada seis años se revisen los términos de la 

coordinación fiscal y la manera en la que la Federación distribuye los impuestos, 

para que se decida si Jalisco se mantiene o sale del Pacto Fiscal?”, es la 

pregunta que se hará a través de 550 urnas electrónicas. Para que el ejercicio 

sea vinculante se requiere la participación de aproximadamente 2.5 millones de 

personas que habiten en Jalisco. 

Según el mandatario, Jalisco aporta 8% de la economía nacional, pero recibe 

sólo 2% del presupuesto federal, por lo que aseguró que es un trato injusto. 

Alfaro enumeró algunos ejemplos de la disparidad en el gasto per cápita que hay 

en rubros como salud, educación y seguridad por parte de la Federación: “Un 

alumno de Jalisco recibe 13 mil pesos, mientras que en otras entidades cada 

alumno cuenta con más de 30 mil pesos”. 

Recordó que el actual Pacto Fiscal tiene más de 40 años sin ser revisado y se 

basa en un convenio, por lo que no es una obligación constitucional y se puede 

decidir abandonarlo en ejercicio de la soberanía estatal. “Pero el mensaje es 

claro, no queremos salirnos, lo que queremos es un trato justo”, aclaró. 

El gobernador insistió en que la consulta es para saber si la gente está de 

acuerdo con que se reforme la Constitución local para que las autoridades 

estatales revisen, al menos cada seis años, los términos del Pacto Fiscal y 

decidan si es conveniente seguir en él, renegociarlo o abandonarlo. 

Explicó que, además, Jalisco debe estar preparado para construir un sistema de 

recaudación propio si decide salir del Pacto Fiscal. 
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El PRI no se dejará presionar por reforma 

eléctrica: Alejandro Moreno 

 

Martes 05 octubre 2021 / Rafael Ramírez 

El grupo parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados sostuvo que no se va 

a dejar presionar por nadie para fijar una postura ante la reforma constitucional 

en pro o en contra del presidente Andrés Manuel López Obrador en materia 

eléctrica. En conferencia de prensa desde el Recinto Legislativo de San Lázaro, 

el dirigente nacional de este partido, diputado Alejandro Moreno Cárdenas, 

acompañado del coordinador de la banca, Rubén Moreira, sentenció que no 

permitirán amagos de nadie y subrayó:  

“Nadie presiona al PRI, nadie, ni el gobierno, ni los sectores, ni los empresarios, 

nadie” 

Resaltó que tienen todo el tiempo para analizar la reforma, "¿cuál es la prisa", 

cuestionó el líder priista. 

 

¿AMLO presiona al PRI? 

 

Esta declaración viene después de que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador afirmó en su conferencia matutina de este lunes que el PRI tiene una 

oportunidad histórica para que se defina a favor o en contra de su reforma.  
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“El PRI tiene una oportunidad para definirse, ¿va a seguir con el salinismo como 

política o va a retomar el camino del presidente Cárdenas?, declaró el 

mandatario, al subrayar “es una oportunidad histórica para el PRI de definición”. 

Frente a este dicho del presidente López Obrador, el dirigente del Revolucionario 

Institucional mencionó que serán un partido responsable y van a discutir la 

iniciativa de reforma en parlamento abierto y reiteró que no hay prisa para fijar 

una postura. 

 

PAN y PRD, también, presionan 

 

Por otra parte, los aliados políticos del PRI, el PAN y el PRD, también 

presionaron al tricolor para que precise si los va a apoyar para rechazar la 

reforma del presidente, porque, recalcan que, de no hacerlo, el PRI estará 

poniendo en punto de quiebre su alianza en la coalición legislativa Va Por 

México. 

Ante esto, Moreno Cárdenas expresó que, el lunes —en una comida con el 

presidente del PAN, Marko Cortés y, del PRD, Jesús Zambrano—, se dejó en 

claro que sigue en pie la coalición e incluso van a ir juntos en las elecciones del 

2022. Subrayó que no hay riesgo de ruptura pero que tampoco hay prisa. 

El líder nacional del PRI, indicó que no van a aceptar legislar en fast-track la 

iniciativa y reiteró "no hay prisa, nadie presiona al PRI, nadie y nosotros vamos 

(..) al debate parlamentario y una vez que estén los argumentos parlamentarios 

el PRI tomará una decisión". 

A su vez, el coordinador de la bancada del PRI, Rubén Moreira ante estos 

amagos de sus aliados, dijo que la postura de su grupo es que se profundice en 

el conocimiento de la reforma y llevarla a parlamento abierto, porque quieren que 

salga algo mejor para México. 

Añadió, “a mí me preocupa algo, la celeridad que tienen algunas personas 

porque el PRI decida en este momento. Es como si no quisiéramos poner sobre 

la mesa a debate la reforma anterior (del expresidente Enrique Peña) y ésta. 

Claro que todo se cancela, si el PRI dice sí o no. 

Pongámoslo sobre la mesa, que no le asuste a nadie. Nosotros estamos con lo 

que hemos hecho históricamente, que eso se debata y que de una vez por todas 

este país, a mí me gustaría que esos empresarios que se han pronunciado 

dijeran ahora: oye, qué buena fue la reforma de Peña Nieto; oye, qué buena fue 

la reforma del PRI. Pues que vengan acá y lo digan, y que aquí lo discutamos 

todos”, concluyó Moreira. 
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Morena impugna lineamientos del INE para 

Revocación de Mandato 

 

Martes 05 octubre 2021 / Sarahí Uribe 

Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, informó que dicho partido impugnó 

ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) los 

lineamientos que emitió el Instituto Nacional Electoral (INE) para la revocación 

de mandato del presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Lo anterior, luego de que la autoridad electoral aprobara las reglas del ejercicio 

en donde se establece que solamente se podrán recabar firmas de forma digital 

y excepcionalmente de manera física en 204 municipios. “Limitar el uso de 

formatos impresos únicamente a las zonas que el Instituto Electoral identifica 

como de alta marginación y obligar al resto de la población a usar una aplicación 

como método exclusivo para expresar su voluntad, es un acto discriminatorio y 

constituye una violación directa a la Constitución”, destacó Delgado.  

En este sentido reprochó que el INE descarte el uso de formatos escritos bajo el 

argumento de que de esa manera le resulta más fácil hacer el cómputo de los 

apoyos, por lo que cuestionó si la interpretación de la ley debe realizarse desde 

la perspectiva que más le favorezca a la autoridad electoral y no a la democracia. 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

 

El líder morenista también lamentó que el INE dé un plazo menor al dispuesto 

por la Ley para la recopilación y entrega de firmas, excediéndose, una vez más, 

en sus facultades. “No dejaremos que los caprichos del Instituto Electoral limiten 

los derechos de la gente a organizarse y expresarse", aseveró el morenista. 
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Guardia Nacional prepara convenios de 

ciberseguridad con el sector privado 

 

Martes 05 octubre 2021 / Rodrigo Riquelme 

La Guardia Nacional prepara una serie de convenios para colaborar con el sector 

privado en la prevención, gestión y respuesta de incidentes de ciberseguridad en 

México, de acuerdo con la oficial Elizabeth Tenorio Reyes, quien forma parte de 

la División Científica de este cuerpo de seguridad mexicano creado por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

“Espero que este año ya firmemos los convenios conducentes que nos permitan 

actuar”, respondió la oficial Tenorio a una pregunta de El Economista durante la 

presentación del estudio El estado de la ciberseguridad en México, elaborado 

por la firma de ciberseguridad MetabaseQ. 

De acuerdo con la oficial, la Guardia Nacional cuenta con varios criterios para 

definir cuáles son los sectores estratégicos en materia de ciberseguridad en 

México, aunque dijo que los principales son el tecnológico, el de 

telecomunicaciones, los servicios de emergencias; así como el sistema 

financiero y las instituciones financieras que lo conforman.     
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Para Tenorio, entre los desafíos más importantes que enfrenta México en 

materia de ciberseguridad está la tipificación adecuada de los tipos y las 

conductas penales, con el fin de que no haya confusión y no se vulneren 

derechos fundamentales, la libertad de expresión, la libertad de asociación y el 

desarrollo tecnológico.  

“Hace falta también la adecuada política procesal penal que le permita al país 

que permita colaborar con la empresa, con las academias y con todos los 

sectores”, dijo. 

 

Regulación y coordinación 

 

Cindy Rayo, directora general de Comercio Internacional de Servicios e Inversión 

de la Secretaría de Economía (SE), dijo que el principal desafío en México 

respecto de la ciberseguridad es diseñar una Estrategia Nacional de 

Ciberseguridad que esté basada en cinco pilares: que sea capaz de evolucionar, 

capacitación de personal altamente calificado, articular a las distintas 

autoridades e instituciones para que puedan responder a los incidentes, enfoque 

incluyente y poner en el centro a los usuarios de las tecnologías y la protección 

de sus datos. Además de que esta estrategia debe tener en cuenta los esquemas 

internacionales y los esquemas de cooperación. 

No hubo un consenso acerca de cuántas iniciativas en materia de ciberseguridad 

han llegado al Poder Legislativo para quedar en la llamada congeladora. 

Mientras que Carlos Vejar, del despacho jurídico Holland & Knight, dijo habían 

identificado cuatro propuestas sobre las que estaba trabajando algunos 

comentarios; Juan Manuel Aguilar, del Colectivo de Análisis de la Seguridad con 

Democracia AC (Casede) mencionó hasta siete iniciativas y dijo que esto era 

una muestra de que no había interlocución acerca de la ciberseguridad dentro 

de las cámaras de Diputados y Senadores y la oficial Tenorio expuso que la 

Guardia Nacional ha identificado hasta 13 iniciativas vinculadas con la 

ciberseguridad dentro del legislativo, las cuales ayudan a este cuerpo de 

seguridad y en especial, a su División Científica, a identificar cuáles son las ideas 

de los legisladores respecto a este tema. 

Prácticamente todos los participantes de la presentación coincidieron en que 

México no cuenta con el marco regulatorio e institucional que requiere para 

garantizar la seguridad del ciberespacio que utilizan los ciudadanos y las 

instituciones públicas y privadas. 

Adriana Servín, directora de Asuntos Gubernamentales de SAP México, cree 

que es necesario un organismo que coordine tanto al sector público como al 

privado en materia de ciberseguridad, además de que México también requiere 

elevar a la ciberseguridad como una garantía protegida en la Constitución 

mexicana. 
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Tanto para Juan Manuel Aguilar, de Casede, como para Sergio Alcocer, 

presidente del Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales (Comexi), las 

instituciones mexicanas han mostrado una absoluta descoordinación e 

inconsistencia en sus propuestas de ciberseguridad y estrategia digital. 

Para Alcocer, la Estrategia Digital Nacional presentada por la Coordinación de 

Estrategia Digital de la Presidencia hace apenas unas semanas se reduce 

apenas a una estrategia de gobierno digital y es inconsistente por la falta tanto 

de una Estrategia Nacional de Ciberseguridad como de una Estrategia de 

Inteligencia Artificial. 

 

Incentivos fiscales 

 

Otra de las propuestas que circuló entre los asistentes a la presentación de 

MetabaseQ fue la de establecer incentivos fiscales que aminoren los gastos de 

la inversión en soluciones de ciberseguridad frente a la reducción de riesgos que 

estas permiten. 

Para Carlos Véjar, los ciberataques en México implican costos altísimos para las 

empresas, el gobierno y los individuos que podrían atenderse mediante una 

política fiscal que ayude a las empresas o a quienes prestan servicios de 

telecomunicaciones para implementar las tecnologías necesarias para balancear 

este tipo de medidas. 

Carlos González Fillad, líder regional de Banca Transaccional de HSBC, destacó 

que el estudio de Metabase Q apunta que si bien, en México, los estímulos 

fiscales para incentivar la inversión en ciberseguridad han sido abordados, por 

ejemplo, en las mesas temáticas organizadas por la Subsecretaría de 

Comunicaciones de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, llevadas en 

mayo de 2019, donde se concluyó que para desarrollar habilidades en 

ciberseguridad se sugería otorgar estímulos fiscales a las micro, medianas y 

pequeñas empresas  para tomar cursos de ciberseguridad, estas conclusiones 

no se han materializado en el marco normativo mexicano. 
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Reforma eléctrica pone en jaque 44,000 mdd en 

inversiones: CCE 

 

Miércoles 06 octubre 2021 / Lilia González 

La contrarreforma eléctrica propuesta por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador –de ser aprobada por el Congreso– pondría en jaque inversiones en el 

sector, ejecutadas o en ejecución, por 44,000 millones de dólares, sin contar las 

inversiones de los planes proyectados, estimó Carlos Salazar Lomelín, 

presidente del Consejo Coordinador Empresarial. 

A decir del empresario, la contrarreforma podría quedar en “letra muerta”, al 

quedar entrampada en el poder judicial tras una ola de amparos y litigios 

internacionales al amparo del Tratado México-Estados Unidos-Canadá (T-MEC), 

porque ninguno de los tres socios tiene permitido cerrar y expropiar sectores 

donde ya se permite la inversión y competencia, de lo contrario son acreedores 

a la aplicación de aranceles. 

En conferencia de prensa y acompañado de los representantes de los 12 

organismos que conforman al CCE, Salazar sostuvo que una reforma eléctrica 

como la que pretende el gobierno del presidente López Obrador entrará en 

proceso de judicializarse, ya que “no se puede aplicar una ley en retroactivo y 

los contratos se firmaron en función de una cierta regulación y una cierta 

normativa, cambiarlos o cancelarlos como propone la iniciativa de cambio 

constitucional, evidentemente va a acabar siendo una discusión en el poder 

judicial”. 
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Contrario a lo que cree el presidente López Obrador, dijo, el T-MEC en sus 

artículos 14.6 y 14.8, del capítulo de inversión prohíbe la expropiación de 

inversiones de empresas estadounidenses o canadienses, y de hacerlo, México 

estaría obligado a compensar con abrir a la inversión privada otros sectores de 

las mismas dimensiones que el eléctrico. 

“Sectores abiertos a la inversión no se pueden cerrar, la única forma es abrir 

otros o compensar con arancel”, alertó Régulo Salinas, representante de la 

Comisión de Energéticos del CCE. 

La iniciativa de reforma del gobierno federal plantea devolver a la Comisión 

Federal de Electricidad (CFE) el monopolio de la comercialización de energía 

eléctrica –sector que se liberalizó con la reforma constitucional del 2013, varios 

años antes de la ratificación del T-MEC– y establecer un tope de 46% a la 

participación del sector privado en la generación eléctrica. 

Además, instruye la cancelación de todos los permisos de generación vigentes 

actualmente para los privados para sustituirlos con nuevos instrumentos –que 

estarían por definirse–, la desaparición del modelo de sociedades de 

autoabastecimiento y la disolución, en los hechos, del mecanismo del mercado 

eléctrico mayorista, que actualmente les permite que grandes consumidores se 

abastezcan de electricidad. 

En conferencia virtual, los empresarios exhortaron al poder legislativo a tener un 

enfoque amplio sobre las afectaciones que derivarían con el aval de la reforma, 

puesto que si se establece el tope de 46% de generación privada sin definir las 

reglas de cómo se va a entregar esa electricidad, los precios y sin un organismo 

autónomo que regule estas entregas y precios, se contravendrían los 

compromisos que se tomaron con las inversiones del pasado. 

“Por eso es muy importante que los legisladores tomen en cuenta con una altura 

de miras, no solamente viendo un compromiso político sino cuales son las 

consecuencias importantes para la vida de nuestro país”, señaló Salazar. 

 

CFE no puede sola 

 

Además, añadió, de que la CFE no cuenta con los recursos para enfrentar el 

crecimiento de la demanda anual, que son 87,000 millones de pesos. El 

presupuesto federal ha sido de 45,000 millones de pesos y el resto lo realiza la 

IP, así que más allá de reducir los costos de la electricidad –con la aprobación 

de la reforma constitucional– algunos consumidores tendrían que pagar tarifas 

eléctricas más costosas, de entre 10% y hasta 100% más respecto de lo que 

actualmente costean. 

Al respecto, Enoch Castellanos, presidente de la Canacintra, dijo que el sector 

productivo sería el primero en recibir los impactos de la reforma, que se 

traducirán en altos costos para los consumidores. 
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“Si se nos obliga a todos los privados a cancelar contratos eléctricos privados y 

a consumir la electricidad a la Comisión Federal de Electricidad, dado que la 

industria es la que absorbe 55% de la energía que se consume en el país, 

nosotros seríamos los que pagaremos sobreprecios, perdiendo competitividad, 

teniendo que repercutir en alguna medida el precio de los productos o servicios 

estos incrementos”. 

Por su parte, Vicente Yáñez, presidente de la ANTAD, sostuvo que preocupa al 

empresariado que nuevamente “se vulnere el estado de derecho, la certidumbre, 

inversiones, tratados comerciales que estaríamos violando todos los temas de 

medio ambiente, finanzas públicas, competitividad, impacto en pérdida de 

empleo”, pero necesariamente algo que tenemos que ver, resaltó, es que todo 

incremento en costos se va a ir a precios y lo vamos a pagar los consumidores, 

eso es algo inevitable. 

En el caso de las cadenas comerciales, después del costo de los productos y del 

pago de los salarios, el tercer insumo es energía, por lo cual el sector ha invertido 

fuertes montos de dinero para tener energía limpia, que se refleje en la reducción 

de costos de productos, pero si se implementa la reforma “van a llegar esos 

costos, seguramente se van a ir a los precios y los vamos a acabar pagando los 

consumidores, eso es algo inevitable”. 

 

Prenden focos amarillos 

 

En otro frente, en una entrevista concedida ayer al diario español El País, el 

subgobernador del Banco de México, Jonathan Heath –propuesto para ocupar 

ese cargo por el actual gobierno de México–, advirtió que el cambio que propone 

la iniciativa de reforma en materia energética no abonaría a la confianza que 

requiere el sector privado para invertir en México. 

“(…) La parte de la inversión privada está muy deteriorada y tiene perspectivas 

bastante difíciles. Cualquier reforma de este tipo es como un incentivo negativo, 

adverso para motivar la inversión privada, no es realmente algo que nos va a 

ayudar en este proceso de recuperación”, dijo, al puntualizar que la inversión 

privada es el componente de la demanda agregada más rezagado en la 

reactivación económica. 

Por su parte, pocos días después de que la dirigencia del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) –cuyos votos en el Congreso son fundamentales para 

asegurar la aprobación de la iniciativa presidencial– se pronunciara por analizar 

la propuesta legislativa del gobierno, la senadora priísta Claudia Ruiz Massieu 

criticó severamente el proyecto legislativo presentado la semana pasada. 
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“Vamos a tener apagones, aumento de tarifas, menos empleo, menos 

crecimiento económico, además de un cúmulo de litigios de inversionistas y de 

estados con los que tenemos acuerdos de libre comercio y de inversión. No es 

una ley que nosotros podamos respaldar así”, dijo en sus redes sociales. 

En opinión del CCE, la CFE no cuenta con los recursos suficientes para enfrentar 

el crecimiento de la demanda eléctrica anual, que son 87,000 millones de pesos, 

pues el presupuesto federal ha sido de 45,000 millones de pesos cada año, en 

promedio. 

 

Los seis cambios esenciales de la iniciativa de reforma eléctrica de la 4T: 

 

1. Modifica el criterio de despacho de energía eléctrica para dar prioridad a 

las centrales de la CFE, cancela los permisos otorgados a privados y les 

cierra el mercado de comercialización, por lo que la CFE sería de nuevo, 

el único suministrador del país. 

2. Revierte la separación horizontal y vertical de la CFE, instituida para 

otorgar mayor transparencia sobre los ingresos de la empresa y promover 

la competencia en generación. 

3. Elimina los Certificados de Energía Limpia (CEL), que es un mecanismo 

que se instituyó con la reforma del 2013-2014 para incentivar a los 

grandes productores y suministradores de energía a un uso creciente de 

fuentes de energía limpia. 

4. Desaparece a la Comisión Reguladora de Energía (CRE) y la Comisión 

Nacional de Hidrocarburos (CNH) para devolver la regulación sectorial a 

la Sener 

5. Incorpora el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) a la 

estructura de la CFE, que recuperaría la administración del Sistema 

Eléctrico Nacional. 

6. Establece la explotación del litio como una actividad exclusiva del Estado 

mexicano. 
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Morenistas detienen comisiones: PAN 

 

Miércoles 06 octubre 2021 / Eduardo Hernández 

Ante el atraso que tiene la nueva Legislatura del Congreso de la Ciudad de 

México para definir comisiones y sus titulares, el coordinador del PAN, Christian 

von Roehrich, descartó que sea su grupo parlamentario el que esté 

obstaculizando la asignación de las comisiones, puesto que considera que es 

urgente para ellos comenzar con el trabajo parlamentario. 

“Quien las está deteniendo [las comisiones], es porque todavía no hay acuerdo 

de Morena, nosotros estamos en la mejor voluntad y nos urge como Congreso 

el ya aprobar las comisiones para que se puedan turnar las iniciativas y ya 

empecemos a determinar”, aseguró. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, expuso que se tienen muchos temas 

pendientes, pues recordó que la pasada Legislatura tuvo 2 mil 633 iniciativas que 

no se dictaminaron, se quedaron en la congeladora, por lo que consideró que 

fue una de las Legislaturas más improductivas. 
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Reiteró que el PAN está en la mejor disposición, no obstante, destacó que sí es 

importante que las comisiones más relevantes del Congreso las encabecen los 

diputados que tengan el perfil, pero también en proporción de las fuerzas 

políticas. 

“Claro que el grupo mayoritario tiene mano y después en proporción del número 

de representantes hacia el PAN, el PRI y el PRD, pero es importante que las 

comisiones de mayor relevancia para el Congreso estén repartidas en términos 

proporcionales, estamos en contra de que se quieran agandallar las comisiones 

más importantes”, manifestó von Roehrich. 

El panista confió que esta semana ya se aprueben en el pleno la creación y 

quiénes van a presidir las comisiones, pues deben estar listas para comenzar a 

revisar la glosa del informe. 

Este diario publicó que el reglamento y la Ley Orgánica del Congreso de la 

Ciudad de México establecen un mes para que cada nueva Legislatura defina 

comisiones y sus titulares; sin embargo, sigue atorado el punto para que la II 

Legislatura resuelva esta situación, aunque los coordinadores estiman que 

podría quedar solucionado a más tardar para el 15 de octubre. 

La coordinadora de Morena, Martha Ávila Ventura, aclaró que las comisiones 

serán definidas con base en el número de diputados de cada partido y Morena 

lleva mano, al tener 51% de las diputaciones. Refirió que no es agandalle o 

abuso, como han acusado, pues al ser el grupo mayoritario tienen preferencia 

para la repartición de comisiones. 
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CDMX alista la vacunación de niños con 

comorbilidades 

 

Miércoles 06 octubre 2021 / Eduardo Hernández y Salvador Corona 

La administración capitalina dio a conocer que se llevará a cabo la vacunación 

contra Covid-19 a menores de 12 a 17 años con comorbilidades, y en los 

próximos días dará a conocer los detalles, informó la jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum Pardo. “Estamos esperando las orientaciones del gobierno de 

México, yo creo que el fin de semana ya se anunciaría”, dijo tras el relanzamiento 

del programa Bienestar, Mi Beca para Empezar para educación. 

La semana pasada, la secretaria de Salud local, Oliva López Arellano, destacó 

que los padecimientos considerados son: inmunosupresión, cáncer, trasplantes, 

VIH, enfermedad pulmonar crónica grave, afecciones crónicas del riñón, hígado 

y sistema digestivo, enfermedad neurológica crónica, cardiovasculares, diabetes 

y otras endocrinas, particularmente obesidad grado 2 o mayor, anomalías 

genéticas o cromosómicas, y embarazo adolescente.   
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Refirió que la inoculación de este sector será principalmente en los hospitales. 

Se estima que en todo el país hay un millón y medio de niños que presentan 

alguna de estas comorbilidades que contarán con el biológico. 

De acuerdo con el estudio de Infancias de la Ciudad de México 2020, del Consejo 

de Evaluación del Desarrollo Social (Evalúa), la obesidad es una de las 

principales comorbilidades entre los menores de edad y adolescentes de la 

capital; le siguen diabetes, hipertensión y dislipidemias, este último son 

complicaciones en el sistema circulatorio. 

En ese sentido, los problemas asociados con sobrepeso y obesidad afectan a 

40% de la población entre dos y cinco años, y a 47.8% de los niños y las niñas 

entre seis y 13, respectivamente. 

 

Balance del regreso a clases 

 

Claudia Sheinbaum Pardo aprovechó el evento para informar que, a la fecha, 

alrededor de 85% de estudiantes han regresado a clases presenciales. 

“Esperemos que ya se vayan incorporando más. Depende también de la zona, 

del nivel educativo, pero, en general, pues inició con la mitad, más o menos, y 

ha ido aumentando”. 

Destacó que al inicio de clases se tenía un reporte aproximado de 50%; sin 

embargo, ha ido en incremento, y destacó que los contagios por Covid-19 han 

sido mínimos en los planteles. 

“El profesor de esta escuela me estaba diciendo que cerca de 85% [de alumnos] 

ya regresaron a clases. Muy bajos [los casos de Covid-19]; no tengo en este 

momento el número, pero realmente ha sido muy bajo”, comentó. 

Dijo que el regreso a clases es fundamental porque la pandemia, además de 

afectar la salud, la situación económica y el que los niños no asistieran a la 

escuela, tiene efectos sobre los menores, mamás y papás, lo que significa tener 

a los niños todo el día en casa, por ello, hizo un llamado a que vuelvan a las 

aulas. “La gran mayoría está regresando, pero todavía hay familias que tienen 

temor, preocupaciones, pero es muy importante que ya se regrese a clases 

presenciales, porque también los efectos de que nuestros hijos, hijas no regresen 

a clases presenciales, no tengan la comunicación social que requieren todos los 

niños y niñas para desarrollarse completamente, pues también tiene efectos 

futuros”. Sheinbaum Pardo destacó que los gobiernos federal y local están 

haciendo todo lo necesario para cuidar la sana distancia, el uso de cubrebocas 

y todo lo que se requiere, pero también que en los Centros de Salud y hospitales 

haya toda la atención. 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Alfredo Ortiz queda al frente de Procuraduría 

Agraria local 

 

Lunes 04 octubre 2021 / Redacción 

Morelos. - Con el fin de fortalecer –en el marco de la Cuarta Transformación--, el 

programa institucional de Procuraduría Agraria que se orienta fundamentalmente 

al impulso, desarrollo social y sostenible de los núcleos agrarios; el procurador 

Agrario Nacional, Luis Hernández Palacios designó  a Alfredo Ortiz Gutiérrez al 

frente de esa representación en Morelos. 

Destaco que con dicha incorporación se busca lograr la actualización delos 

padrones en los 232 núcleos que hay en Morelos, la renovación de los órganos 

de representación y la actualización de los reglamentos internos a efecto 

deposibilitar el acceso colectivo a los programas de Desarrollo Sustentable, 

SEMARNAT y CONAFOR. 

 

Morelos, es ejidal 

 

Tras tomar la protesta de Ley, Alfredo Ortiz Gutiérrez, informó que cerca del 75 

por cientode tierras en el estado son ejidales o que pertenecen a la propiedad 

social, de ahí el reto de regularizarlo. 

Refirió que existen tierras que noestán reguladas como es en los casos de Santa 

María,Ahuatepec y Ocotepec. Mientras que son muchos los ejidos que no han 

regularizado su situación legal. 
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Sigue la tensión ejidal en Valladolid 

 

Miércoles 06 octubre 2021 / Juan Antonio Osorio Osorno 

Yucatán. - En medio de un ambiente tenso y entre gritos para que firme su 

renuncia el comisario ejidal Maximiliano Kumul Can, funcionarios de la 

delegación de la Procuraduría Agraria de la ciudad de Mérida llevaron al cabo 

una reunión ejidal, para que el grupo de ejidatarios que solicita la remoción de la 

directiva ratifique su solicitud con la presencia de quienes firmaron el escrito, 

pero hasta las cuatro de la tarde solo 140 de los 173 que se requieren llegaron 

a la asamblea, lo cual encendió más la molestia de los inconformes. 

Ayer publicamos que la Procuraduría Agraria convocó a los ejidatarios que 

firmaron una solicitud de remoción del comisario ejidal, que según el documento 

fueron 179, por lo que se les convocó para que acudan a ratificar su solicitud de 

manera presencial, ya que al parecer varios de los firmantes fueron engañados 

con el cuento que recibirían un apoyo oficial, de modo que mal utilizaron sus 

rúbricas, según denunciaron los miembros de la directiva en su momento. 

La reunión fue convocada para ayer martes desde las once de la mañana, para 

lo cual se contó con fuerte vigilancia de la Policía estatal y municipal, que 

estuvieron distribuidos en el interior y exterior para evitar actos de violencia. 

Al inicio de la reunión todo parecía estar en calma, incluso luego de registrarse 

se les invitaba para que acudan a una casa de enfrente, en donde les regalaban 

tacos de cochinita y refrescos y luego regresaban a la casa ejidal en donde se 

llevó al cabo la asamblea. 
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Ricardo Alamilla, William Castellano Góngora y Santiago Aguilar, representantes 

de la Procuraduría Agraria, que presidieron la reunión, explicaron que, con base 

en la ley agraria, la dependencia determinó convocar a quienes según expresan 

en un documento firmaron para remover al comisario ejidal. 

Según el padrón ejidal existen 692 ejidatarios, de modo que se requerían 173 

firmas y con la presencia de los mismos firmantes, mismos que iban firmando 

como iban llegando con su credencial de elector en la mano. 

Sin embargo, hasta las cuatro de la tarde, es decir una hora después de la hora 

prevista para cerrar la asamblea, solo habían llegado 140, de modo que no se 

cumplió con el requisito del 25% del padrón que exige la ley. 

Fue precisamente en esos momentos, cuando los solicitantes, enojados porque 

no se cumplió con el requisito, comenzaron a gritar “fuera, fuera”, y exigir que el 

comisario ejidal firme su renuncia a la fuerza, incluso cerraron la casa ejidal con 

los elementos de la Policía dentro del inmueble. 

Los agentes de la Policía estatal y municipal hasta las cuatro de la tarde 

estuvieron atentos para evitar que se registren actos de violencia, de tal modo 

que hasta esa hora solo se escuchaban los gritos de los inconformes que no 

cumplieron con su objetivo. 

Según los representantes de la PA, en caso de haberse cumplido con el requisito 

elemental, en un tiempo que determinaría la dependencia se convocaría a una 

asamblea de remoción, pero sería la misma asamblea quien determine si es o 

no posible la petición del grupo inconforme. 
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Obstruyen la justicia funcionarios agrarios de 

Colima y Michoacán 

 

Martes 05 octubre 2021 / Angel Méndez 

Michoacan, Aquila. - “El Tribunal Unitario Agrario 38 con sede en Colima, TUA, 

y la delegación Michoacán de la Procuraduría Agraria, PA, están obstruyendo la 

justicia dictada a favor de la Comunidad Indígena de Aquila, CIA, al desobedecer 

intencionalmente el resolutivo judicial del 18 de enero del 2021, en hechos que 

afectan al pueblo nahua aquilense por el dolo e indolencia de funcionarios 

agrarios titulares de estas dos instituciones en la aplicación expedita de la 

sentencia firme que no ha sido ejecutada a más de nueve meses de haber sido 

dictada, al no emitirse la convocatoria para que se lleven a cabo elecciones de 

los órganos de representación comunal.  

Lo anterior fue declarado por el profesor Antonio Díaz Valencia, consejero y 

representante comunal del grupo mayoritario de la Comunidad Indígena de San 

Miguel Aquila que promovió y venció en juicio a los presuntos que se ostentaban 

como comisariado comunal, expresando el profesor Toñito que “los sentenciados 

intentaron obtener un amparo directo que les fue rechazado, quedando firme la 

sentencia del Tribunal Unitario Agrario 38 que los desconoce como autoridades 

del pueblo nahua aquilense, empero, la Procuraduría Agraria sigue sin lanzar la 

convocatoria que le fue ordenada por el TUA”.   
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Además, también se señaló al magistrado Jorge Arturo Bernal Lastiri y al 

secretario de acuerdos Juan Carlos Robles Sierra, de “saltándose la calidad de 

comisariado comunal precario otorgada al ex representante desconocido por 

falsificación de actas, firmas y otras ilegalidades más, le permiten sigan 

compareciendo en el TUA 38 en nombre del núcleo agrario de San Miguel Aquila, 

y dan celeridad a la resoluciones y trámites de los asuntos en los que está siendo 

demandada la comunidad sin suspender los procedimientos, como es lo 

procedente por ley en las autoridades precarias que no pueden atender asuntos 

que afecten en el patrimonio, economía o estabilidad social”.  

Igualmente se dijo que “rechazamos todos los intentos de conciliación que la 

Procuraduría Agraria pretende llevar a cabo del grupo mayoritario con los 

vencidos en sentencia judicial del 18 de enero de 2021, por el daño que estos 

han causado a nuestra Comunidad Indígena de San Miguel Aquila, como ya fue 

legalmente demostrado, y siguen intentando causarlos con el apoyo de malos 

funcionarios agrarios. Que la Procuraduría Agraria cumpla, que lance la 

convocatoria respectiva, que participen todas las planillas que quieran participar, 

y que en una elección democrática sean los comuneros los que elijan a sus 

autoridades”.  

Por lo anterior, es que “el grupo mayoritario de la Comunidad Indígena de San 

Miguel Aquila integrado por el 85 por ciento de los comuneros reconocidos, 

rechazamos las actitudes contrarias a la ley asumidas por los funcionarios 

agrarios denunciados, y respetuosamente pedimos al Presidente de México, 

Andrés Manuel López Obrador, al gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez 

Bedollla, a las cámaras de senadores y diputados, y a la Sedatu, su inmediata 

intervención para que la autoridad correspondiente, en este caso la Procuraduría 

Agraria, proceda a emitir y publicar la convocatoria respectiva como lo ordena el 

TUA 38 para efectos de nombrar o elegir las autoridades de representación 

comunal, interviniendo y estando presentes en el proceso respectivo 

representantes de SEGOB Federal, del Honorable Congreso de la Unión y del 

Titular del Ejecutivo Federal, propiciando una elección democrática en la que 

participen las planillas que así presenten los grupos interesados”, concluyó.   
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Obstruyen la justicia funcionarios agrarios de 

Colima y Michoacán: CIA 

 

Martes 05 octubre 2021 / Ángel Méndez 

Michoacan, Aquila. - “El Tribunal Unitario Agrario 38 con sede en Colima, TUA, 

y la delegación Michoacán de la Procuraduría Agraria, PA, están obstruyendo la 

justicia dictada a favor de la Comunidad Indígena de Aquila, CIA, al desobedecer 

intencionalmente el resolutivo judicial del 18 de enero del 2021, en hechos que 

afectan al pueblo nahua aquilense por el dolo e indolencia de funcionarios 

agrarios titulares de estas dos instituciones en la aplicación expedita de la 

sentencia firme que no ha sido ejecutada a más de nueve meses de haber sido 

dictada, al no emitirse la convocatoria para que se lleven a cabo elecciones de 

los órganos de representación comunal. 

Lo anterior fue declarado por el profesor Antonio Díaz Valencia, consejero y 

representante comunal del grupo mayoritario de la Comunidad Indígena de San 

Miguel Aquila que promovió y venció en juicio a los presuntos que se ostentaban 

como comisariado comunal, expresando el profesor Toñito que “los sentenciados 

intentaron obtener un amparo directo que les fue rechazado, quedando firme la 

sentencia del Tribunal Unitario Agrario 38 que los desconoce cómo autoridades 

del pueblo nahua aquilense, empero, la Procuraduría Agraria sigue sin lanzar la 

convocatoria que le fue ordenada por el TUA”.  
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Además, también se señaló al magistrado Jorge Arturo Bernal Lastiri y al 

secretario de acuerdos Juan Carlos Robles Sierra, de “saltándose la calidad de 

comisariado comunal precario otorgada al ex representante desconocido por 

falsificación de actas, firmas y otras ilegalidades más, le permiten sigan 

compareciendo en el TUA 38 en nombre del núcleo agrario de San Miguel Aquila, 

y dan celeridad a la resoluciones y trámites de los asuntos en los que está siendo 

demandada la comunidad sin suspender los procedimientos, como es lo 

procedente por ley en las autoridades precarias que no pueden atender asuntos 

que afecten en el patrimonio, economía o estabilidad social”. 

Igualmente se dijo que “rechazamos todos los intentos de conciliación que la 

Procuraduría Agraria pretende llevar a cabo del grupo mayoritario con los 

vencidos en sentencia judicial del 18 de enero de 2021, por el daño que estos 

han causado a nuestra Comunidad Indígena de San Miguel Aquila, como ya fue 

legalmente demostrado, y siguen intentando causarlos con el apoyo de malos 

funcionarios agrarios. Que la Procuraduría Agraria cumpla, que lance la 

convocatoria respectiva, que participen todas las planillas que quieran participar, 

y que en una elección democrática sean los comuneros los que elijan a sus 

autoridades”. 

Por lo anterior, es que “el grupo mayoritario de la Comunidad Indígena de San 

Miguel Aquila integrado por el 85 por ciento de los comuneros reconocidos, 

rechazamos las actitudes contrarias a la ley asumidas por los funcionarios 

agrarios denunciados, y respetuosamente pedimos al Presidente de México, 

Andrés Manuel López Obrador, al gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez 

Bedollla, a las cámaras de senadores y diputados, y a la Sedatu, su inmediata 

intervención para que la autoridad correspondiente, en este caso la Procuraduría 

Agraria, proceda a emitir y publicar la convocatoria respectiva como lo ordena el 

TUA 38 para efectos de nombrar o elegir las autoridades de representación 

comunal, interviniendo y estando presentes en el proceso respectivo 

representantes de SEGOB Federal, del Honorable Congreso de la Unión y del 

Titular del Ejecutivo Federal, propiciando una elección democrática en la que 

participen las planillas que así presenten los grupos interesados”. 
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Impulsa Sedatu fortalecimiento de políticas 

públicas urbanas a través de foros en 

#OctubreUrbano 2021 

 

Lunes 04 octubre 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 496/2021  

Ciudad de México. - Para fortalecer el diseño de políticas públicas urbanas en 

torno a la planeación, la movilidad sustentable y el cambio climático, la Secretaría 

de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en alianza con ONU Hábitat, 

Cities Alliance, BikeNcity, GIZ y el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda 

(Infonavit), inauguró los foros virtuales de ‘Octubre Urbano 2021’, donde se 

analizará el futuro de las ciudades. 

En su mensaje, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, destacó que la 

dependencia a su cargo impulsa la planeación urbana como un tema prioritario 

para las ciudades mexicanas y a la fecha, se ha capacitado a más de 13 mil 

funcionarias y funcionarios públicos estatales y municipales en la materia. Tan 

sólo el año pasado, más de 60 mil personas siguieron los foros de Octubre 

Urbano desde los canales oficiales de esta dependencia federal. 

“Eventos como Octubre Urbano son un punto donde el intercambio de 

información y experiencias en planeación, movilidad y desarrollo sostenible son 

relevantes para el diseño de políticas públicas”, subrayó el funcionario al inicio 

del taller 'Política pública, climática y de movilidad’. 
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En su participación, Javier Garduño Arredondo, titular de la Unidad de 

Planeación y Desarrollo Institucional (UPDI) de la Sedatu, informó que el sector 

transporte ocupa el primer lugar en la generación de gases de efecto invernadero 

(GEI), por lo que es necesario desarrollar políticas públicas que contemplen este 

y nuevos retos de movilidad que se presentan por la pandemia de COVID 19, así 

como promover una agenda climática que impulse acciones eficaces de 

desarrollo urbano. 

“Qué mejor que el Día Mundial del Hábitat para dar inicio a la serie de eventos 

que tendremos durante este mes a través de Octubre Urbano 2021, con 

encuentros donde se analizarán las brechas para lograr un desarrollo sostenible, 

equitativo y resiliente”, expresó el funcionario federal. 

Por su parte, Álvaro Lomelí Covarrubias, director general de Desarrollo 

Metropolitano y Movilidad de la Sedatu, adelantó que a finales de este mes se 

lanzará una nueva estrategia en materia de ordenamiento territorial y llamó a los 

gobiernos locales a unir esfuerzos para diseñar planes estratégicos para la 

reducción de GEI, a fin de construir ciudades productivas, justas, equitativas y 

sostenibles. 

“Desde la Sedatu alentamos a los gobiernos locales a desarrollar planes y 

estrategias que permitan una reducción de las emisiones de CO2, además de 

promover el ordenamiento territorial con una visión integral y equitativa”, señaló 

Lomelí Covarrubias. 

El foro virtual Octubre Urbano convoca a organizaciones, comunidades y 

autoridades de todos los niveles de gobierno a sumarse para atender los 

diversos desafíos que enfrenta el territorio y las comunidades. 
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Defensores de la tierra y ambiente convocan a 

encuentro de opositores al Corredor 

Interoceánico en Oaxaca 

 

Martes 05 octubre 2021 / Alberto López 

Oaxaca, Juchitán. - Representantes de diversos colectivos de ambientalistas, 

defensores de la tierra y opositores al plan gubernamental del Corredor 

Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT), emitieron una nueva 

convocatoria para el Encuentro por la Defensa de los Recursos Naturales y 

comunales, que se realizará en el municipio istmeño de Jalapa del Marqués. 

De acuerdo con la convocatoria, el encuentro se realizará durante los días 

sábado 13 y domingo 14 de noviembre, y tiene como objetivo “fortalecer la 

organización y articulación ante la acelerada ola de conflictos y despojo de tierras 

en las comunidades y continuar el proceso de reconstitución de nuestros pueblos 

para la defensa de la vida y la naturaleza”. 
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Bajo el lema “El Istmo es Nuestro”, los activistas tuvieron un primer encuentro a 

mediados del mes de junio pasado en la comunidad de Puente Madera, que 

pertenece al municipio de San Blas Atempa, donde está proyectada la 

construcción de un parque industrial impulsado por el CIIT, sobre un polígono de 

340 hectáreas de tierras en el paraje El Pitayal. 

En sus posturas frente a los proyectos que tiene el gobierno federal para el 

desarrollo del Istmo de Oaxaca, los defensores de los recursos naturales afirman 

que “el CIIT viene a despojarnos de nuestros territorios y bienes naturales, para 

culminar la industrialización del Istmo de Tehuantepec”, con la instalación de 10 

parques industriales en la región istmeña. 

Para este 2022, el CIIT contará con un presupuesto ligeramente mayor a los 10 

mil millones de pesos para continuar con la rehabilitación de la vía férrea 

Transístmica, modernización del puerto petrolero y comercial de Salina Cruz y la 

terminación de un gasoducto, así como la introducción de una red de fibra óptica 

en el corredor interoceánico. 
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Coordinador de Gabinete de QRoo es también 

acusado de despojar terreno a anciana 

 

Martes 05 octubre 2021 / José Antonio Belmont  

La denuncia del empresario regiomontano Miguel Mosqueda en contra de Juan 

Carlos Pereyra Escudero no es la única. El actual coordinador del gabinete del 

gobierno de Quintana Roo arrastra varias acusaciones de abuso de poder y 

corrupción. 

Una de estas, es el caso de María Luisa Loria, de 83 años, quien denunció ante 

las autoridades que Pereyra Escudero la despojó de un terreno en Playa del 

Carmen. 

Hace 50 años, la señora María Luisa y su esposo Damián Canché, ambos 

originarios de Valladolid, Yucatán, adquirieron parte del rancho "El Caracol", 

donde trabajaron por años, ella como cocinera, él en labores del campo. 

Desde entonces, ambos tenían muy claro que el predio de 58 hectáreas lo 

utilizarían para rentarlo o venderlo y poder mantenerse en su vejez. Pero hace 

ocho años su sueño se convirtió en pesadilla. 

Héctor Salazar Montoro, cercano a Juan Carlos Pereyra, ofreció ayudarles a 

regularizar el terreno, pues estaba pendiente el tema ante autoridades agrarias. 

La señora María Luisa y el señor Damián aceptaron y entregaron documentos, 

según consta en la denuncia, a la cual MILENIO tuvo acceso. 

Pero en lugar de concretar lo acordado, Salazar Montoro le dio la posesión del 

rancho "El Caracol" al actual coordinador del gabinete del gobierno de Quintana 

Roo.  
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La señora María Luisa se reunió con Juan Carlos Pereyra para reclamar la 

propiedad del terreno; él se negó a devolver el terrero y a cambio darle 10 mil 

pesos cada mes.  

"Cuando vino a la casa me dice: '¿Qué pasó, cómo está?'; le digo: 'Estoy mal, 

primero porque me quitaste mi terreno, segundo porque no me dejas entrar en 

mi rancho, porque ya le puso una reja, y tercero porque me dejaste en la calle'”, 

relató la señora María Luisa. 

Tras no llegar a un acuerdo en dicha reunión, tiempo después Juan Carlos 

Pereyra, para poder apropiarse del terreno, “avisó” a autoridades agrarias que 

los propietarios habían muerto. 

“Vinieron personas del gobierno y me dicen: ‘Yo la vengo a ver a usted porque 

dicen que don Damián Canché ya se murió’; mi esposo estaba acostado en el 

sillón. Le digo: ‘mi esposo no se ha muerto, ahí está’. Mi esposo se sentó, platicó 

con el señor y le dijo cómo obtuvo el rancho”, contó la señora María Luisa. 

En la actualidad, Juan Carlos Pereyra, a pesar de seguir en disputa judicial el 

rancho "El Caracol", saca provecho del predio cobrando por la instalación de 

espectaculares publicitarios que son atractivos por estar a pie de la carretera el 

terreno. 

“¿Sabes cómo desquito mi coraje? Llorando, porque yo no soy de insultar, a mí 

no me gusta pelear y mi esposo siempre me decía, porque ya murió: 'déjalos, el 

que mal hace mal le va'”, exclamó. 

Los señalamientos en contra de Juan Carlos Pereyra, quien abandonara el PRI 

y en el pasado proceso electoral presidencial fuera coordinador de campaña de 

Quintana Roo de la coalición PAN y PRD, no terminan con este caso. 

Cuando fue secretario general en el municipio de Solidaridad, la propia tía del 

actual coordinador del gabinete del gobierno de Quintana Roo lo denunció por 

fraude, luego de que no le entregara un terreno prometido y por el que pagó. 

Después, como diputado local estuvo involucrado en un esquema de desvío de 

recursos mediante la simulación de entrega de apoyos de programas sociales a 

ciudadanos. 
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Blindarán ruta de Tren con pactos ambientales 

 

El Fonatur impulsa Pactos Ambientales bajo cuatro ejes rectores: Turismo comunitario, 

Apicultura, Artesanías y Áreas destinadas a la conservación. 

Martes 05 octubre 2021 / Redacción  

Con el fin de reactivar y dinamizar la economía rural y el desarrollo territorial 

sostenible en el sureste, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo impulsa 

Pactos Ambientales bajo cuatro ejes rectores: Turismo comunitario, Apicultura, 

Artesanías y Áreas destinadas a la conservación. 

Rogelio Jiménez Pons, titular de Fonatur, sostuvo que la elaboración de este 

proyecto se concentra particularmente en la mega obra del Tren Maya para 

promover la inclusión y el desarrollo social especialmente en las zonas rurales 

que han sido excluidas históricamente de la inversión pública federal. 

Para ello, dijo, el Fonatur instaló ya un Comité de Coordinación y Seguimiento 

junto con el Instituto Nacional de la Economía Social (INAES) y el Instituto 

Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA). 

Precisó que estas tres instancias proyectan ya la dinamización de los territorios 

rurales y el desarrollo económico inclusivo a lo largo y ancho de la ruta del Tren 

Maya, pues está orientado a los Organismos del Sector Social de la Economía 

de las comunidades indígenas y campesinas en el sureste de México. 
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Se trata, abundó, del convenio de colaboración que celebraron las tres 

instituciones para poder reactivar y dinamizar la economía rural y el desarrollo 

territorial sostenible en el sureste.  

El representante regional de IICA en México, Diego Montenegro Ernst, 

puntualizó que el enfoque de los territorios rurales es central y el enfoque y 

énfasis en la economía social son fundamentales para el éxito en el proyecto del 

Tren Maya. 

“Venimos trabajando en el país en proyectos de turismo comunitario y el tema 

fundamental es que este gran proyecto del Tren Maya cuente con pactos 

ambientales”. 

La representante del INAES, María José Sarmiento Aguirre, coordinadora 

general de Impulso productivo de la Mujer y Grupos Vulnerables, puntualizó que 

el trabajo en coordinación impulsa cuatro líneas de acción: Turismo comunitario, 

Apicultura, Artesanías, Áreas destinadas a la conservación. 
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Aún no reciben obras federales 

 

Martes 05 octubre 2021 / Gabino Tzec Valle 

Yucatán, Progreso. - El Ayuntamiento aún no recibe las obras que con recursos 

federales realizó la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu) entre los que se encuentran los remozamientos de los parques de 

Chicxulub, Chelem y Chuburná. 

También el parque en línea del malecón internacional donde fue bajada la 

bandera Blue Flag y el museo de geología situado en el malecón tradicional, está 

última obra presenta deficiencias en los techos, hay filtraciones cuando llueve, 

se están realizando las reparaciones, así que aún no concluye por completo. 

Los trabajos de construcción del museo de geología estuvieron a cargo de la 

empresa Grupo Constructor de la Región, de Jalisco, con un presupuesto de $61 

millones, aunque la obra civil terminó hace unos cuatro meses, todavía no lo 

recibe el Ayuntamiento porque aún no concluyen las reparaciones de los techos. 

El alcalde Julián Zacarías confirmó ayer lunes que ninguna de las obras 

realizadas con recursos de la Sedatu han sido recibidas por el Ayuntamiento, y 

detalló que, en el caso del museo de geología, todavía falta que se hagan 

algunas reparaciones, ya se avanzó en ello y esperan que en un mes más ya 

estará listo para que la Comuna lo reciba. 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

 

Recordó que todo lo relacionado a la museografía correrá a cargo del gobierno 

del estado, así que para la colocación de todo el equipo y piezas que tendrá el 

museo, las instalaciones deben estar en óptimas condiciones, que ya no haya 

filtraciones en los techos cuando llueva, es lo que la empresa constructora tiene 

que corregir y están en ese proceso, así que una vez listo y sin problema alguno 

se procederá a recibir esa obra. 

En cuanto al mejoramiento de los parques de las comisarías de Chelem, 

Chuburná y Chicxulub en este puerto se construyó también un mercado, los 

trabajos estuvieron a cargo de las empresas Grupo Constructor Posadas y 

Constructora Peninsular Cugra, aunque ya están listas la obra civil, tampoco han 

sido recibidas por el Ayuntamiento. 

En Chelem, además del parque, considerada una de las mejores obras 

realizadas por el gobierno federal, también se construyó un moderno campo 

deportivo donde se realizan torneos, aunque oficialmente no ha sido entregado. 

En Chuburná también se construyó un campo de futbol. 

Grupo Constructor Posadas y Constructora Peninsular Cugra, también tienen a 

su cargo la construcción del parque en línea en el malecón internacional, obra 

que se ha demorado y debido a que aún no concluye, hay basura y maderas en 

esa zona de la playa poniente y por ese motivo fue bajada la bandera Blue Flag, 

pues no se puede usar. 

El alcalde señaló que en los parques de las comisarías aún faltan las 

instalaciones de la energía eléctrica y agua potable, por ese motivo el 

Ayuntamiento aún no recibe esas obras, estima que todas estarán listas dentro 

de un mes. 
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Funciona el diálogo entre autoridades del Tren 

Maya con sociedad civil en Quintana Roo, afirma 

Luis Alegre 

 

Lunes 04 octubre 2021 / Diego Badillo 

En materia de diálogo con la sociedad civil afectada o con algún interés 

relacionado con la construcción del Tren Maya, siempre será mejor tener más, 

pero ya se han logrado establecer los puentes de comunicación que permitan 

darle cauce y solución a las problemáticas que se presenten producto de esta 

obra prioritaria del gobierno federal, afirmó Luis Alegre Salazar. 

En entrevista, el representante del presidente Andrés Manuel López Obrador 

ante las organizaciones de la sociedad civil en Quintana Roo, sobre la 

construcción del Tren Maya, explicó que en esa entidad del Caribe mexicano el 

turismo es uno de los sectores que más han manifestado su preocupación por 

que las obras puedan generar afectaciones a los viajeros. 

Por ello, se ha puesto particular atención en implementar estrategias que 

permitan reducir, al mínimo posible, las afectaciones, tanto para los turistas, 

como para empleados, cadenas de abasto y, en general, todos lo relacionados 

con la industria de la hospitalidad, que en esa entidad es el gran motor 

económico. 
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Explicó que la preocupación de los diferentes actores de la industria turística del 

estado es que la reactivación que ha comenzado a darse luego del largo periodo 

de confinamiento en todo el mundo para contener la pandemia de la Covid-19, 

pueda lesionarse ahora con las obras para la construcción del Tren Maya. 

Esa preocupación es particularmente un tema relevante en el sur del estado, 

concretamente en la zona de la Riviera Maya y destinos ubicados al sur, debido 

a que las obras del tren afectarán la carretera que comunica a esa zona con 

Cancún, donde se encuentra el aeropuerto, que es la entrada y salida de más 

del 60% de los turistas que llegan a los destinos de esa entidad. 

La preocupación escaló porque el año pasado ocurrió el colapso de una cúpula 

subterránea, justo debajo de un tramo de la carretera 307, entre Cancún- Playa 

del Carmen, por donde transitan diariamente alrededor de 50,000 vehículos. La 

reparación llevó alrededor de nueve meses. 

Para atender esa situación se tuvo que reducir la circulación a un carril hacia el 

sur y un carril hacia el norte, lo cual generó congestionamientos viales en la zona. 

Inmediatamente eso alertó a la población porque se pudiera generar este tipo de 

problemas de tránsito cuando se construya el Tren Maya y que afecten a los 

turistas a la llegada a su hotel o rumbo al aeropuerto y puedan perder sus vuelos. 

La construcción del tramo 5-Norte, justo a esa altura, estará a cargo de la 

Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). Por ello, lo que se hizo fue reunir a 

representantes de diversas organizaciones de empresarios turísticos, 

trabajadores, taxistas, entre varias otras, con funcionarios militares encargados 

de ejecutar la obra para que les explicaran la capacidad de ejecución con la que 

cuentan y las medidas que se implementarán, con el fin de reducir al mínimo las 

afectaciones a los usuarios de la carretera. 

La reunión se realizó en la zona de obras del Aeropuerto Internacional Felipe 

Ángeles de la Ciudad de México, para que pudieran observar la cantidad de 

personal (más de 30,000) y ejecución de obra con la que cuenta el Colegio de 

Ingenieros Militares, así como el conocimiento y experiencia adquirida para 

ejecutar obras de esa magnitud.  

También estuvieron presentes autoridades de las secretarías de Gobernación, 

Turismo y Comunicaciones y Transportes, Fonatur, así como del gobierno del 

estado, quienes atendieron las inquietudes de las asociaciones. 

Alegre Salazar indicó que se ha hecho trabajo para sensibilizar a los ingenieros 

militares de la importancia logística que tiene la carretera Cancún-Playa del 

Carmen, que es la única que comunica a las zonas hoteleras con el aeropuerto. 

También se ha entablado dialogo con la constructora ICA, que tiene la carretera 

de Cancún-El Quintal-Playa del Carmen, a quien se le propuso reducir su tarifa 

de peaje, de 250, a 175 pesos, con lo cual se incrementaría el aforo por esa vía 

y quitaría una carga importante a la carretera Cancún-Playa del Carmen, durante 

las obras del Tren. 
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Comentó que Fonatur construye vialidades alternas paralelas bajo las líneas de 

alta tensión de electricidad, que también ayudará a disminuir el tráfico por la vía 

principal. 

Por otra parte, comentó que se atienden las demandas de las comunidades 

rurales e indígenas, principalmente las relacionadas con indemnizaciones que 

se arrastran de sexenios anteriores. Además, organizaciones de trabajadores de 

la construcción, que buscan beneficios de la derrama económica la obra para la 

población local, entre otros sectores con quienes se mantiene una fluida 

comunicación. 
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Zona arqueológica de Dzibilchaltún cumple 92 

días bloqueada 

 

Lunes 04 octubre 2021 / Jesús Cámara 

Yucatán. - El pasado sábado se cumplieron tres meses del bloqueo realizado a 

las afueras de la zona arqueológica de Dzibilchaltún, sin que hasta el momento 

haya una respuesta favorable de la Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano 

(Sedatu) hacia los ejidatarios de Chablekal, acerca de la fecha en la que 

realizarán el pago por los terrenos que ocupa dicho sitio de monumentos 

prehispánicos. 

Con esto ya van 92 días y noches en las que campesinos, jóvenes, mujeres y 

personas de la tercera edad, han tenido que comer, dormir y cuidarse de la actual 

pandemia, desde un campamento improvisado a las afueras de las instalaciones 

que administra el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). 

El comisario ejidal, Manuel Aban Can, declaró que, a pesar de no obtener la 

respuesta de la dependencia federal en el tiempo deseado, cada vez ven más 

cerca la posibilidad de establecer una fecha para el primer pago de más de 50 

hectáreas, que desde hace más de 60 años están en manos del INAH. 
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“Casualmente por eso estamos esperando la notificación de Sedatu hacia el 

ejido, para que pueda correr términos, si es positivo el pago y apenas llegue la 

notificación, comienza a correr el tiempo para que se realice el primer pago”, 

comentó. 

Señaló que el proceso ya está suficientemente avanzado, por lo que los 

ejidatarios tienen tranquilidad de que pronto se realizará el pago de las hectáreas 

correspondientes y es por eso que mantienen la tranquilidad en cuanto al 

bloqueo. 

Aban Can indicó que el núcleo ejidal continúa convencido de que continuar con 

el bloqueo del parador turístico es la mejor forma de presionar a la federación 

para que atienda sus peticiones. 

 

Continuarán con el bloqueo de Dzibilchaltún 

 

En ese tenor, los ejidatarios comentaron que a pesar de que tome tiempo, van a 

continuar plantados en las rejas de la zona arqueológica ubicada al Norte de 

Mérida, hasta que la Sedatu realice la respectiva notificación que están 

esperando. 

“Diario hemos venido desde que se tomó la zona arqueológica y aquí seguiremos 

hasta que nos paguen, hasta que se resuelva esto, sin importar cuánto tiempo 

dure”, expresó Maximiliano Pool Chalé. 

Como informamos anteriormente, los ejidatarios de Chablekal instalaron el 

campamento desde el pasado 2 de julio de 2021, debido a que se rompieron las 

negociaciones con el delegado del INAH en Yucatán, Eduardo López Calzada, 

para el pago de 53 hectáreas que forman parte del complejo histórico y turístico. 

Los ejidatarios insisten en que, a pesar de haber sido otorgadas al INAH a través 

de un mandato presidencial, existen antecedentes de comunidades que han 

conseguido el pago por la expropiación de sus tierras. 
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Extractivismo, una frontera construida con 

sangre de comunidades y pueblos indígenas 

 

Las comunidades indígenas y campesinas de México enfrentan una embestida de 

despojo sobre aquellos territorios y medios de existencia que garantizan su sustento y 

hacen posible la reproducción de la vida. Tales afrentas han abierto conflictos entre los 

gobiernos, las empresas y colectivos en lucha. 

Lunes 04 octubre 2021 / Alma Martínez 

Mina Navarro, socióloga y profesora del Instituto de Ciencias Sociales y 

Humanidades de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), 

realizó un artículo denominado “Luchas en defensa de la vida en contextos de 

despojo y violencia capitalista en México: un acercamiento desde la producción 

de lo común”, en el que resaltó la unión entre capitalismo, patriarcado, 

colonialismo y extractivismo; este último como elemento central. 

El artículo fue presentado durante el Seminario Internacional “Comunidad, 

Colonialismo y Capital: respuestas al despojo desde América Latina”, ahí la 

socióloga planteó que en México desde hace un par de décadas se han 

implementado políticas en apoyo a diversas actividades extractivistas que han 

provocado una serie de conflictos territoriales y comunitarios. 

Explicó que el extractivismo tiene raíces históricas profundas relacionadas con 

la imposición de un proyecto civilizatorio, en donde se ve a la naturaleza como 

un objeto colonial, ya que, los procesos de colonización tienen que ver con una 

serie de jerarquías y separaciones violentas.  
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Asimismo, está involucrado con la ampliación de fronteras sobre el trabajo de las 

mujeres, de la naturaleza y de los pueblos colonizados.  

La lucha del capital por esos territorios consiste en estar todo el tiempo 

empujando por ampliar las fronteras extractivistas en donde pueda plantear o 

expandir la lógica del valor, lo que resulta contradictorio porque con el tiempo se 

convierten en lugares devaluados, despreciados e invisibilizados. 

La autora señaló que es importante entender al extractivismo no solo como una 

estrategia económica productiva, sino también como la imposición de 

transformaciones para el tejido de la vida, además de un régimen de relaciones 

y de reordenamiento de los territorios para la sobre extracción intensiva y a gran 

escala de volúmenes de bienes primarios. 

En América Latina, el extractivismo ha jugado un papel como proveedor de 

energía y de trabajo barato para el aprovisionamiento de otros. Por ello, existe 

un debate de si con más extracciones se puede salir del subdesarrollo o al menos 

conseguir lo que se entiende por desarrollo y progreso. 

“El despliegue del extractivismo ha venido acompañado de una narrativa 

desarrollista que no es otra cosa más que una ilusión en términos de como a 

través de estas narrativas se viene oscureciendo las deudas y los costos socio 

ecológicos, se silencian y eliminan las voces de los opositores, expresó Navarro”. 

La socióloga destacó que en el país se realizan luchas contra la ampliación de 

las fronteras extractivistas, sin embargo, muchas de ellas han acabado en 

muerte; así refirió las cifras de la Organización oaxaqueña EDUCA A.C., la cual 

documentó en lo que va de este sexenio, de diciembre de 2018 al 30 de julio de 

2021, el asesinato de 93 personas defensoras. 

En tanto, la organización internacional Global Witness publicó en su informe 

anual sobre homicidios de defensores ambientales 2020, México con 30 

asesinatos es el segundo país más peligroso del mundo para ejercer la defensa 

del medioambiente y los territorios. 

Por otra parte, la autora resaltó como ha sido el encuentro entre las luchas de 

los pueblos indígenas y campesinos para tratar de ponerle un límite a la 

ampliación de la frontera extractivista tanto en contextos urbanos como en 

rurales. 

Agregó que el acercamiento que escogió para poder rastrear esas capacidades 

políticas de lucha tiene que ver con pensarlo desde la Producción de lo Común, 

en la cual identificó que los diversos colectivos van realizando luchas contra las 

separaciones y mediaciones que se imponen desde la ampliación de fronteras, 

que implican la conservación de ámbitos que no están plenamente conectados 

a la lógica del valor, al mismo tiempo que tratan de regenerar y sanar lo que ha 

destruido violentamente la dominación. 
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De modo que, si las relaciones sociales centradas en lo común son 

imprescindibles para garantizar formas alternativas de reproducción de la vida, 

es menester del capital negarlas o eliminarlas para garantizar su expansión y 

acumulación sin inconvenientes. 

Finalmente, Navarro expuso que el capital es el gran invasor de los territorios y 

las comunidades son las que resisten, sin embargo, las consecuencias del 

despliegue del sistema capitalista desde el siglo XVI hasta nuestros días han 

sido desastrosas principalmente para las mujeres, siendo ellas las que organizan 

estrategias y esfuerzos para defender sus territorios y tramas comunitarias.  

El pasado 29 de junio de 2020, la Comisión Estatal de los Derechos Humanos 

(CEDH) organizó un Conversatorio virtual sobre “Derecho Humano a un medio 

ambiente sano: Impactos del extractivismo en Chiapas”, con el objetivo de reunir 

puntos de vista en materia ambiental, de derechos humanos, territorial y social, 

para revisar las causas y consecuencias del extractivismo en Chiapas. 

En el conversatorio participó, Fermín Ledesma, investigador explicó que el 

extractivismo es la actividad que extrae bienes naturales de un territorio para 

convertirlos en mercancías que son puestas para exportación o consumo 

nacional. 

Aunado a ello, expuso que actualmente se puede llamar neoextractivismo 

porque, aunque mantiene una relación con el extractivismo colonial, se usa 

mayor tecnología, poca mano de obra, altos costos de contaminación ambiental 

y el gobierno sea de izquierda o de derecha usa esta actividad como sinónimo 

de modernidad, desarrollo o progreso. 

Señaló que dicha actividad deja una estela de miseria y devastación en los 

territorios donde se extraen los recursos, siendo las áreas más pobres del país 

las que padecen. Además, la mayor parte de la biodiversidad está en manos de 

población indígena y campesina que desde hace décadas son despojados de 

sus tierras y conocimientos. 

 

Defensoras y defensoras asesinadas 

 

La A. C. Servicios para una Educación Alternativa (EDUCA) como parte del 

monitoreo y análisis de la situación del país, elaboraron una lista con todos los 

casos de asesinatos de personas defensoras, durante diciembre de 2018 al 30 

de julio de 2021. En total registraron 93 asesinatos, de los cuales ocho 

corresponden a Chiapas. 

 

03 de enero de 2019: Sinar Corzo Esquinca, miembro del Comité Ciudadano de 

Defensa de los Derechos Humanos Coloso de Piedra. Asesinado en Arriaga, 

Chiapas. 
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18 de enero de 2019: Noé Jiménez Pablo, tsotsil, integrante de la Coordinadora 

Nacional Plan de Ayala-Movimiento Nacional (CNPA-MN) y del Movimiento por 

el Bienestar, la Paz y el Bien Común de Amatán. Defendía el derecho a la vida 

digna y fue asesinado en Amatán, Chiapas. 

18 de enero de 2019: José Santiago Álvarez Gómez, tsotsil, miembro del 

Movimiento por el Bienestar, la Paz y el Bien Común de Amatán. Defendía el 

derecho a la vida digna y fue ejecutado en Amatán, Chiapas. 

23 de enero de 2019: Estelina Gómez López, tsotsil, integrante de la 

Organización Popular Ricardo Flores Magón y de la organización Luz y Fuerza 

del Pueblo. Defensora del derecho al territorio, ejecutada en Amatenango del 

Valle, Chiapas. 

10 de junio de 2019: José Luis Álvarez Flores, defensor del río Usumacinta, fue 

asesinado en los límites entre Tabasco y Chiapas, a la altura del Ejido Calatraba, 

Chiapas. 

18 de junio de 2019: Mario Moreno López, miembro del Frente Nacional de Lucha 

por el Socialismo, asesinado en el municipio de Venustiano Carranza, Chiapas. 

01 de junio de 2020: Umber Gómez González, activista de la Organización 

Proletaria Emiliano Zapata –Frente de Organizaciones Sociales de Chiapas, 

desaparecido el 28 de mayo de 2020, encontrado muerto en Siltepec, Chiapas. 

05 de julio de 2021: Simón Pedro Pérez López, pacifista, catequista, integrante 

de la Organización Sociedad Civil Las Abejas de Acteal (presidente de su Mesa 

Directiva en el año 2020). Asesinado en Simojovel, Chiapas. 
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Activa Agricultura proyecto estratégico para el 

desarrollo agrícola, ganadero y pesquero del 

pueblo Yaqui 

 

Los acuerdos se han construido con base en un diálogo respetuoso con las 

autoridades tradicionales y las acciones se enfocan en la recuperación de su 

capacidad y autonomía productiva, en cumplimiento a la instrucción del presidente 

Andrés Manuel López Obrador, de otorgar apoyos directos a los beneficiarios, indicó el 

secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula. 

En el marco del Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui, el subsector acuacultura-pesca 

apoyará con motores, embarcaciones, infraestructura y equipo por 30 millones de 

pesos, además de recursos de Bienpesca, en beneficio de 579 productores. 

Detalló que entre los apoyos directos destacan el programa prioritario Producción para 

el Bienestar (PpB), con un monto de 2.4 millones de pesos, en beneficio de 400 

productores, y su acompañamiento técnico, con 2.75 millones de pesos. 

Lunes 04 octubre 2021 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado 

B449/Ciudad de México 

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, 

anunció que en la puesta en marcha del “Proyecto Estratégico para el Desarrollo 

Agrícola, Ganadero, Acuícola y Pesquero para la Justicia al Pueblo Yaqui” se 

aplica un monto por 115.39 millones de pesos, en su primera etapa, y contiene 

los elementos necesarios para la atención integral para el bienestar de las 

familias de los territorios yaquis. 
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Indicó que los acuerdos se han construido con base en un diálogo respetuoso 

con las autoridades tradicionales y las acciones se enfocan en la recuperación 

de su capacidad y autonomía productiva, en cumplimiento con la instrucción del 

presidente Andrés Manuel López Obrador, de otorgar apoyos directos a los 

beneficiarios.  

El titular de Agricultura detalló que entre los apoyos directos otorgado, en el 

marco del Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui, destacan el programa prioritario 

Producción para el Bienestar (PpB), con un monto de 2.4 millones de pesos, en 

beneficio de 400 productores, y su acompañamiento técnico, con 2.75 millones 

de pesos. 

Puntualizó que a través del subsector agricultura se prevén apoyos por 52 

millones de pesos para siete módulos de maquinaria agrícola para atender más 

de tres mil hectáreas, además de apoyos al costo de producción de trigo, 

planificadores y proyectistas, así como otros proyectos en elaboración. 

Se seleccionaron seis técnicos yaquis, que ya se capacitaron en planeación, 

formulación y evaluación de proyectos, así como acompañamiento técnico, 

expuso Villalobos Arámbula. 

El subsector acuacultura-pesca, con un monto de 30 millones de pesos apoyará 

con motores, embarcaciones, infraestructura y equipo, además del recurso 

otorgado a través del programa prioritario Bienpesca, en beneficio de 579 

productores, refirió el secretario. 

Manifestó que durante los meses de agosto a noviembre se estará beneficiando 

a 579 integrantes de la Sociedad Cooperativa pesquera de cinco municipios del 

Pueblo Yaqui, quienes se encargarán de dos unidades móviles y 20 

contenedores isotérmicos BINS. Además, agregó, se impartieron 10 cursos a 

300 pescadores sobre buenas prácticas en la pesca. 

Mediante el subsector ganadería, con 21.32 millones de pesos se otorgan 

apoyos directos a alimentación de ganado, profesionalización y 

acondicionamiento de ganado existente con aretado, atención médica y 

paquetes tecnológicos para la recuperación de praderas, así como proyectos 

pecuarios en proceso de desarrollo necesarios para la autosuficiencia 

alimentaria de los pueblos Yaqui y de México, señaló. 

Se registraron, dijo, 529 unidades de producción pecuaria con al menos 23 mil 

349 cabezas de ganado (nueve mil 728 bovinos, 11 mil 778 caprinos, mil 413 

ovinos y 430 colmenas). 

De acuerdo con un reporte de acciones, en esta primera etapa se están 

apoyando a 529 productores con expedientes completos, validados también por 

las autoridades tradicionales y con 666 toneladas de alimento entregado. 
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Existen 14 técnicos pecuarios de la Coordinación General de Ganadería de la 

Secretaría de Agricultura que desde agosto y hasta diciembre están otorgando 

acompañamiento técnico para manejo y acondicionamiento del hato ganadero 

de los pueblos Yaqui. 

El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) 

ha capacitado a los productores en aplicación y disminución de plaguicidas, 

manejo de residuos y fortalecido las campañas fitosanitarias. 

Se privilegia a las poblaciones vulnerables por parte de las autoridades 

tradicionales, quienes validan los listados de beneficiarios. En donde, el 35 por 

ciento de quienes reciben los apoyos son mujeres. 

La Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero 

(FND) ha realizado acciones de inclusión financiera y promoción del crédito como 

complemento al costo del paquete tecnológico para la siembra de trigo y se ha 

avanzado en la revisión de viabilidad y saneamiento del buró de crédito.  

El organismo Seguridad Alimentaria Mexicano (Segalmex) contribuye, a través 

del programa estratégico Precios de Garantía para dar certidumbre en la 

comercialización y bienestar a los productores de trigo en pueblos Yaqui. 
 


